
ТЕХНОЛОГИИ Качество 
сыра, йогурта и сливок 
проверит смартфон

Чип с молоком 

Елена Березина

В России с 15 июля начинается эксперимент по марки-
ровке молочной продукции. В рамках пилотного про-
екта будут маркироваться молоко и сливки, сливочное 
масло, сыры, йогурты, кефир, молочная сыворотка, 
творог, мороженое и другие продукты.

Речь идет о продуктах, выработанных из пастеризо-
ванных, ультрапастеризованных, стерилизованных, 
ультравысокотемпературно-обработанных молока и 
молочных продуктов, изготовленных промышленным 
способом и упакованных в потребительскую тару. 
«Честный знак» интегрирован с кассами в рознице и 
создает систему общественного контроля. Это позво-
ляет обезопасить потребителей от покупки просрочен-
ной продукции и дает возможность проверять легаль-
ность товара с помощью мобильного телефона», — рас-
сказал «РГ» замгендиректора Центра развития пер-
спективных технологий (ЦРПТ) Реваз Юсупов.

Эксперимент продлится до 29 февраля 2020 года. 
Он позволит проанализировать целесообразность вве-
дения их обязательной маркировки для противодейст-
вия незаконному ввозу, производству и обороту това-
ров, в том числе контрафактных, а также повышения 
собираемости таможенных и налоговых платежей. В 
эксперименте будут участвовать производители, им-
портеры отдельных видов молочной продук-
ции, организации оптовой и розничной тор-
говли, сферы питания.

ПРОЕКТ Водителям 
добавят десять дней для 
уплаты половины штрафа

Дисконту 
изменят срок

Владимир Баршев

Группа депутатов предложила увеличить срок на упла-
ту штрафа с 50-процентной скидкой до 30 дней. Соот-
ветствующий законопроект внесен в Госдуму. 

Напомним, что сейчас водитель, который попался 
не за тяжкое нарушение правил, может оплатить поло-
вину штрафа в течение 20 дней с момента вынесения 
постановления о его наложении. Воспользоваться 
скидкой не могут только те, кому назначен штраф за 
управление в нетрезвом виде или за повторное грубое 
нарушение, например, проезд на красный сигнал све-
тофора или движение по встречной полосе. Это пропи-
сано в части 1.3 статьи 32.2 Кодекса об административ-
ных правонарушениях. 

Согласно данным ГИБДД, около 98 процентов води-
телей, которым были выписаны штрафы, могут упла-
тить их со скидкой, если сделают это вовремя. Но поль-
зуются такой возможностью около 87 процентов ав-
товладельцев, получивших такие штрафы. 

Однако, как считает один из авторов законопроекта 
председатель Комитета Госдумы по труду, социальной 
политике и делам ветеранов Ярослав Нилов, 
20 дней недостаточно, чтобы соблюсти права 
граждан. 

ФИНАНСЫ Банк России 
изменил схему раскрытия 
данных о подозрительных 
банковских операциях

Пороги личных 
кабинетов

Роман Маркелов

Банк России обновил порядок передачи сведений о по-
дозрительных операциях банковских клиентов в Рос-
финмониторинг. Обмен информацией по целому ряду 
таких операций будет проходить через личный каби-
нет в интернете. При этом пороговая сумма, которая 
будет проверяться обязательно, пока, несмотря на 
инициативы ее понизить, меняться не будет, отмечают 
юристы.

Указание Банка России по обновленному порядку 
передачи информации в Росфинмониторинг вступает 
в силу с сегодняшнего дня. Банки передают такие све-
дения в соответствии с «антиотмывочным» законом. 

Документ несколько расширяет и уточняет порядок 
представления кредитными организациями в Рос-
финмониторинг некоторых типов информации. Это 
данные об операциях с денежными средствами или 
иным имуществом, подлежащих обязательному 
контролю, о подозрительных и приостановленных 
операциях, о принятых мерах по замораживанию 
средств, а также о результатах проверки клиентов бан-
ка на предмет соответствия «антиотмывочному» зако-
ну. Эти данные раскрываются в электронной 
форме через личный кабинет конкретного 
банка на сайте Росфинмониторинга.

СОБЫТИЕ Космическая обсерватория «Спектр-РГ» проведет 
масштабную «перепись населения» Вселенной

Полет на шоу звезд

Алексей Исаев, 
кандидат исторических наук

Т
ринадцатого июля 1944 г. 
был освобожден город 
Вильнюс. Это была первая 

столица союзной республики, 
оккупированная немецкими 
войсками в ходе Великой Отече-
ственной войны, город был за-
нят 3-й танковой группой Г. Гота 
уже 24 июня 1941 г.

По иронии судьбы в июле 
1944 г. Вильнюс находился в 
сфере ответственности немец-
кой 3-й танковой армии. Однако 
ситуация на фронте к тому мо-
менту развернулась на 180 гра-
дусов. Проводившаяся 5—20 
июля 1944 г. войсками 3-го Бе-
лорусского фронта Вильнюс-
ская операция являлась частью 
операции «Багратион». После 
окружения немецкой 4-й армии 
под Минском Ставка поставила 
войскам фронта, которым тогда 
командовал И.Д. Черняховский, 

задачи на развитие наступле-
ния в Прибалтике и Западной 
Белоруссии. По Директиве 
Ставки № 220126 от 4 июля 
1944 г. 3-й Белорусский фронт 
должен был «не позже 10—12 
июля овладеть Вильно [Вильню-
сом] и Лидой». Последующей за-
дачей стали переправы через 
Неман. Нужно было ковать же-
лезо, пока горячо и не давать 
противнику зацепиться за вы-
годные рубежи обороны и удер-
жать важные узлы дорог. Общая 
численность войск 3-го Бело-
русского фронта составляла 
328 тыс. человек.

Сплошной фронт в тот мо-
мент попросту отсутствовал. 
Советские войска все ближе 
подходили к Восточной Прус-
сии. Германское командование 
стремилось любой ценой сдер-
жать продвижение советских 
войск. Одной из «свежих идей» 
стала концепция «крепостей» — 
удерживаемых даже в условиях 
окружения населенных пунктов 
в узлах дорог. Автором этой кон-
цепции был лично Гитлер. Город 
Вильнюс был назначен «крепо-
стью» еще весной 1944 г. Надо 
сказать, что немецкие генералы 
скептически относились к идее 

фюрера, и командующий 3-й 
танковой армией Г. Рейнгардт 
предлагал оставить Вильнюс и 
не рисковать окружением. Од-
нако это мнение было проигно-
рировано, и объявленный «кре-
постью» город накачивался ре-
зервами. В Вильнюс даже выса-
дили десантников в количестве 
600 человек.

С военной точки зрения 
Вильнюс давал выгодные пози-
ции для обороны. С севера и за-
пада город прикрывается рубе-
жом р. Вилия. Причем в север-
ной части города берег обрыви-
стый, недоступный для форси-
рования танками и артилле-
рией и труднодоступный даже 
для пехоты. С востока город 
прикрывается р. Вилейка. Здесь 
на берегу находилось множест-
во каменных зданий, включая 
церкви с толщиной стен до 2—3 
метров. По окраинам 
города были отрыты 
траншеи.

Наталия Ячменникова

А
строфизики выдох-
нули:  новая уни-
кальная космиче-
ская обсерватория 
«Спектр-РГ» отпра-
вилась на работу в 
космос. 

Напомним: за-
пуск ракеты «Про-

тон-М» с  разгонным блоком 
ДМ-03 и аппаратом, основу ко-
торого составляют два суперте-
лескопа, должен был состояться 
еще 21 июня. Но неоднократно 
переносился. Сначала из-за раз-
рядившейся батареи «Спектра-
РГ», потом — из-за замечаний на 
самой ракете.

В принципе задержка старта 
— не редкость в мировой косми-
ческой практике. Эксперты убе-
ждены: если есть малейшие сом-
нения в обеспечении безопасно-
сти или надежности полета, луч-
ше перестраховаться на Земле. 
Вот и здесь: задержались, разо-

брались, все поправили. А те-
перь — вперед.

Значение миссии «Спектра-
РГ» трудно переоценить: эта 
звездная обсерватория должна, 
образно говоря, провести мас-
штабную «перепись населения» 
Вселенной. В частности, аппа-
рат, как ожидают ученые, обна-
ружит более 100 тысяч массив-
ных скоплений галактик и более 
3 миллионов сверхмассивных 
черных дыр. Фантастика!

Основу обсерватории, как 
уже было сказано, составляют 
два телескопа: германский — 

еРОЗИТА (для наблюдений в 
мягком рентгеновском диапазо-
не) и российский — АРТ-XC, 
предназначенный для наблюде-
ний в жестком рентгеновском 
диапазоне. Изготовлением спут-
ника занималось НПО им. Ла-
вочкина (Москва), а научная 
программа была разработана 
Институтом космических ис-
следований РАН совместно с 
Институтом внеземной физики 
общества им. Макса Планка 
(Германия). 

Примерно через три месяца 
«Спектр-РГ» пропишется в 

окрестности точки Лагранжа L2 
системы Солнце—Земля в 1,5 
млн  километрах от Земли. Чем 
хороша эта точка? Если совсем 
просто: для космического аппа-
рата в ней Солнце, Луна и Земля 
все время находятся с одной сто-
роны. А значит, упрощаются за-
дачи теплового баланса спутни-
ка и приборов, облегчается ра-
бота системы пассивного охла-
ждения детекторов до рекордно 
низких температур. 

Кстати, именно в этой зоне 
чрезвычайно результативно ра-
ботали американский спутник 
WMAP, европейские Planck и 
Hershel. Запуск «Спектра-РГ» — 
первая попытка России вывести 
сюда свой спутник.

Предполагается, что обсер-
ватория просканирует в рентге-
новском диапазоне все небо. Бу-
дет составлена самая полная в 
истории карта видимой Вселен-
ной! А затем ученые выполнят 
выборочное изучение наиболее 
интересных объектов из обна-

руженных. Данные будут пере-
даваться на Землю в среднем раз 
в сутки. 

Вообще широкомасштабные 
карты Вселенной — вроде путе-
шествия во времени. Предыду-
щий обзор всего неба  был сде-
лан 30 лет назад немецким спут-
ником РОСАТ. Однако его чувст-
вительность была в 30 раз ниже 
современных аналогов. Вот по-
чему астрофизики совершенно 
справедливо полагают, что в 
ходе уникального эксперимента 
«Спектра-РГ» человечество 
ждет множество новых откры-
тий. А космические аналитики 
е щ е  б о л е е  к а т е г о р и ч н ы : 
«Спектр-РГ — это единственный 
проект орбитальной астроно-
мии на ближайшие 5 лет, кото-
рый способен создать полномас-
штабную карту Вселен-
ной в рентгеновском 
диапазоне энергий.

ЖИВАЯ ИСТОРИЯ 75 лет освобождению от фашистов Вильнюса
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Успешный вывод на орбиту новой 
обсерватории в научных кругах свя-
зывают с большими ожиданиями.

А К Ц Е Н Т

Два телескопа — немецкий еРОЗИТА 
и российский АРТ-XC — будут работать 
в тандеме, проводя наблюдения в мягком 
и жестком рентгеновском диапазонах 

Австралийский доллар 44,1269
Азербайджанский манат 37,1473
Армянский драм** 13,2140
Белорусский рубль 31,0216
Болгарский лев 36,2979
Бразильский реал 16,7773

Венгерский форинт** 21,7830
Вон Республики Корея*** 53,4728
Гонконгский доллар* 80,5589
Датская крона* 95,0749
Доллар США 63,0204
Евро 71,0114

Индийская рупия** 91,9201
Казахстанский тенге** 16,4278
Канадский доллар 48,3953
Киргизский сом** 90,5466
Китайский юань* 91,6194
Молдавский лей* 35,5545

Новый туркменский манат 18,0316
Норвежская крона* 73,8705
Польский злотый 16,6347
Румынский лей 14,9963
СДР   87,2543
Сингапурский доллар 46,3931

Таджикский сомони* 66,8297
Турецкая лира 11,0452
Узбекский сум**** 73,6290
Украинская гривна* 24,4787
Фунт стерлингов   79,0402
Чешская крона* 27,7305

Шведская крона* 67,3101
Швейцарский франк 63,8569
Южноафриканский рэнд* 45,2772
Японская иена** 58,1825

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 13.07.19

Яков Миркин: 
Евроcоюз, наш 
главный топливный 
клиент, хочет 
сбежать

Первое беспилотное метро 
в России проектируют 
в Красноярске. 
Линия из девяти станций 
протянется на 12,6 километра

Прожиточный минимум 
за второй 
квартал 2019 
года подрос до 
11 185 рублей

Предстоящие новогодние 
каникулы 
будут на два 
дня короче 
обычных
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Георгием Джикией 
начал чемпионат 
Премьер-лиги 
с победы

ФУТБОЛ

А К Ц Е Н Т

Германское командование стремилось 
любой ценой сдержать продвижение 
советских войск
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— Читайте также: Продажа жилья после трех лет владения 
не будет облагаться налогом 
rg.ru/art/1715768 

ДЕНЬГИ 

Родители 
получат 
выплаты, 
как и супруги

УРАВНЯЮТ
В ПРАВАХ
Ольга Игнатова

Круг лиц, имеющих право на 
получение страховых выплат в 
случае смерти застрахованного 
от несчастного случая или про-
фессионального заболевания, 
может быть расширен. 

Правительство одобрило за-
конопроект Минтруда России, 
которым предлагается предо-
ставить безусловное право на 
выплаты родителям умершего. 
Сейчас, если происходит не-
счастный случай на производ-
стве или человек умирает из-за 
профессионального заболева-
ния, на страховую выплату в 
размере одного миллиона ру-
блей имеет право один из роди-
телей, супруг либо другой член 
семьи. Но приоритетное право 
все же у супруга умершего. Раз-
работанный законопроект рас-
ширяет приоритетные полно-
мочия и на родителей.

Предлагаемые изменения 
позволят повысить уровень со-
циальной защиты родителей, 
потерявших детей в результате 
несчастного случая на произ-
водстве.

Как показывает практика ра-
боты Фонда социального стра-
хования, 60 процентов  родите-
лей, не имевших права на полу-
чение единовременной страхо-
вой выплаты на момент смерти 
застрахованного, приобретают 
его в судебном порядке. 

ПРОЕКТ 
Следователей 
обяжут 
мотивировать 
просьбы 
о продлении  
ареста

ЗАЧЕМ 
СИДЕТЬ?
Владислав Куликов

Комитет Государственной 
думы по государственному 
строительству и законодатель-
ству рекомендовал принять во 
втором чтении законопроект, 
вводящий дополнительные тре-
бования к ходатайствам о про-
длении ареста.

Согласно судебной стати-
стике, при ходатайстве об аре-
сте удовлетворяется обычно 9 
из 10 просьб следствия. Когда 
же надо продлевать арест, то 
здесь суды говорят «да» при-
мерно в 98 процентах случаев. 
Верховный суд России не раз 
обращал внимание нижестоя-
щих инстанций, что и решение 
об аресте, и продление ареста 
всегда должны быть мотивиро-
ваны. Теперь готовятся специ-
альные поправки в УПК, кото-
рые заставят следствие при 
продлении ареста дополнитель-
но объяснять, что было сделано 
и что предстоит сделать, поче-
му требуется по-прежнему дер-
жать обвиняемого в камере.

Председатель Комитета Гос-
думы по государственному 
строительству и законодатель-
ству Павел Крашенинников 
подчеркнул, что законопроект 
направлен на исключение фак-
тов продления сроков содержа-
ния под стражей в случаях, ког-
да по делу не проводятся актив-
ные следственные действия.

В ходатайстве о продлении 
ареста помимо прочего надо 
будет сообщать сведения о про-
изведенных следственных дей-
ствиях.  Также надо будет рас-
сказать, что планируется сде-
лать в будущем и почему этого 
нельзя было сделать раньше.  
Как пояснил Павел Крашенин-
ников, предлагаемые нормы 
позволят исключить факты 
продления срока содержания 
под стражей, когда ходатайства 
о продлении мотивируются не-
обходимостью производства 
тех же следственных действий, 
для которых срок уже продле-
вался ранее.

«В случае продления срока 
содержания под стражей в по-
становлении указывается дата, 
до которой он продлевается 
(каждый раз не более чем на три 
месяца), — рассказал Павел Кра-
шенинников. — При этом по ус-
мотрению суда срок продления 
может быть и меньше того, что 
указан в ходатайстве, если суд 
сочтет его достаточным для вы-
полнения обозначенного объе-
ма процессуальных действий».

Судья может избрать и бо-
лее мягкую меру пресечения: 
домашний арест, залог и т.п. 

Дисконту 
изменят срок

По мнению Ярослава Нилова, установленный 
срок оплаты недостаточный, например, вслед-
ствие несвоевременной доставки почты или 

иных сбоев в ее работе. Поэтому ЛДПР предлагает за-
конодательно увеличить до 30 дней срок, в течение ко-
торого можно уплатить административный штраф за 
нарушение правил в размере половины суммы нало-
женного штрафа.  

Напомним, что возможность уплаты половины 
штрафа была введена для того, чтобы заинтересовать 
граждан самим отслеживать свои штрафы и вовремя 
их оплачивать. И именно поэтому отсчет установлен 
не с момента получения «письма счастья», а с момента 
оформления постановления. Благо, для возможности 
отслеживания штрафов есть многочисленные ресур-
сы, начиная с сайта ГИБДД и портала «Госуслуги» и за-
канчивая всеми остальными сервисами по предостав-
лению услуг населению. 

В связи с тем, что «письмо счастья» могло задер-
жаться в пути, сначала Конституционный суд принял 
решение о возможности восстановления пропущенно-
го срока, а затем была внесена соответствующая по-
правка в КоАП. Так что теперь любой водитель, полу-
чивший «письмо счастья» с опозданием, может обра-
титься к тому, кто вынес постановление, для восста-
новления этого срока. При наличии такой возможно-
сти не совсем понятно, зачем еще больше его растяги-
вать. 

Ранее в Госдуму был внесен законопроект, который 
предлагал отсчитывать 20 дней на уплату половины 
штрафа не с момента вынесения постановления, а с 
момента вступления его в силу. 

Напомним, что сейчас постановление вступает в 
силу через 10 дней после его получения. Эти 10 дней 
даются на его обжалование. В течение 60 дней после 
вступления в силу водитель должен оплатить штраф. 
Так вот, 20 дней на льготную оплату с момента вынесе-
ния постановления введено еще и для тех, кто не соби-
рается обжаловать штраф. Раньше предполагалось сде-
лать так, чтобы не отправлять копию постановления 
по почте тем, кто добровольно оплатил штраф. Но эта 
идея пока не реализована.     

ИНИЦИАТИВА 

РЕБЕНОК СЭКОНОМИТ

Елена Березина

Размеры стандартных налоговых вычетов, предоставляемых 

работающим родителям на несовершеннолетних детей, мо-

гут повысить. Группа депутатов внесла соответствующий за-

конопроект в Госдуму.

Предлагается повысить вычет на первого ребенка за каж-

дый месяц налогового периода, распространяемого на каж-

дого родителя, супруга родителя или усыновителя, на обес-

печении которых находится ребенок, с 1,4 тысячи рублей 

до 2,5 тысячи. На второго ребенка — с 1,4 тысячи до 2,5 ты-

сячи рублей, на третьего и каждого последующего ребенка 

— с 3 тысяч до 4,5 тысячи рублей. На ребенка-инвалида вы-

чет предлагается повысить до 12,5 тысячи рублей (сейчас 

12 тысяч).

Аналогичные изменения предусмотрены и в отношении вы-

четов для опекуна, попечителя, приемного родителя или его 

супруга, на обеспечении которых находится ребенок. Толь-

ко на ребенка-инвалида вычет предложено сделать в 8000 

рублей.

Кроме того, парламентарии предлагают повысить уровень 

доходов работающих граждан, имеющих детей, с 350 тысяч 

до 400 тысяч рублей. При превышении этого порога нало-

говый вычет не применяется.

ВЛАСТЬ В Кремле рассказали подробности разговора 
президентов России и Украины

Первый звонок

Кира Латухина 

Р
оссийско-украинские 
отношения стали те-
мой оперативного со-
вещания президента с 
постоянными членами 
Совета безопасности 
РФ. Телефонный разго-
вор Владимира Путина 
с Владимиром Зелен-

ским продолжался 20 минут и 
носил прагматичный характер, 
сообщили в Кремле.

Наряду с актуальными во-
просами внутрироссийской по-
вестки участники совещания 
затронули некоторые аспекты 
российско-украинских отноше-
ний, сообщили в пресс-службе 
Кремля. В том числе с учетом те-
лефонного разговора Владими-
ра Путина с президентом Укра-
ины Владимиром Зеленским.

В совещании приняли учас-
тие председатель Совета Феде-

рации Валентина Матвиенко, 
спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин, руководитель кремлевской 
администрации Антон Вайно, 
секретарь Совета безопасности 
Николай Патрушев, министр 
внутренних дел Владимир Коло-
кольцев, министр иностранных 
дел Сергей Лавров, директор 
ФСБ Александр Бортников, ди-
ректор Службы внешней раз-
ведки Сергей Нарышкин, спец-
представитель президента по 
вопросам природоохранной де-
ятельности, экологии и тран-
спорта Сергей Иванов.

В Кремле рассказали подроб-
ности первого телефонного раз-
говора Владимира Путина и 

Владимира Зеленского. Беседа 
продолжалась 20 минут, сооб-
щил журналистам пресс-секре-
тарь российского лидера Дмит-
рий Песков. На вопрос о том, 
есть ли планы повторить разго-
вор в ближайшее время, он от-
ветил: «Пока конкретного по-
нимания нет».

Говоря про атмосферу бесе-
ды, представитель Кремля под-
черкнул: «Это был первый озна-
комительный разговор.... Разго-
вор носил достаточно прагма-
тичный характер». 

На вопрос о том, остался ли 
Владимир Путин доволен бесе-
дой, Песков сказал, что сейчас 
вряд ли можно обсуждать эмо-

циональные оттенки и тональ-
ности: «Не для этого был разго-
вор». «Сам факт первого обще-
ния президентов России и Укра-
ины очень важен», — заключил 
он.

На вопрос о том, сблизились 
ли позиции сторон по теме 
украинских моряков, аресто-
ванных за нарушение госграни-
цы России, и шла ли речь о жур-
налисте Кирилле Вышинском, 
которого на Украине обвиняют 
в госизмене, Песков ответил: 
«Работа будет продолжена на 
экспертном уровне по всем 
удерживаемым лицам».

Когда журналисты спросили, 
начал ли Зеленский, как об-
ещал, разговор с фразы о Крыме 
и Донбассе, представитель 
Кремля предложил адресовать 
этот вопрос украинской сторо-
не. «Президент Путин начал 
разговор словами «здравствуй-
те», — сообщил он.

На вопрос о том, обсуждали 
ли «нормандскую встречу» или 
формат с участием США и Вели-
кобритании, Песков сказал: 
«Вы не совсем внимательно чи-
тали наше сообщение о теле-
фонном разговоре. Так и гово-
рили, что затрагивалась также 
тема продолжения работы в 
«нормандском формате». Имен-
но в «нормандском формате».

Говоря о том, как быстро со-
гласовываются такие телефон-
ные разговоры, пресс-секре-
тарь президента России сказал, 
что действительно это была 
инициатива Украины, а обще-
ние глав государств согласовы-
вается весьма оперативно. 

«Была бы инициатива — с 
техническим согласованием 
никаких проблем нет», — поя-
снил он. 

А К Ц Е Н Т

Сам факт первого общения президентов 
России и Украины очень важен

Владимир Путин обсудил россий-
ско-украинские отношения с члена-
ми Совета безопасности РФ.

КОШЕЛЕК Подсчитан 
прожиточный минимум 
за второй квартал и МРОТ 
2020 года

Цены в плюсе 

Марина Гусенко

Минтруд подсчитал, на сколько вырос прожиточный 
минимум за второй квартал 2019 года. Так, для детей 
он стал больше на 4 процента и составил 11 004 рубля, 
для пенсионеров вырос на 3,8 процента, до 9236 ру-
блей, для трудоспособных людей — на 4,1 процента, до-
стигнув 12 130 рублей. Прожиточный минимум на 
душу населения составил 11 185 рублей. Об этом напи-
сано в проекте приказа минтруда, размещенном на фе-
деральном портале нормативных правовых актов.

Увеличение связано с ростом цен во втором кварта-
ле на товары, стоимость которых влияет на величину 
прожиточного минимума. В течение второго квартала 
подорожало большинство продуктов питания, вклю-
ченных в потребительскую корзину. Стоимость непро-
довольственных товаров и стоимость услуг в составе 
прожиточного минимума, рассчитываемые исходя из 
стоимости минимального набора продуктов питания, 
увеличились на 4,1 и 4,3 процента соответственно.

Если приказ минтруда будет подписан, МРОТ в 
2020 году составит 12 130 рублей — почти на тысячу 
рублей больше, чем в этом году (11 280 рублей). Два 
года назад такой зависимости не было, теперь это за-
креплено законом. Как отмечает проректор Академии 
труда и социальных отношений Александр Сафонов, 
для нашей страны повышение МРОТа до размера про-
житочного минимума было большим достижением. Но 
необходимо идти дальше: «Главным моментом в совер-
шенствовании системы МРОТа остается внедрение для 
его расчета другого показателя. Необходимо оставить 
в прошлом прожиточный минимум, введенный в пра-
ктику в кризисные 90-е. Надо перейти к расчету МРО-
Та на базе минимального потребительского бюджета. 
Это увеличит МРОТ почти на 50 процентов, и он при-
близится к реальной стоимости жизни». 
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В помощь семьям

Если в семье среднедушевой доход не превышает двух 

прожиточных минимумов в регионе, то можно будет 

рассчитывать на выплату пособия до трех лет при ро-

ждении первого и второго ребенка. Такие поправки к 

законопроекту одобрило правительство. Предлагает-

ся установить, что с 1 января 2020 года размер такого 

пособия семьям с невысокими доходами будет рав-

няться прожиточному минимуму ребенка в регионе. В 

среднем по стране это более 10 тысяч рублей в месяц.

Подготовила Ольга Игнатова

ЦБ готов обеспечить 
банкам три месяца без 
санкций для перехода к 

новому формату передачи дан-
ных. Из информационного пись-
ма, опубликованного регулято-
ром в пятницу, следует, что до 15 
октября банки могут пользо-
ваться и старой схемой.

Указание ЦБ не выходит за 
рамки «антиотмывочного» зако-
на и не может вносить в него из-
менения или противоречить 
ему, подчеркивает юрист пра-
ктики имущественных и обяза-
тельственных отношений НЮС 
«Амулекс» Виктория Соколова. 
Речь и о размере суммы по опе-
рациям, подлежащему обяза-
тельному контролю. Он не меня-
ется и составляет 600 тысяч ру-
блей. Указание не обновляет и 
поводы для блокировки подо-
зрительных операций — они 
остаются прежними, добавляет 
партнер консалтинговой группы 
ЮКТ, адвокат Олег Никуленко. 
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— Как отличить звонок 
мошенника от звонка из банка - 
узнайте на сайте  
rg.ru/art/1714985

Российским «дочкам» международных платежных систем хотят запретить остановку расчетов подсанкционных банков.

Пороги личных 
кабинетов

О чем говорят 

ИНОСТРАННЫЕ ПЛАТЕЖНЫЕ 
СИСТЕМЫ НЕ УЙДУТ ИЗ РОССИИ
Банк России и минфин не видят причин для ухода из России Visa и 

MasterCard из-за поправок в Закон «О национальной платежной систе-

ме», находящихся на рассмотрении Госдумы. Это следует из коммента-

риев представителей ведомств.

Поправки направлены на обеспечение соответствия деятельности всех 

операторов платежных систем российскому законодательству, отмети-

ли в ЦБ. Представитель регулятора подчеркнул, что, как и сегодня, вну-

трироссийские операции по картам, включая карты международных 

платежных систем, будут обрабатываться НСПК внутри России, а опе-

рации за ее пределами — международными платежными системами. 

«Мы уверены, что все платежные системы будут работать так, как и ра-

ботали», — заключили в ЦБ.

Поправки не вводят дополнительных ограничений и направлены на 

обеспечение именно бесперебойности платежей, в чем заинтересова-

ны все участники рынка, и прежде всего потребители этих услуг, сооб-

щил позднее журналистам замглавы минфина Алексей Моисеев. По его 

словам, для ухода из России иностранных платежных систем также нет 

никаких предпосылок.

Поправки, о которых идет речь, Госдума должна рассмотреть во втором 

чтении 23 июля. Они направлены на поддержание беспрерывности кар-

точных платежей в России и предусматривают запрет для российских 

дочерних компаний международных платежных систем приостанавли-

вать проведение расчетов по картам попавших под санкции банков.

ЦИК Завершен 
прием документов 
на довыборы в Госдуму

На пути 
к бюллетеню

Галина Мисливская

Центризбирком подвел проме-
жуточные итоги кампаний по 
выборам разного уровня, кото-
рые пройдут в Единый день го-
лосования 8 сентября по всей 
стране.

Традиционно заседание ко-
миссии началось с сеансов ви-
деосвязи с регионами. Одним из 
них стала пострадавшая от 
мощного паводка Иркутская об-
ласть. Все присутствующие по-
чтили память 25 жертв минутой 

молчания. В Единый день голо-
сования здесь пройдут 70 муни-
ципальных кампаний. В том чи-
сле в наиболее затронутом сти-
хией Тулунском районе, где бу-
дут выбирать мэра райцентра и 
депутатов городской Думы. 

Как рассказал глава Иркут-
ского областного избиркома 
Илья Дмитриев, оборудование 
и документация Тулунского 
ТИКа не пострадали, но водой 
смыло помещения восьми из 39 
УИКов, уничтожено оборудова-
ние — кабины и ящики для голо-
сования. Одно помещение вос-
становлению не подлежит, по 
остальным ведутся работы. По 
словам Дмитриева, большинст-
во участков для голосования на-
ходится в школах, которые бу-
дут приведены в надлежащий 
вид к началу учебного года.

В субботу истек срок выдви-
жения кандидатов для партий, 
желающих побороться за вакан-
тные места в Госдуме. Напом-

ним, дополнительные выборы 
назначены в четырех одноман-
датных округах: Орловском, 
Новгородском, Комсомольском 
(Хабаровский край) и Серов-
ском (Свердловская область) в 
связи с досрочным прекраще-
нием полномочий депутатов, 
избранных в сентябре 2016 
года.

В этом году в борьбу за дум-
ские мандаты включились кан-
дидаты от 12 политических пар-
тий, а также один самовыдвиже-
нец (в Орловской области).

На заседании в пятницу ЦИК 
заверил списки трех политиче-
ских партий — «Единой России», 
«Родины» и «Патриотов Рос-
с и и » .  С р е д и  к а н д и д а т о в -
«единороссов» — олимпийский 
чемпион по биатлону Антон 
Шипулин, он выдвинут в 174-м 
Серовском одномандатном 
округе, а также певица Вика Цы-
ганова, она поборется за мандат 
в 70-м Комсомольском округе в 
Хабаровском крае. Теперь всем 
выдвиженцам необходимо не 
позднее 23 июля подать доку-
менты для  регистрации в 
окружные избирательные ко-
миссии, у избиркомов будет де-
сять дней на принятие решения 
о регистрации либо отказе в 
ней.

11 июля истек срок выдвиже-
ния кандидатов на выборах гу-
бернаторов. «Все регионы за-
вершили этот этап работы, — со-
общил зампред ЦИК Николай 
Булаев. — В 16 субъектах были 
выдвинуты 163 кандидата, 48 — 
в порядке самовыдвижения, 
115 — от 31 политической пар-
тии». В этот же день президент 
РФ Владимир Путин принял от-
ставку главы Севастополя 
Дмитрия Овсянникова, однако 
там 8 сентября губернатора вы-
бирать не будут. «Выборы ново-
го губернатора пройдут теперь 
уже в Единый день голосования 
в сентябре 2020 года, поскольку 
сейчас уже возможность для 
выдвижения отсутствует», — 
уточнил Николай Булаев. 

В борьбу за дум-
ские мандаты 
включились кан-
дидаты от 12 пар-
тий и один само-
выдвиженец
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НАЛОГИ Иностранные 
туристы смогут получить 
возврат НДС наличными 

Бонус 
за покупку

Ольга Игнатова

Правительство одобрило законопроект с изменения-
ми в Закон «О валютном регулировании и валютном 
контроле», которые помогут устранить несоответст-
вия норм налогового и валютного законодательства, 
связанные с компенсацией сумм НДС иностранцам 
при покупке и вывозе товаров из России.
В прошлом году в ряде российских регионов заработа-
ла программа tax free. Иностранные туристы при по-
купке в России товаров на сумму не менее 10 тысяч ру-
блей могут вернуть часть НДС при выезде из страны.

Сейчас иностранцам могут вернуть НДС на банков-
ский счет, а также путем перевода электронных денеж-
ных средств. Документ предлагает закрепить возмож-
ность выплаты компенсации НДС иностранцам в на-
личной валюте России, то есть в рублях.

Ранее минпромторг заявил, что планирует распро-
странить систему tax free на всю Россию. Глава мин-
промторга Денис Мантуров пояснил, что за прошлый 
год выдано более 100 тысяч чеков tax free на сумму 
около 11 миллиардов рублей. «Если во время чемпио-
ната мира по футболу средний чек составлял 90 тысяч 
рублей, то на сегодняшний день он уже превысил 120 
тысяч рублей и продолжает расти», — рассказал Ман-
туров. И добавил, что 84 процента иностранцев поку-
пали товары в России именно потому, что в нашей 
стране начали возвращать НДС. При этом выручка ма-
газинов, которые посетили иностранные туристы, сра-
зу выросла в среднем на 20 процентов. 

КАДРЫ   Врио 
губернатора 
Севастополя 
набирает 
команду

ТРЕТИЙ У РУЛЯ

Юлия Крымова, 
«Российская газета», 
Севастополь

Врио губернатора Севастополя 
Михаил Развожаев в пятницу 
приступил к исполнению обя-
занностей. Он был назначен на 
эту должность Владимиром Пу-
тиным после того, как бывший 
глава города федерального зна-
чения Дмитрий Овсянников по-
дал в отставку. 

Красноярца Развожаева, ра-
нее возглавлявшего исполком 
ОНФ, работавшего в министер-
стве по делам Северного Кавка-
за и руководившего Хакасией в 
сложный предвыборный пери-
од, в Севастополе представил 
полпред президента РФ в Юж-
ном федеральном округе Вла-
димир Устинов. Он выразил 
надежду, что полученный опыт 
поможет Развожаеву «оправ-
дать доверие президента и не 
подвести жителей Севастопо-
ля». 

Врио губернатора первым 
делом намерен выяснить, в ка-
ком состоянии находятся важ-
нейшие стройки, исполнение 
городских и федеральных про-
грамм. Он призвал горожан со-
общать ему о проблемах в со-
цсетях. 

— Севастополь получает се-
рьезное федеральное финанси-
рование. Надо, чтобы все запла-
нированное делалось в срок и 
открывало возможности для 
новых проектов, — считает Раз-
вожаев. 

В первый же день он отпра-
вил членов правительства Се-
вастополя в отставку. Пока они 
продолжат работать в роли ис-
полняющих обязанности. Раз-
вожаев проведет с ними собесе-
дования и в течение месяца 
сформирует новую команду. 

— Буду знакомиться с людь-
ми и принимать решения, — от-
метил он. — Есть люди, которые 
работают со мной традицион-
но. Я также внимательно посмо-
трю на политиков Севастополя, 
которые выступают за позитив-
ные изменения и хотели бы 
прийти в команду исполнитель-
ной власти.

Развожаев сообщил, что вы-
боры нового губернатора Се-
вастополя состоятся в 2020 
году. 

— У меня есть год, чтобы про-
явить себя, показать, как я 
умею работать, и потом при-
нять решение о выдвижении на 
выборы, — сказал он. 

От врио губернатора ожида-
ют, что он сможет установить 
диалог с людьми, которые име-
ют разные взгляды на развитие 
Севастополя, чего не удалось 
сделать Овсянникову. 

— Первая задача нового гу-
бернатора — преодолеть соци-
альный конфликт, объединить 
силы, — прокомментировал 
«РГ» директор Института об-
щественных наук и междуна-
родных отношений Севасто-
польского госуниверситета, 
кандидат политических наук 
Иван Чихарев. — Это сложно в 
преддверии выборов, но его 
опыт позволяет этого добиться. 

Смену губернатора в Севас-
тополе назвали ожидаемой. Во 
многом это произошло из-за 
конфликта с местными полити-
ческими группами. 

Но это стало поводом, а при-
чины лежат глубже, поясняет 
Иван Чихарев, который, кста-
ти,  ранее работал в правитель-
стве Севастополя в команде Ов-
сянникова. В их числе — пробле-
мы с реализацией федеральной 
целевой программы развития 
Крыма и Севастополя. 

— ФЦП не в полной мере ис-
полнялась из-за объективных 
причин, — объясняет он. — В Се-
вастополе сложная структура 
собственности: это бывшие 
украинские собственники, 
имущество Минобороны Рос-
сии, практически по всему го-
роду находятся объекты куль-
турного наследия. Возникают 
сложности с госэкспертизой, 
на конкурс выходят недобросо-
вестные фирмы. 

Эти вызовы будут стоять пе-
ред любым главой города.   

Я внимательно 
присмотрюсь 
к  политикам,
которые выступа-
ют за позитивные 
изменения в горо-
де и которые хоте-
ли бы прийти 
в мою команду

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий Медведев потребовал закладывать 
больше строек в рамках нацпроектов

Настрой на лето
Владимир Кузьмин, 
Ставрополь 

К
аждый регион стра-
ны имеет потенциал 
для наращивания 
строительства объ-
ектов в рамках наци-
ональных проектов, 
уверен премьер-ми-
нистр Дмитрий Мед-
ведев.

В пятницу глава правитель-
ства прилетел в Ставрополь-
ский край, чтобы обсудить, как 
можно в регионах стимулиро-
вать своевременное и качест-
венное строительство при реа-
лизации нацпроектов. Средства 
на это выделяются значитель-
ные — объем капитальных вло-
жений за все годы составит 7 
триллионов рублей.

Стройки предусмотрены во 
всех без исключения субъектах 
Федерации, а сейчас, подчер-
кнул премьер в ходе совещания, 
в России лето, и это пик строи-
тельного сезона. «Темп везде на-
бран, но я не могу сказать, что 
он везде является таким тем-
пом, как нужно, — заявил Медве-
дев. — Этот темп нужно наращи-
вать, наращивать практически 
в каждом регионе страны».

Если в начале года по нац-
проектам был ряд вопросов фи-
нансового характера, то сейчас, 
подчеркнул председатель пра-
вительства, средства на меро-
приятия в регионы поступили. 
«Но нужно, чтобы эти деньги 
как можно быстрее доходили до 
исполнителей», — указал он.

Правительство со своей сто-
роны предприняло ряд мер, что-
бы упростить строительные 
процедуры: реформирована 
контрактная система, упроще-
ны конкурсные процедуры, со-
кращено время проведения за-
купок, созданы дополнитель-
ные барьеры для всякого рода 
недобросовестных и неквали-
фицированных участников 
рынка. «Кроме того, мы гото-
вимся возродить по всей стране 
и на всех направлениях инсти-
тут типового проектирования», 
— сообщил Дмитрий Медведев.

Масштабное строительство 
в рамках национальных проек-
тов должно подтолкнуть к раз-
витию смежные отрасли, осо-
бенно стройматериалов. «Нель-
зя допускать ни перепроизвод-
ства, ни дефицита. Нельзя сва-
литься и в спекулятивный раз-
гон цен», — предупредил пре-
мьер-министр.

Актуальным остается во-
прос стимулирования жилищ-
ного строительства. Главе пра-
вительства показали в Ставро-
поле новый жилой комплекс 
«Российский», который плани-

руется полностью вместе со 
всей социальной инфраструк-
турой ввести в период 2019—
2023 годов. Губернатор Ставро-
польского края Владимир Вла-
димиров объяснил, что это ста-
ло возможно благодаря феде-
ральным программам софинан-
сирования застройщикам ча-
сти затрат на социальную и ин-
женерную инфраструктуру. 
Особенно это актуально для 
низкорентабельных строитель-
ных проектов. Он призвал феде-
ральное правительство под-
умать о том, чтобы добавить 
средства в эти программы. «Как 
раз вы дали поручение предус-
мотреть на трехлетку увеличе-
ние программы «Стимул», — на-
помнил министр строительства 

и ЖКХ Владимир Якушев. — Мы 
эти предложения готовим с 
минфином. Сейчас их отраба-
тываем».

Дмитрий Медведев призвал 
не зацикливаться только на 
многоквартирных стройках, а 
заниматься также развитием 
индивидуального жилищного 
строительства. Правительству 
необходимо завершить разра-
ботку программы по ИЖС: 
«Нужно уделить особое внима-
ние созданию стимулов, в том 
числе финансовых, которые бы 
сделали эту программу привле-
кательной для людей».

Еще губернатор Владимиров 
от имени всех коллег попросил 
принять меры в отношении 
компаний, которые проводят 

разного рода махинации на тор-
гах по госконтрактам. Премьер-
министр напомнил, что давал 
поручения для введения адми-
нистративной ответственности 
и повышенных штрафов. «Я 
предложил уголовную ответст-
венность установить для тех, 
кто подписывает заведомо не-
конкурентные предложения», — 
добавил он. Такая резкая мера 
объясняется тем, что фирмы-
однодневки штрафовать иногда 
бесполезно.  «Выписали ей 
штраф 50 тысяч рублей. Она 
либо заплатила, либо даже не 
заплатила. Кому от этого страш-
но? А все торги полетели», — за-
метил Медведев. А при уголов-
ной ответственности человек 
будет понимать, что за ним при-
дут и, как выразился премьер, 
«он будет сидеть при всех ца-
рях». «Если это бизнес, значит, 
будет сидеть, что же... Для кого-
то это будет наукой», — заявил 
он.

Сам бизнес просит прави-
тельство принять меры для сти-
мулирования ипотечного кре-
дитования. Ставка на процен-
тную ставку пока оправдывает 
себя не в полной мере. Прези-

дент Национального объедине-
ния строителей Антон Глушков 
обратил внимание, что по па-
спорту нацпроекта она должна 
составлять 8,9 процента, а по 
факту в среднем по стране — 
10,25. «Мы предлагаем прора-
ботать меры по стимулирова-
нию ипотечного кредитования, 
а именно рассмотреть вопрос о 
предоставлении ипотечных ка-
никул для лиц, приобретающих 
строящееся жилье с использо-
ванием нового механизма 
эскроу, развивать механизм жи-
лищно-сберегательных вкла-
дов, который бы позволил насе-
лению сформировать первона-
чальный взнос для ипотечного 
кредита», — обратился он к вла-
стям. Также правительство по-
просили подумать о расшире-
нии льготных категорий гра-
ждан, имеющих право на полу-
чение ипотеки со сниженными 
ставками. 

ПРОДУКТЫ 
Российские клубника 
и малина зимой появятся 
в магазинах

Ягода манила

Евгений Гайва

На рынке появится больше российских ягод по доступ-
ным ценам, если будет принят закон о снижении став-
ки налога на добавленную стоимость (НДС) до 10 про-
центов на плодово-ягодные культуры, рассказали в ас-
социации «Теплицы России». 

«Сейчас в зимний период в России на прилавках ма-
газинов есть только привозные ягоды. Но теперь поя-
вятся и российские», — сказал президент ассоциации 
Алексей Ситников.

Накануне в Госдуму был внесен законопроект, под-
готовленный спикером нижней палаты Вячеславом Во-
лодиным совместно с лидерами фракций, о снижении 
ставки налога на добавленную стоимость (НДС) на 
плодово-ягодную продукцию. Этот закон окажет суще-
ственную помощь производителям, считает Алексей 
Ситников. По его словам, главной задачей нового зако-
нопроекта является повышение доступности продук-
тов питания для населения, так как он будет способст-
вовать развитию круглогодичного производства ягод в 
российских теплицах.

Сейчас ряд инвесторов рассматривает возмож-
ность использования теплиц для выращивания в них 
круглогодично прежде всего ягод. В случае принятия 
закона снижение НДС при производстве земляники, 
малины, голубики в теплицах позволит провести им-
портозамещение в этой категории продуктов и обеспе-
чить население ягодами в зимний период. Период оку-
паемости для производителей сократится примерно 
на полтора года.

Включить плодово-ягодные культуры в перечень 
льготного налогообложения с точки зрения НДС было 
решено после того, как стало понятно, что механизм 
субсидирования не решал проблему, так как был до-
статочно сложным в исполнении, отмечают в ассоциа-
ции. Сначала льготный НДС был установлен только 
для продуктов первой необходимости. Теперь этот пе-
речень расширяется. Производители плодовых куль-
тур неоднократно обращались в адрес депутатов, пре-
зидента о необходимости повышенного внимания 
именно к плодам и ягодам, так как они составляют се-
годня основу здорового питания, подчеркнули в ассо-
циации. 

А К Ц Е Н Т

Надо не зацикливаться только 
на многоквартирных стройках, а зани-
маться также развитием индивидуаль-
ного жилищного строительства

Дмитрий Медведев посетил новую 
школу, которая откроется 1 сентяб-
ря в 526-м квартале Ставрополя. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

АПК Россельхознадзор заявил 
о бесконтрольном применении 
пестицидов в стране

Осторожно, химия!

Евгений Гайва

В России слабо выстроен контр-
оль за использованием пестици-
дов. Агрохимикаты распыляют 
с самолетов, из-за этого массо-
во гибнут пчелы, а концентра-
ция пестицидов в овощах и 
фруктах превышена.

Последние восемь лет в Рос-
сии не контролируется произ-
водство, хранение, реализация и 
применение пестицидов и агро-
химикатов. Такая ситуация сло-
жилась в 2011 году, когда у Рос-
сельхознадзора практически в 
полном объеме были изъяты и 

никому не переданы полномо-
чия по надзору в этой области, 
говорится в сообщении ведом-
ства. До этого момента Россель-
хознадзор регулярно проверял 
производителей как самих пе-
стицидов, так и аграрной про-
дукции. Это позволяло контр-
олировать ситуацию, отметили 
в Россельхознадзоре. Сейчас 
бесконтрольное использование 
пестицидов при обработках по-
лей приводит к массовой гибели 
пчел, а также к превышению 
остаточного количества пести-
цидов, нитратов и нитритов в 
овощах и фруктах. «Сегодня 
контроль пестицидов и агрохи-
микатов в плодовоовощной про-

дукции осуществляет только Ро-
спотребнадзор тогда, когда про-
дукция фактически реализуется 
на прилавках. Объективно на-
звать такой процесс контролем 
невозможно, так как это больше 
похоже на констатацию факта 
присутствия превышенного ко-
личества пестицидов и агрохи-
микатов в итоговом продукте. 
При обнаружении небезопа-
сных партий Роспотребнадзор 
просто физически не успевает 
снять товар с реализации», — по-
яснила представитель Россель-
хознадзора Юлия Мелано.

Особую опасность для лю-
дей, животных и насекомых 
представляют химические ави-
аобработки сельхозполей, под-
черкнули в ведомстве. Объемы, 
в которых используются пести-
циды, и качество этих препара-
тов никто не проверяет. Кроме 
того, в страну ввозится потен-
циально опасная импортная 
продукция. При этом, по дан-
ным ВОЗ, почти 85 процентов 
всех овощей и фруктов так или 
иначе контактируют с различ-
ными пестицидами.

В Россельхознадзоре счита-
ют, что нужно срочно наделить 
минсельхоз полномочиями по 
контролю за производством, 
хранением, реализацией и при-
менением пестицидов и агрохи-
микатов. Только это сможет ра-
дикально изменить ситуацию, 
подчеркнули в ведомстве.

Ранее сообщалось о массо-
вой гибели пчел. Десятки тысяч 
пчелосемей погибли в Курской, 
Липецкой, Рязанской, Саратов-
ской областях, минсельхоз при-
знал наличие существенного 
ущерба для агропредприятий. 
При этом в министерстве отме-
тили, что использование пести-
цидов не единственная причина 
гибели пчел. 
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Бесконтрольное 
использование
пестицидов при 
обработках полей
приводит к массо-
вой гибели пчел

ТРАНСПОРТ В Москве появятся новые 
пересадочные узлы

Связанные одной целью
Сергей Жуков 

И
з девяти транспортно-пе-
ресадочных узлов на 
МЦК и железной дороге 

построено пять. Еще три откро-
ют до конца года, а оставший-
ся — в следующем году. Об этом 
журналистам мэр столицы Сер-
гей Собянин рассказал на стан-
ции «Стрешнево», где недавно 
открылся второй вестибюль с 
переходом на железнодорож-
ную платформу «Ленинград-
ская». 

«Мы продолжаем большую 
сложную работу по интеграции 
пригородных направлений же-
лезной дороги и МЦК. Казалось 
бы, это локальный проект — сое-
динение станций «Стрешнево» 
и «Ленинградская», но очень 
важное направление работы, — 
пояснил Собянин. — На Рижском 
направлении в сторону Нахаби-
но около железной дороги про-
живают примерно полумиллио-

на человек. Теперь у них есть 
возможность пересаживаться 
на МЦК». Пересадочные узлы, 
подчеркнул мэр, серьезным 
образом меняют транспортную 
логистику, распределяют пасса-
жиропотоки и делают путь коро-
че. По словам главы РЖД Олега 
Белозерова, через центральный 
железнодорожный узел в сутки 
проходят около четырех тысяч 
различных поездов. Объедине-
ние станций «Стрешнево» и 
«Ленинградская» позволит пас-
сажирам Рижского направления 
МЖД выбирать более быстрый 
и оптимальный маршрут поезд-
ки с пересадкой на МЦК вместо 
пересадок на станции метро 
«Тушинская», «Дмитровская» и 
«Рижская».

Глава РЖД отметил еще одну 
особенность транспортного 
объекта. «Мы здесь применяем 
новые технологии: антивибра-
ционные маты, бесстыковые 
пути, практически все, что 

здесь применяется, должно сни-
зить шумовую нагрузку», - под-
черкнул Белозеров.

Новая платформа «Ленин-
градская» Рижского направле-
ния железной дороги, напомню, 
открылась в прошлом году. Ее 
построили поближе к МЦК, од-
нако крытого перехода к нему 
не было. Недавно открывшийся 
северный вестибюль станции 
«Стрешнево» теперь играет две 
роли: через него пассажиры мо-
гут перейти на железнодорож-
ную платформу, а также по-
пасть из Войковского района в 
Сокол и наоборот. Сегодня здесь 
проезжают около 20 тысяч пас-
сажиров, а вскоре этот показа-
тель благодаря новым характе-
ристикам транспортного узла 
увеличится вдвое.

Вокруг ТПУ сейчас идет бла-
гоустройство. В частности, тут 
планируют обустроить навесы 
«сухие ноги» до подземного пе-
рехода, ведущего к автобусным 
остановкам на Волоколамском 
шоссе и трамвайным останов-
кам на Авиационной улице. По-
явятся здесь и новые остановоч-
ные павильоны, детские и спор-
тивные площадки, велодорож-
ка. Осенью высадят деревья, а 
следующей весной — кустарни-
ки. В будущем «Ленинградская» 
станет одной из станций второ-
го МЦД, который пройдет от На-
хабино до Подольска. В этих на-
селенных пунктах сейчас ре-
конструируют старые станции. 
Строятся и новые: Курьяново, 
Щукинская, Волоколамская и 
Пойма.  Движение поездов 
«Иволга» на этом маршруте 
планируют запустить в конце 
года, как и на первом диаметре 
«Лобня - Одинцово». 

Мэр Москвы Сергей Собянин и глава РЖД Олег Белозеров (справа) высоко 
оценили новый ТПУ, соединяющий две крупные станции. 

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

ТРАГЕДИИ НА ЗЕМЛЕ 
И В ВОЗДУХЕ
Страшное ДТП с участием рейсового автобуса произошло 

вчера вечером на трассе Белорецк — Инзер. Автобус на-

правлялся в Уфу и был полным — в салоне находились 39 

человек. По данным ГИБДД, автобус следовал по маршруту 

«Миндигулово — Набережные Челны» протяженностью 

600 км. Но это был не маршрутный транспорт, а так назы-

ваемая «заказная» перевозка. Подобным образом многие 

частные перевозчики уходят от обязательных проверок.

Как сообщили в региональном МЧС, авария произошла в 

районе деревни Ирныкши Архангельского района. По 

предварительным данным, водитель не смог справиться с 

управлением, и машина на скорости съехала в кювет. В 

аварии погибли шесть пассажиров, еще десятерым потре-

бовалась срочная медицинская помощь — они были на-

правлены в местные больницы. Среди пострадавших двое 

детей.

А в Московской области близ деревни Барское-Мелечкино 

вчера же совершил жесткую посадку вертолет Robinson. 

Как сообщили в пресс-службе регионального ГУ МЧС, ма-

шина рухнула в поле. На место немедленно выехали брига-

ды экстренных служб. По сведениям ТАСС, на борту 

Robinson было двое пилотов, один из которых — глава Фе-

дерации сверхлегкой авиации Игорь Никитин. Они вылете-

ли с аэродрома Шевлино и, согласно плану полета, должны 

были туда же вернуться. Однако вертолет по неизвестным 

пока причинам потерпел крушение. Оба пилота погибли.

Печальная новость пришла под вечер и из Швеции. Одно-

моторный самолет врезался в берег реки у города Умео, 

возле острова Стурсандскар. На его борту находились во-

семь человек, которые намеревались совершить прыжок с 

парашютом, а также пилот. Один из очевидцев рассказал 

местной газете «Экспрессен», как вскоре после взлета са-

молет на глазах у многочисленных людей сначала набрал 

высоту, а затем резко пошел вниз, свалившись в вертикаль-

ный штопор. По оценкам представителей следствия, у лю-

дей не было шансов выжить. Причина происшествия уста-

навливается.

Подготовили Юлия Коц, Сергей Бабкин, 
Андрей Васильев, Владимир Баршев
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ПРАВО Приставы назвали 
регионы, где больше всего 
банковских должников

География 
долга

Владислав Куликов

Жители Приволжского федерального округа оказались 
в лидерах по числу банковских должников. Об этом 
свидетельствует статистика, обнародованная Феде-
ральной службой судебных приставов.

На округ приходится пятая часть всех должников 
граждан перед банками: 1,18 исполнительных произ-
водств. Общая сумма, которую должны взыскать 
приставы с неплательщиков кредитов в Приволж-
ском федеральном округе, составила 234 миллиарда 
рублей. На втором месте Сибирский округ: 979 ты-
сяч исполнительных производств, по которым необ-
ходимо взыскать в общей сложности 169 миллиардов 
рублей.

На третьем долговом месте по числу должников-не-
плательщиков Центральный федеральный округ: 954 
тысячи исполнительных производств. При этом по 
суммам долга безоговорочные лидеры живут в Москве. 
В целом неплательщики столицы должны банкам 252,2 
миллиарда, больше, чем набежало у должников во 
всем Поволжье.

Как подчеркивает ТАСС, географию взыскания 
приставами долгов граждан перед кредитными орга-
низациями представлена впервые. Примечательно, 
что хотя в Москве самые крупные долги, по числу са-
мих должников столица оказалась лишь на 12-м месте 
среди всех регионов. А в первую тройку попали Кра-
снодарский край — 292 тысячи производств почти на 
80 миллиардов рублей; Башкортостан — 240 тысяч 
производств на 40 миллиардов рублей; Красноярский 
край — 214 тысяч производств на 39 миллиардов ру-
блей.

Кстати, осенью в Карелии планируется запустить в 
тестовом режиме проект суперсервиса по исполни-
тельному производству. Граждане смогут в онлайн-ре-
жиме получать услуги, связанные с исполнительным 
производством. Проект был одобрен президиумом 
правительственной комиссии по цифровому разви-
тию. 

ОТДЫХ Утвержден календарь выходных дней на 2020 год

Опять каникулы

Марина Гусенко

Н
овогодние канику-
л ы  п р о д л я т с я  в 
2020 году с 1 по 8 
января, а майские — 
с 1-го по 5-е и с 9-го 
по 11-е. Премьер-
министр Дмитрий 
Медведев подписал 
постановление пра-

вительства о переносе выход-
ных дней в 2020 году. Документ 
опубликован на сайте кабмина.

Выходные дни 4 и 5 января 
(суббота и воскресенье), совпа-
дающие с нерабочими празд-
ничными днями, переносятся 
соответственно на 4 и 5 мая. Та-
ким образом, в следующем 

году будут восьмидневные ка-
никулы для взрослых — с 1 по 8 
января. В 2019-м Новый год 
встречали 10 дней и столько же 
— в 2018-м. Сокращение числа 
дней отдыха в честь 2020 года 
произойдет по «техническим 
причинам». В 2018 и 2019 годах 
каникулы увеличивали на два 
дня за счет 30 и 31 декабря. Так, 
в 2017 году 30 и 31 декабря вы-
падали на субботу и воскресе-
нье, поэтому они автоматиче-
ски присоединились к канику-
лам в начале 2018 года. В конце 
2018-го суббота 29 декабря 
была перенесена на понедель-
ник 31 декабря, поэтому в 2019 
году каникулы тоже были 10 
дней — с 30 декабря по 8 января.

Затем нас ждет трехдневный 
отдых с 22 по 24 февраля в 
честь празднования Дня защит-
ника Отечества. Три дня отды-
хаем в марте — с 7-го по 9-е.  
«Пятидневка» для отдыха ждет 
работающих россиян с 1 по 5 
мая, потом последуют еще три 
дня отдыха с 9 по 11 мая, столь-
ко же — с 12 по 14 июня. И один 
день отдохнем 4 ноября на День 
народного единства.

По Трудовому кодексу нера-
бочие праздничные дни в РФ  — с 
1 по 6, 7 и 8 января, а также — 23 
февраля, 8 марта, 1 мая, 9 мая, 
12 июня и 4 ноября. Если какой-
то из этих дней выпадает на суб-
боту и воскресенье, то выход-
ной день переносят на будни. 

Отдыхать хорошо в любое время года, особенно когда в зарплате не теряешь. 

ФИНАНСЫ Банки понизили 
доходность по вкладам

Ставки биты

Елена Березина

Средняя максимальная ставка 
топ-10 российских банков по 
депозитам физических лиц в ру-
блях за первую декаду июля со-
кратилась до 7,14 процента. Об 
этом сообщил Банк России.

Ставка заметно уменьши-
лась.  Еще в третью декаду 
июня она составляла 7,27 про-
цента годовых, а с начала мар-
та, когда ставка в этом году 
была максимальной, она со-
кратилась на 0,535 процентно-
го пункта.

В десятку банков с наиболь-
шим объемом рублевых вкла-
дов физических лиц входят 
Сбербанк, Совкомбанк, ВТБ, 
Ра й ф ф а й з е н б а н к ,  Га з п р о -
мбанк, Московский Кредитный 
Банк, Альфа-Банк, банк «ФК 
Открытие», Промсвязьбанк и 
Россельхозбанк.  Максималь-
ная ставка по вкладам в них ро-
сла более трех кварталов под-
ряд с августа прошлого года.

Сбербанк с 8 июля снизил 
процентные ставки по вкладам 
в рублях и долларах. Вслед за 
ним аналогичные шаги тради-
ционно предпринимают и дру-
гие кредитные организации. 
Ставки по вкладам опустились 
из-за снижения ключевой став-
ки Банком России до 7,5 про-
цента годовых с 17 июня, повы-
шения норматива обязатель-
ных резервов с семи до восьми 
процентов с 1 июля для валю-
ты, а также из-за общерыноч-
ного тренда на снижение ста-
вок.

На пике максимальная став-
ка топ-10 банков по рублевым 
вкладам была в конце декабря 
2014 года. Тогда она составила 
15,635 процента годовых. При-
чиной тому послужил резкий 
подъем Центробанком ключе-
вой ставки — до 17 процентов го-
довых с 11,5 процента. Тогда это 
было необходимо, чтобы стаби-
лизировать ситуацию на валют-
ном рынке.  

СИТУАЦИЯ         

Сергей 
Нарышкин: 
США ставят 
барьеры 
«Бессмертному 
полку»

ЖЕСТКАЯ 
«МЯГКАЯ 
СИЛА»
Елена Новоселова 

Председатель Российского 
исторического общества Сер-
гей Нарышкин сообщил, что 
власти США намерены проти-
водействовать акции «Бессмер-
тный полк» в мире. Это заявле-
ние он сделал на заседании со-
вета фонда «История Отечест-
ва», где речь шла о развитии ин-
ститута «мягкой силы» и исто-
рии продвижения русского 
языка за рубежом.

«В высоких кабинетах одно-
го государства, которое нахо-
дится по другую сторону Атлан-
тики, поставлена задача перед 
официальными международ-
ными центрами создавать си-
стему инструментов, которые 
бы ставили барьеры для про-
движения акции «Бессмертный 
полк», — сказал Нарышкин. По 
его мнению, это выглядит ци-
нично, особенно со стороны со-
юзников во Второй мировой. 

В свою очередь территория 
влияния русского языка в мире 
стремительно сужается. Так 
считает ректор Института рус-
ского языка имени Пушкина 
Маргарита Русецкая. Общие 
потери среди тех, кто говорил 
по-русски, за 20 лет 50 миллио-
нов человек. Резко отрицатель-
ная динамика и среди учащихся 
школ за рубежом. Если в 90-х 
русский изучали 20 миллионов 
человек, теперь их лишь милли-

он 200 тысяч. Сократилось на 
400 вузов и число учебных за-
ведений, где готовят русистов. 
В России же падает качество 
подготовки педагогов русского 
как иностранного. Таких специ-
алистов может теперь выпу-
скать любой вуз, выигравший 
грант. 

Участники заседания не раз 
сравнивали действие «мягкой 
силы» России и Китая, которые 
соседствуют в Глобальном рей-
тинге британского пиар-агент-
ства Portland. К примеру, в мире 
открыто 1300 центров по из-
учению китайского языка. В 
Болгарии язык Конфуция мож-
но выучить не только в городах, 
но и в деревнях. Мест же, где по-
пуляризируют русский, в разы 
меньше. По данным главы «Рус-
ского мира» Вячеслава Нико-
нова, это 110 — в библиотеках и 
университетах , а также 165 ка-
бинетов «Русский мир». 

Люди будут учить русский 
язык только тогда, когда есть в 
этом практическая потреб-
ность. И, по словам спецпред-
ставителя президента РФ по 
международному культурному 
сотрудничеству Михаила 
Швыдкого, уже сейчас такой 
стимул можно сформулировать 
вполне внятно: это крупные об-
щие проекты и хорошее образо-
вание в России.  

За последние 20 
лет говорящих 
по-русски стало 
на 50 миллионов 
меньше

КОНКУРС «Почта России» выбрала лучших 
водителя и почтальона

Кто быстрее
Алена Баталова

Л
учшего почтальона и луч-
шего водителя выбрала 
«Почта России»: Наталья 

Козлова из Татарстана и Конс-
тантин Трифонов из Алтайского 
края стали победителями еже-
годного всероссийского кон-
курса профессионального ма-
стерства «Лучший по профес-
сии».

В финале конкурса 10 по-
чтальонов и 10 водителей со 
всей страны ответили на 40 во-
просов, затрагивающих разноо-
бразные аспекты работы: от 
взаимодействия с клиентом до 
техники безопасности. Водите-
ли состязались в фигурном во-
ждении и в технике замены ко-
леса. Почтальоны должны были 
по предоставленному сценарию 
рабочего дня правильно соста-
вить отчеты, а потом пообщать-
ся с клиентом, решив его про-
блему — от получения заказного 

письма за родственника до ор-
ганизации наилучшего режима 
передачи корреспонденции ди-
ректору крупной фирмы.

Победители получили в по-
дарок от партнеров конкурса 
автомобили Lada Xray. «Главная 
наша ценность — это те 335 ты-
сяч человек, которые работают 
на «Почте России». Пока — за не 
самую хорошую зарплату и по-
рой не в самых лучших услови-
ях. Я знаю, о чем говорю, пра-
ктически каждую неделю заез-
жаю в одно из почтовых отделе-
ний страны. Люди в этом зале и 
те, кто не смог приехать, — наши 

чемпионы: на вас держится по-
чта», —  отметил на награждении 
глава минкомсвязи Константин 
Носков.

Генеральный директор «По-
чты России» Николай Подгузов 
рассказал, что в этом году была 
принята программа повышения 
зарплаты для сотрудников 
основного производства: «По-
вышение пройдет в несколько 
этапов и составит в среднем 20 
процентов. Это важное дости-
жение, но нам не стоит на этом 
останавливаться, а стоит улуч-
шать условия труда и работать 
еще лучше». 

А К Ц Е Н Т

Победители получили в подарок 
от партнеров конкурса автомобили 
Lada Xray

Информация о проведении  
публичных слушаний

В соответствии с требованиями «Градостроительного ко-
декса Российской Федерации» от 29.12.2004 № 190-ФЗ, Уста-
ва МО «Оймяконского улуса (района) и Распоряжением гла-
вы администрации МО «Оймяконский улус (район)» № 298 
от 11.07.2019 г. организованы публичные слушания по техни-
ческому заданию на разработку материалов по оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной деятельности на окружающую 
среду (ОВОС) по объекту: «Проект второй очереди разработки 
месторождения «Дражное» (Тарынский горно-обогатитель-
ный комбинат)».

Местоположение намечаемой деятельности: Оймяконский 
улус (район), Республика Саха (Якутия), на действующем мес-
торождении рудного золота «Дражное».

Заказчик проекта: Акционерное общество «Тарынская  
Золоторудная Компания» (АО «ТЗРК»).

Проектная организация: генеральный проектировщик 
ООО «ТОМС — инжиниринг».

Ответственный орган за организацию публичных слуша-
ний: Администрация муниципального образования Оймякон-
ский улус.

Публичные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 15 августа 2019 г. в 14.00 по адресу: Республика 
Саха (Якутия), поселок Усть-Нера, ул. Ленина, 2А, актовый 
зал администрации.

С техническим заданием на разработку материалов ОВОС 
можно ознакомиться в здании администрации МО в те-
чение 30 дней со дня опубликования данного объявления 
по адресу: Республика Саха (Якутия), Оймяконский улус 
(район), пгт. Усть-Нера, ул. Ленина, д. 2а, приемная админис-
трации, время приема с 9.00 до 18.00, телефон для справок:  
+7 (41154) 2-13-29.

Прием письменных замечаний и предложений от жителей 
района по техническому заданию на разработку материалов 
ОВОС обеспечивается до 15.08.2019 в приемной Админист-
рации и в АО «ТЗРК» по адресу: 678730, Оймяконский улус 
(район), пгт. Усть-Нера, ул. Ленина, д. 33, e-mail:info@tzrk.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Соглашением от 10.04.2013 г.  
№ С-113-ОС/Д14 «Об управлении особой экономичес-
кой зоной технико-внедренческого типа, созданной на 
территориях муниципальных образований Верхнеус-
лонского и Лаишевского муниципальных районов Рес-
публики Татарстан» и  дополнительным соглашением 
от 06.05.2013 № С-153-ОС/Д14, ОАО ОЭЗ «Иннопо-
лис» (ОГРН 1131690017095) сообщает о наличии сле-
дующих земельных участков, расположенных в грани-
цах ОЭЗ и не сданных в аренду по состоянию на 
01.07.2019 г., с кадастровыми номерами:

16:15:041001:925, площадью 161 кв. м; 
16:15:041001:926, площадью 9590 кв. м; 
16:15:041001:931, площадью 11613 кв. м; 
16:15:041001:934, площадью 385 кв. м; 
16:15:041001:935, площадью 2564 кв. м; 
16:15:041001:936, площадью 166 кв. м; 
16:15:041001:941, площадью 752 кв. м; 
16:15:041001:942, площадью 6414 кв. м; 
16:15:041001:943, площадью 146 кв. м; 
16:15:041001:948, площадью 993 кв. м; 
16:15:041001:949, площадью 32 кв. м; 
16:15:041001:1257, площадью 416 кв. м; 
16:15:041001:1259, площадью 1221 кв. м; 
16:15:041001:1264, площадью 4 кв. м; 
16:15:041001:1265, площадью 35 кв. м; 
16:15:041001:1266, площадью 31 кв. м; 
16:15:041001:1801, площадью 1 кв. м; 
16:15:041001:2636, площадью 3536 кв. м;  
16:15:041001:2638, площадью 1 406 407 кв. м; 
16:24:150301:620, площадью 1 013 230 кв. м.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ПРОЕКТ  В Красноярске 
начато проектирование 
первого беспилотного 
метро в России

Машинисты 
не потребуются

Алексей Бондарев, 
«Российская газета», Красноярск

Проект строительства метро возрождают в Красноярс-
ке. Впервые он был разработан еще в СССР. Строитель-
ство подземки началось в 1994 году, но из-за перебоев 
с финансированием темп работ оставлял желать луч-
шего. За 15 лет метростроители прошли всего около 
трех километров.

В 2011 году было принято решение проект закон-
сервировать. Однако рост населения города и его авто-
мобилизация заставили власти вернуться к идее под-
земки. 

Как заявил министр транспорта Красноярского 
края Константин Димитров, сейчас готовятся доку-
менты для проведения аукциона по поиску проекти-
ровщика. Ему предстоит переделать прежний проект: с 
90-х годов устарели и данные геологоразведки, и тех-
нологические подходы к строительству. 

Новая концепция предусматривает строительство 
линии метро из девяти станций (а не пяти, как раньше) 
протяженностью 12,6 километра. Этот вариант под-
держали ведущие российские предприятия-метропро-
ектировщики, поскольку он учитывает современные 
тренды: сокращение длины станций, уменьшение ко-
личества вагонов в составах с пяти до трех и усовер-
шенствованные технологии управления движением. 
Например, красноярское метро может стать первым в 
России метрополитеном с беспилотным управлением. 
Пока это предварительные «наброски», детали станут 
известны до конца года. Примерная стоимость по-
стройки красноярской подземки  — не менее 70 милли-
ардов рублей.

— В России такого метро еще нет, однако эти подхо-
ды уже давно широко используются в мировой практи-
ке, — пояснил Константин Димитров.

В 2020 году в Красноярске также появится и новая 
схема общественного транспорта — предполагается 
расширение трамвайной сети. Константин Димитров 
утверждает, что вагоны будут комфортными, а схему 
движения построят с учетом пожеланий горожан. 
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Полет на шоу звезд

На недавнем заседа-
нии Совета РАН по 
космосу президент 

Российской академии наук 
Александр Сергеев отметил: 
наблюдение за космосом толь-
ко с Земли во многом тормозит 
и ограничивает ученых. Чтобы 
расширять горизонты, нужно 
выходить за атмосферу Земли и 
вести наблюдения из открыто-
го космоса. 

А академик, главный науч-
ный сотрудник Института кос-
мических исследований РАН и 
директор Института астрофизи-
ки общества Макса Планка в 
Гархинге (Германия) Рашид Сю-
няев очень образно выразился о 
«мечтах» исследователей кос-

моса: они ждут, что обсервато-
рия ответит на вопрос, как про-
ходила эволюция галактик, как 
они рождались, как «шли в дет-
ский сад, а потом в школу». 

Надо сказать, что последний 
раз Россия запускала телескоп в 
космос в 2011 году. Тогда на ор-
биту был выведен аппарат 
«Спектр-Р». Он перевыполнил 
научную программу, прорабо-
тав вместо запланированных 
пяти лет семь с половиной, 
вплоть до января нынешнего 
года, когда с телескопом была 
потеряна связь.

Больше серьезных научных 
спутников у России не было. Вот 
почему так высок «градус» ны-
нешнего старта.  

«Тор-М2КМ» на вертолетной площадке фрегата «Адмирал Григорович» в 2016 
году.

ГРОМКОЕ ДЕЛО 

Арестован 
зампред 
Пенсионного 
фонда

РАСКАЯНИЕ 
НЕ ПОМОГЛО
Наталья Козлова

Следственный комитет уже не-
сколько дней продолжает хра-
нить молчание и никак не ком-
ментирует задержание, а потом 
и арест заместителя председа-
теля Пенсионного фонда РФ, 
который курировал развитие 
IT-инфраструктуры и инфор-
матизацию фонда.

На появившиеся в СМИ со-
общения об аресте высокопо-
ставленного чиновника СК не 
отреагировал и лишь категори-
чески опроверг утечку инфор-
мации из своего ведомства. На-
рушил молчание сутки спустя 
только Басманный суд Москвы, 
который объявил об аресте до 9 
сентября Алексея Иванова.

Судя по заявлению пресс-
службы Басманного суда, Ива-
нова подозревают в соверше-
нии преступления по части 6 
статьи 290 Уголовного кодекса 
РФ — «получение взятки в особо 
крупном размере». Есть инфор-
мация, что чиновник вину при-
знал. Если это так, то ему не 
грозит максимальное наказа-
ние по этой статье — до 15 лет 
лишения свободы.

О размере взятки стало из-
вестно из выступления на суде 
следователя СК, когда ведомст-
во просило ареста. Ему вменя-
ется получение взятки в 4,4 
миллиона рублей. Следователь 
сказал, что Иванов получил та-
кую сумму с 2017 по 2019 год 
за «совершение действий в 
пользу компании «Техносерв» 
и общее покровительство». Ни-
каких деталей не приводится. 
Интересно, что прокуратура не 
хотела запирать Иванова в ка-
мере, а попросила домашний 
арест. Мотивировалась такая 
мягкая мера признанием вины, 
раскаянием и показаниями на 
соучастников. 

ВЕРДИКТ Вынесен 
приговор о попытке 
теракта на «Сапсане»

Хотели аварию

Иван Егоров

Московский окружной военный суд вынес приговор 
семерым сторонникам международной террористиче-
ской организации, которые пытались устроить круше-
ние «Сапсана». Военный суд назначил подсудимым от 
15 до 21 года колонии строгого режима.

По данным следствия, с 31 мая по 9 июля 2017 года 
семеро уроженцев Таджикистана в Санкт-Петербурге 
объединились в ячейку сторонников запрещенной в 
РФ международной террористической организации 
ИГИЛ. Для отчета перед зарубежными эмиссарами они 
приняли решение устроить крушение скоростного по-
езда «Сапсан». Как говорится в обвинительном заклю-
чении, 13 июля 2017 года скоростной поезд № 758 Мо-
сква — Санкт-Петербург наехал на установленную на 
рельсы подсудимы-
ми металлическую 
конструкцию. По 
сути, террористы 
изготовили само-
дельный железно-
дорожный «баш-
мак». Они его раз-
местили в таком ме-
сте, где «Сапсаны» 
встречаются. В иде-
але по их замыслу 
поезд должен был 
не только сойти с 
рельсов, но и стол-
кнуться со встречным. По счастливой случайности са-
моделка оказалась непрочной — локомотив просто 
сбил «башмак» с рельсов. Как говорится в официаль-
ном заключении: в результате наезда «Сапсан» с рель-
сов не сошел, но пять вагонов получили повреждения. 
Сумма ущерба, нанесенная АО «РЖД», была оценена 
более чем в 55 млн рублей. По данным ФСБ, после неу-
давшегося теракта на железной дороге участники тер-
рористической ячейки планировали совершить взрыв 
в людном месте, но были задержаны спецслужбами. 
Информацию о задержании злоумышленников Центр 
общественных связей ФСБ обнародовал 28 июля. На 
оперативном видео с места задержания лежащий в на-
ручниках человек на ломаном русском на вопрос со-
трудника ФСБ о том, что хотел сделать, отвечает: «Что-
бы… поезд… авария…»  

По подозрению в подготовке теракта было задержа-
но семь человек — уроженцев Таджикистана: Мухамеди 
Бобоеров, Джумахон Баймонов, Фарход Наджбудинов, 
Сухрапджон Нозимов, Фахраджон Нозимов, Абдулга-
фор Раупов и Амраджон Раупов. Перед началом вынесе-
ния приговора в Московском окружном военном суде 
подсудимые заявили журналистам, что они не винов-
ны. И также на ломаном русском, как и в момент задер-
жания, пытались донести свою мысль. «Ни одной дока-
зательства нету», — заявил один из подсудимых. А вто-
рой попросил снять их всех на камеры и за чем-то пока-
зать «всему русскому народу». В итоге пятеро из подсу-
димых не признали вины, один признал частично в хра-
нении оружия и лишь один — полностью. 

Пятеро из подсу-
димых не призна-
ли вины, один 
 признал частично 
и лишь один — 
 полностью

ИСКУССТВО В Санкт-
Петербурге открылся 
фестиваль «Опера — всем»

«Майская ночь» 
на Елагином 
острове

Ольга Штраус, «Российская газета»,  Санкт-Петербург

На Соборной площади Петропавловской крепости от-
крылся VIII Санкт-Петербургский международный фе-
стиваль «Опера — всем». Он продлится до 21 июля, за 
это время любители искусства увидят под открытым 
небом четыре оперных спектакля.

По традиции они проходят в самых красивых местах 
города. Но Соборная площадь — место неизменное. В 
этом году там прозвучала «Орлеанская дева» Чайков-
ского. Музыкальный руководитель и дирижер поста-
новки Фабио Мастранджело называет это произведе-
ние одной из самых недооцененных опер. Ее нечасто 
ставят, и сегодня, например, «Орлеанской девы» нет ни 
в одном театре Петербурга. 

Пожалуй, «Опе-
ра — всем» самый со-
циально значимый 
фестиваль в стиле 
open-air среди всех, 
которые проводятся 
летом в Петербурге. 
Устроители поста-
рались сделать опе-
ру доступной всем. 
И это удалось .  В 
прошлом году фе-
стиваль собрал бо-
лее 30 тысяч зрителей. Сейчас организаторы ожидают 
новых рекордов посещаемости.

Чтобы разглядеть мельчайшие нюансы постановки, 
для зрителей всегда устанавливают экраны, на которые 
транслируется происходящее на сцене. Кроме того, 
прямая трансляция постановок идет по местному теле-
видению.

Скептики некогда сдержанно относились к затее 
устроителей: ведь капризная петербургская погода 
способна испортить любой праздник. Но опыт показал: 
даже под дождем публика не расходится. Зонты, дожде-
вики, навесы над сценой и оркестром смягчают неудоб-
ство. А уж когда выглянет солнце…

В минувшее воскресенье в Александровском парке 
прошла «Богема». Режиссер спектакля, номинант 
«Золотой маски» Андрей Сидельников, справедливо 
счел, что неплохой декорацией для произведения 
Пуччини станет парадный вход в театр «Мюзик-
холл», а потому трогательная и забавная история об-
итателей Латинского квартала интересно обыграла 
это пространство. «Проект «Опера — всем» — это еще и 
прекрасная возможность для молодых исполнителей 
заявить о себе, — отмечает директор фестиваля Юлия 
Стрижак. — Поэтому от желающих принять участие в 
нем нет отбоя». 

18 июля на Елагином острове перед Елагиноостров-
ским дворцом покажут оперу Римского-Корсакова 
«Майская ночь». А завершится фестиваль 21 июля опе-
рой Россини «Севильский цирюльник» — на Парадном 
плацу Екатерининского дворца в Царском Селе. Музы-
кальный руководитель фестиваля Фабио Мастрандже-
ло также отметил сильный творческий состав этого 
года. 

Устроители поста-
рались сделать 
оперу доступной 
всем. И это 
удалось

АРСЕНАЛ Один из лучших 
сухопутных зенитно-ракетных 
комплексов поставят ВМФ

«Торы» прикроют 
боевые корабли

Сергей Птичкин

Первый опытный образец ком-
плекса «Тор-МФ», полностью 
адаптированного для работы в 
открытом море, создадут уже в 
начале 2020-х годов.

Об этом стало известно на 
IX Международном военно-
морском салоне, завершившем 
свою работу в Санкт-Петер-
бурге. Комплекс получил на-
звание «Тор-МФ». Главком 
ВМФ адмирал Николай Евме-
нов ознакомился с комплек-
сом, который представлял на 
салоне его разработчик — кон-
церн Воздушно-космической 
обороны «Алмаз-Антей». Так-
же ему показали уже готовый 
тренажер, на котором смогут 
готовиться зенитчики Военно-
морского  флота .  Адмира л 
остался доволен.

У наземного комплекса 
«Тор-М2У», на базе которого 
разрабатывается морской вари-
ант, есть важная особенность. В 
одном корпусе размещены ра-
дар обнаружения и сопровожде-
ния целей, наведения ракет, все-
суточная оптико-электронная 
система,  средства связи и 
управления. А также 8 готовых к 
пуску зенитных ракет. 

Фактически это роботизиро-
ванный комплекс, который 

обеспечивает защиту корабля 
от воздушного нападения без 
участия человека. Кстати, ниче-
го подобного сегодня не выпу-
скает никто из ведущих миро-
вых производителей систем 
противовоздушной обороны.

Основная задача, которую 
предстоит решить разработчи-
кам, — интегрировать програм-
мное обеспечение в корабли тех 
проектов, которые командова-
ние ВМФ отберет для установки 
на них «Тор-МФ». 

Еще в 2016 году провели те-
стовый эксперимент. Мобиль-
ный модуль «Тор-М2КМ» — фак-
тически тот же «М2У» — закре-
пили на вертолетной площадке 
новейшего фрегата «Адмирал 
Григорович», входящего в со-
став Черноморского флота Рос-
сии. Фрегат ушел в море, в поли-
гонный район, где по нему вы-
стрелили имитатором противо-
корабельной ракеты. И атако-
вавшая «Адмирала Григорови-
ча» ракета была уничтожена 
первым же пуском зенитной ра-
кеты с «Тора-М2КМ».

«Тор-МФ» может обнаружи-
вать одновременно более 40 це-
лей на расстоянии до 32 кило-
метров, определять самые опа-
сные и одновременно вести 
огонь по четырем из них. Даль-
ность поражения до 15 км.   
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С 1 июля предприятия 
молочной отрасли уже 
вступили в стадию вне-

дрения системы «Меркурий». 
Процесс проходит в два этапа, 
так как часть товарных пози-
ций получила отсрочку на 
оформление электронных сер-
тификатов до 1 ноября.

«Электронные сертификаты 
сегодня оформляются на сухое 
молоко, сгущенку, сливочное 
масло, сыры. Как с точки зре-
ния физического объема, так и 
с точки зрения числа товарных 
позиций это не очень большие 
масштабы. Сейчас система вне-
дряется стабильно, и неболь-
шие технические ошибки, кото-
рые иногда возникают при ра-
боте с ней, оперативно устраня-
ются. Серьезных же проблем у 
крупного и среднего бизнеса в 
работе с «Меркурием» не воз-
никает», — рассказал «РГ» Ар-
тем Белов, генеральный дирек-
тор «Союзмолоко».

С 1 ноября количество това-
ров, которые необходимо со-
провождать электронными вет-
сертификатами, значительно 
увеличится. Ветеринарная сер-
тификация распространится на 
йогурты, кефир, молоко в по-
требительской упаковке и не-
которые другие виды молочных 
товаров. Таким образом госу-
дарством было принято реше-
ние реализовывать систему 
прослеживаемости «от поля до 
прилавка» на базе системы 
«Меркурий».

«С учетом этого решения 
внедрение еще одной, дублиру-
ющей системы выглядит как 
минимум странно и будет со-
пряжено с дополнительными 
издержками для бизнеса. По-
тенциальные затраты для биз-
неса однозначно вырастут. 
Участие игроков молочного 
рынка в новом эксперименте 
должно быть в этой связи ис-
ключительно добровольным», 
— считает Артем Белов.

«Эксперимент по маркиров-
ке является оптимальной воз-
можностью для всех участни-
ков рынка обкатать техноло-
гию маркировки и в комфор-
тном режиме перейти к обяза-
тельной маркировке, — полага-
ет Реваз Юсупов. — ЦРПТ, так же 
как и представители бизнес-со-
общества, против дублирова-
ния функций двух систем. Пар-
тнеры из Россельхознадзора 
разделяют нашу точку зрения. 
Мы выступаем за интеграцию с 
«Меркурием», которая позво-
лит системам обогащать друг 
друга». 

—  Читайте также: В России 
утвердили дорожную карту 
создания брендов экопродукции 
rg.ru/art/1711666
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Комментарий

 Рашид Сюняев, руководитель проекта 
с российской стороны, академик РАН, 
почетный профессор КФУ: 
 — Нам необходимо удвоить число квалифициро-

ванных ученых, готовых к тяжелой, но интересной 

ежедневной работе с непрерывно поступающими 

данными спутника. Спутнику на сканирование 

всего неба потребуется полгода. За четыре года 

ученые должны будут получить восемь независи-

мых карт всего неба в рентгеновских лучах. Мож-

но будет сложить эти карты и получить одну карту 

более высокой чувствительности, а можно будет 

вычитать одну карту из другой: результат сразу вы-

явит достаточно яркие объекты, меняющие свою 

яркость со временем. 

Именно таким образом исследователи надеются 

обнаружить процесс приливного разрушения об-

ычных звезд тяготением сверхмассивных черных 

дыр. Если звезда пролетает слишком близко от 

черной дыры, то приливные силы могут оказаться 

столь сильными, что звезда будет разорвана и 

превратится в газ, значительная часть которого 

будет захватываться черной дырой и приводить к 

нагреву и к колоссальной яркости поверхности 

формирующегося аккреционного диска.

В результате черная дыра, поедающая вещество, 

медленно поступающее в нее из аккреционного 

диска, становится ярчайшим источником рентге-

новского излучения на месяцы и даже годы. Моде-

лирование этих физических процессов показало, 

что будет шанс зафиксировать несколько тысяч 

таких событий.

Ильфан Бикмаев, заведующий кафедрой 
астрономии и космической геодезии КФУ:
 — Астрономам Казанского федерального уни-

верситета предстоит заниматься оптическим 

отождествлением объектов, которые будет от-

крывать космическая обсерватория. Примерно 

через 100 дней после выхода на орбиту начнутся 

первые наблюдения с помощью оптического те-

лескопа, расположенного в Турции. Для этого 

отобраны ближайшие галактики с мощным зве-

здообразованием и интересные области нашей 

Галактики.  

Наземный телескоп необходим, так как природу 

открываемых объектов сложно определить, ис-

пользуя только рентгеновские данные из космо-

са. Почему телескоп в Турции? Находясь на высо-

те 2500 метров, он позволяет наблюдать за юж-

ным сектором неба, недоступным для телеско-

пов, расположенных на территории России. 

Подготовила Мария Агранович

СПРАВКА «РГ»

Обработкой данных, которые будут получены с телескопов обсервато-

рии «Спектр-РГ», займутся российские ученые ИКИ РАН и их немецкие 

коллеги. Казанский федеральный университет будет обеспечивать под-

держку обсерватории оптическими наблюдениями на уникальном рос-

сийско-турецком телескопе РТТ-150 (совместный проект КФУ, АН РТ, 

ИКИ РАН и Национальной обсерватории Турции). В  РТТ-150 Казанского 

университета есть новая современная ПЗС-матрица -  один из лучших в 

мире детекторов света для астрономии.

ТОРГОВЛЯ  Что кроме кафе откроют этим летом 
в московских парках?

Палатка для сада 
Ангелина Зеленькова

Е
ще больше киосков с мо-
роженым, сувенирами, 
кофе и выпечкой появит-

ся в парках столицы. На торги, 
которые пройдут 19 июля, вы-
ставлено около 60 различных 
объектов торговли и общепита. 
Активные предприниматели, 
которые неоднократно участ-
вовали в торгах, поделились с 
«РГ» опытом и идеями для биз-
неса в парках.

Торговля в зонах отдыха — 
это метеозависимый бизнес, 
так называют этот вид пред-
принимательства торговцы, 
уже заключившие с городом 
договоры на право работы в 
парках и почувствовавшие ка-
призы погоды на выручке. Но 
перевес плюсов над минусами 
сезонной торговли все-таки 
ощутим. Во-первых, город га-
рантирует работу в киоске или 
павильоне в течение пяти лет и 
аренду по начальной цене, 
установленную в первый год 
работы. Второй плюс, собст-
венно, сама стоимость аренды. 
За киоск в центре города раз-
мером в 6 кв. м бизнес платит в 
среднем 32 тысячи рублей в 
месяц. Многое зависит от ме-
ста расположения торговой 
точки, уточнил Василий Ка-
линкин, представитель депар-
тамента города Москвы по кон-
курентной политике. По его 
словам, в ТиНАО стартовая 
стоимость аренды на аукционе 
небольшого киоска начинается 
от 7 тысяч рублей в месяц. Еще 
лучше условия для предприни-
мателей, решивших взять «с 
молотка» павильон в 56 кв. м 
или в 19,5 кв. м — первый по-
дойдет под продовольственные 
товары, а второй, скажем, под 
цветы. В парках их стартовая 
стоимость аренды снижена до 
3—4 тысяч рублей в месяц за 
«квадрат». Такие павильоны 
чаще всего уже готовы к рабо-
те, оборудованные всем необ-
ходимым для торговли,  но 
можно поторговаться и за «го-
лые» места. В таком случае 
предприниматель может по-
ставить шатер или веранду, са-

мостоятельно выбрав его ди-
зайн. Объединяет все выстав-
ляемые объект одно — они рас-
положены на «муравьиных 
тропах», то есть в самых излю-
бленных москвичами и тури-
стами местах.

Чаще всего в разыгранных 
городом палатках или павильо-
нах в парках возникают ка-
фешки. К примеру, в Саду име-
ни Баумана уже пару лет от-
крыт прямо у входа со стороны 
Новой Басманной улицы ита-
льянский ресторанчик. Уютная 
большая летняя терраса появи-
лась здесь после победы на тор-
гах и стала популярным ме-

стом в всегда переполненном 
парке. «У нас одна цель — сде-
лать людей счастливыми, поэ-
тому мы регулярно абсолютно 
бесплатно для гостей парка 
проводим рядом с рестораном 
концерты, приглашаем музы-
кантов и артистов», — делится 
секретом успеха владелец ре-
сторана Николай Борисов.

Самый «лакомый» кусочек, 
как считают предприниматели, 
палатки или киоски в Парке 
Горького. Владельцам семей-
ных ресторанов чете Дорони-
ных удалось выиграть там ме-
сто, при этом у них в городе уже 
есть семь небольших кафе, взя-
тых также с аукциона. «Шесть 
лет назад мы открыли первое 
кафе греческой кухни на палу-
бе в парке «Воробьевы горы». 
Там мы обустроили красивую 
летнюю веранду в прованском 
стиле, а после взяли еще место 
рядом с театром Стаса Нами-
на», — рассказал Сергей Доро-
нин. По его словам, пятилетний 

срок договора аренды с горо-
дом позволяет без опасения 
вкладываться и в дизайн кафе, и 
в оборудование, и в маркетинг. 
Так что если не в первый сезон, 
то в следующий точно от этого 
будет прибыль. В среднем лет-
ние месяцы приносят ему около 
трех миллионов дохода. А в 
прошлом году по итогам аукци-
она семья получила еще одно 
«хлебное» место под размеще-
ние кафе площадью около 50 
«квадратов» прямо у централь-
ного входа в парк «Эрмитаж».

А вот владелица сети дет-
ских садов Александра Василь-
ева арендовала павильон с по-

мощью аукциона в парке «Му-
зеон». Главной сложностью в 
участии в аукционе она счита-
ет подготовку к нему — получе-
ние электронной цифровой 
подписи и аккредитацию. «Но 
мы справились, потому что по-
нимали, что хотим забрать па-
вильон любой ценой», — поде-
лилась предпринимательница. 
Этим летом Васильева плани-
рует начать масштабный про-
ект по открытию детских садов 
в парках и не исключено, что 
именно с помощью аукциона 
получит под них места.

Новые торговые точки от 
2,5 до 380 «квадратов» появят-
ся в Лианозовском, Перовском 
парке, «Кузьминки-Люблино», 
«Сокольники», Парке имени 
Горького и на территории 
«Сада Баумана». В каждом из 
них можно смело начинать 
бизнес «с нуля», к примеру, от-
крыть прокат, кафе с горячими 
напитками и снеками, кукуру-
зой и сахарной ватой.   

А К Ц Е Н Т

Новые торговые точки откроют 
в Лианозовском, Перовском парке, 
«Кузьминки-Люблино», «Сокольниках», 
Парке имени Горького 
и в «Саду Баумана»
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ЧП Культурный центр Нью-Йорка на несколько часов остался без электричества

Хор во тьме

РЕЗОНАНС В Киеве обиделись на решение итальянского суда

Незалежная Европа

Игорь Дунаевский

П
еребои в подаче электроэ-
нергии на несколько ча-
сов погрузили в темноту 

наиболее оживленные районы 
Нью-Йорка. Даже на культовой 
для американцев и туристов Тай-
мс-сквер погасли бесчисленные 
билборды, из-за неонового света 
которых на площади всегда свет-
ло как днем и, по выражению пи-
сателей Ильфа и Петрова, «лам-
почку некуда воткнуть».

Авария произошла около 7 
часов вечера по местному време-
ни, а возобновилась подача элек-
тричества только через несколь-
ко часов, уже затемно. По дан-
ным местной энергетической 
компании Consolidated Edison, 
без света остались 72 тысячи че-
ловек, в основном в западной ча-
сти Манхэттена. 

Свет погас в разгар вечерних 

представлений на Бродвее. Теа-
тры закрылись, но, к радости по-
сетителей и прохожих, артисты 
устраивали импровизирован-
ные концерты прямо на улице, в 
том числе распевая шутливые 
песенки на тему блэкаута. Имен-
но так поступили исполнители 
хора, выступавшие в зале Карне-
ги-холл. А на арене Мэдисон-
сквер-гарден сорвался концерт 
певицы Дженнифер Лопес. Зри-
телей эвакуировали по сообра-
жениям безопасности, а испол-
нительница заявила, что «рас-
строена», пообещав организо-
вать выступление для тех, кто ку-
пил билеты.

На перекрестках города от-
ключились светофоры. На части 
улиц движение было закрыто на 
несколько часов. А на одном из 
перекрестков прохожий проявил 
инициативу и взял на себя фун-
кции регулировщика и, судя по 

одобрительным сигналам води-
телей и возгласам прохожих, бо-
лее часа достаточно успешно 
справлялся с этим, не позволяя 
пересекающимся потокам пара-
лизовать движение. Погрузились 
в темноту несколько станций 
местной подземки. Находившие-
ся в метро горожане охотно дели-
лись фотографиями и обсуждали 
произошедшее в соцсетях.

Полицейские и спасатели ока-
зывали помощь нуждавшимся, 

прежде всего тем, кто застрял в 
обесточенных лифтах. По дан-
ным местных властей, от послед-
ствий аварии никто не постра-
дал. Мэр города Билл де Блазио, 
который участвует в предвыбор-
ной президентской борьбе и в 
момент ЧП находился на меро-
приятии в другом штате, побла-
годарил правоохранителей и 
спасателей за слаженную работу, 
а горожан — за взаимовыручку. 
По его мнению, причиной ава-

рии мог стать пожар на тран-
сформаторной подстанции. Но в 
компании Consolidated Edison 
ведут расследование, полагая, 
что возгорание или перегрузка 
сети навряд ли привели к отклю-
чению. Департамент полиции 
Нью-Йорка исключил возмож-
ность умышленной диверсии, на-
звав причины аварии «техниче-
скими».

Телеканал NBC News в своем 
репортаже пошутил, что авария 
произошла в годовщину массо-
вого отключения электричества 
в городе в 1977 году, которое со-
провождалось грабежами и ма-
родерством. Крупные блэкауты 
оставляли Нью-Йорк без света в 
2003 году, когда произошла мас-
штабная авария энергосети на 
восточном побережье США, а 
также в 2012 году из-за удара 
разрушительного урагана «Сэн-
ди». •

Евгений Шестаков

В 
Киеве считали, что 
достаточно министру 
внутренних дел Неза-
лежной Арсену Ава-
кову засветиться в 
итальянском суде, ко-
торый рассматривал 
дело  украинского 
нацгвардейца Вита-

лия Маркива, и нужный вер-
дикт у них в кармане. Но оказа-
лось, что такие приемы, кото-
рые стопроцентно оказались 
бы эффективными в судах укра-
инских, не произвели ни малей-
шего впечатления на предста-
вителей Фемиды Апеннин. На-
против, наглая попытка киев-
ского политика оказать давле-
ние на суд дала обратный эф-
фект — Маркива, которого обви-
няли в убийстве итальянского 
журналиста Андреа Роккелли и 
его российского переводчика в 
мае 2014 года под Донецком, 
отправили в тюрьму на срок 
значительно больший, чем того 
требовал прокурор. 

Показательна в этой исто-
рии реакция официального Ки-
ева, который, как водится, счи-
тает себя стопроцентно гото-
вым к вступлению в единую Ев-
ропу и прямо-таки до трясучки 
стремится всех убедить, что 
разделяет европейские ценно-
сти.

Украинские патриоты немед-
ленно объявили, что итальян-
ский суд действовал по указке 
из Москвы и вынес политически 
мотивированное решение. На 
Украине усомнились как в объ-
ективности правосудия на Апен-
нинах, так и в наличии такого 
понятия, как разделение ветвей 

власти. Правда, тогда остается 
непонятным, зачем Киеву ста-
новиться частью настолько про-
дажного Евросоюза? 

Президент Владимир Зелен-
ский потребовал от ответствен-
ных украинских лиц обеспе-
чить возвращение осужденного 
нацгвардейца на родину. При-
чем об отбывании им наказа-
ния речь в принципе не идет. Но 
грозные окрики «маленького 
Бонапарта» из Киева для ита-
льянских судов что муха, жуж-
жащая над компотом, — нелепо 
обращать внимание. Когда гла-
ва бедного, маловлиятельного, 
не входящего в Евросоюз госу-
дарства искренне считает, что 
может через своих подчинен-
ных управлять правосудием на 
Апеннинах, — комментарии из-
лишни. В отличие от Незалеж-
ной, где радикалы без проблем 
влияют на решение любого су-
дьи, пригрозив ему не хилыми 
неприятностями, в Италии эти 
схемы не действуют.

Стоит напомнить о том, как 
отреагировал Зеленский, кото-
рый на словах считает себя ли-
дером европейского государст-
ва, на заявление одного из клю-
чевых идеологов национали-
стов, бывшего руководителя 
«Правого сектора» (запрещен в 

РФ) Дмитрия Яроша. Тот при-
звал бывших коллег «упако-
вать» на Украине с десяток ита-
льянцев, чтобы затем обвинить 
их в убийстве украинских гра-
ждан. В отношении этой иници-
ативы Зеленский красноречиво 
промолчал — и этим все сказа-
но. Один из влиятельных нацио-
налистов призывает сторонни-
ков брать в заложники на тер-
ритории Незалежной жителей 
Евросоюза, а президент Украи-
ны словно воды в рот набрал. 
Ведь одно дело отправиться на 
одесский пляж, чтобы иску-
паться в красных плавках в 
Черном море (на цвет плавок 
обратили внимание все украин-
ские СМИ), и совсем другое — 
публично осадить радикалов, 
превративших Украину в стра-
ну «третьего мира».

Не вспомнил глава Незалеж-
ной и о том, что 13 июля испол-
нилось бы 50 лет украинскому 
журналисту Олесю Бузине, ко-
торого националисты застрели-
ли в 2015 году. Его убийцы до 
сих пор не наказаны. Когда на 
днях мать погибшего журнали-
ста захотела встретиться с Зе-
ленским, чтобы обсудить со-
стояние правосудия на Украи-
не, то президент отказался, по-
считав предвыборные купания 

более важными, чем вопрос 
безопасности журналистов. 

И уж совсем не по-европей-
ски выглядит ночной обстрел 
здания телеканала «112 Украи-
на» из гранатомета. В столице 
государства, напомню, заявляю-
щего о приверженности евро-
пейским ценностям, стреляют 
по телеканалу только потому, 
что тот объявил о показе фильма 
американского режиссера Оли-
вера Стоуна «Нерассказанная 
история Украины». Эта лента 
дает альтернативную картину 
украинской майданной истори-
ографии, что не понравилось на-
ционалистам. Но если генпроку-
рор Юрий Луценко пригрозил 
телеканалу за показ фильма, по-
лучившего Гран-при кинофести-
валя в итальянском Таормине, 
«всего лишь» уголовными ста-
тьями о госизмене и финансиро-
вании терроризма, то его едино-
мышленники среди радикалов 
предупредили причастных к по-
казу журналистов о физическом 
уничтожении. Им посоветовали 
подумать, что дороже — здоро-
вье и жизнь или свобода слова. 
Причем все это происходит аб-
солютно публично, в стране, 
официально заявляющей о пла-
нах стать частью ЕС. 

А что же «команда Зе» с ее 
европейскими ценностями и 
обязательствами? Там на про-
исходящее — ноль внимания, 
словно вся эта преступная вак-
ханалия происходит в какой-то 
далекой от Украины части 
мира. Такая реакция, по мне-
нию украинской «Оппозицион-
ной платформы — За жизнь», 
выглядит закономерной: давле-
ние на телеканалы, неугодные 
власти, приобрело в Незалеж-

ной системный, силовой и одо-
бряемый властью характер. 

В 2017 году Шевченковский 
суд приговорил к четырем го-
дам условно участника убийст-
ва журналиста газеты «Вести» 
Вячеслава Веремия в феврале 
2 0 1 4  го да .  Ра в н о с и л ь н ы й 
оправдательному вердикт был 
вынесен после того, как здание 
суда осадили националисты, 
пожелавшие поддержать ока-
завшегося на скамье подсуди-
мых единомышленника. Четы-
ре года условно — такова сегод-
ня цена жизни журналиста на 
Украине. Поэтому местных ра-
дикалов возмутил приговор, 
вынесенный на Аппенинах 
нацгвардейцу Маркиву за 
убийство итальянского журна-
листа под Донецком — 24 года 
реальной тюрьмы и штраф в не-
сколько тысяч евро в пользу 
родных погибшего фотокора. 
Поэтому президент Зеленский 
назвал приговор несправедли-
вым и распорядился вернуть 
Маркива на родину, чтобы за-
тем его торжественно освобо-
дить. Для нынешнего главы Не-
залежной «свобода слова» и 
безопасность журналистов не 
входят в число европейских 
ценностей, которые собирается 
соблюдать Украина. Однако в 
отличие от Киева итальянский 
суд посчитал убийство журна-
листов не смягчающим, а отяг-
чающим обстоятельством пре-
ступления, фактически пожиз-
ненно отправив нацгвардейца 
за решетку. •

Митингующие у итальянского 
посольства в Киеве националисты 
не считают убийство Роккелли 
под Донецком серьезным престу-
плением.  

А К Ц Е Н Т

В отличие от Киева итальянский суд 
посчитал убийство журналистов 
не смягчающим, а отягчающим 
обстоятельством преступления

А К Ц Е Н Т

Театры закрылись, 
но артисты устраивали 
импровизированные концерты 
прямо на улице

КОНФЛИКТ «Желтым 
жилетам» не удалось 
захватить Елисейские поля

Шары параду 
не помеха

Вячеслав Прокофьев  «Российская газета», Париж

В Париже отметили 230-ю годовщину Дня взятия Ба-
стилии. Перед традиционным парадом президент 
Эмманюэль Макрон совершил объезд военных по-
дразделений, выстроенных на Елисейских полях. 
Правда, при этом не обошлось без небольшого инци-
дента. Несколько десятков активистов из числа «жел-
тых жилетов», а они объявили о намерении устроить 
в это воскресенье акцию на главной магистрали сто-
лицы, попытались освистать президента, а также 
размахивали желтыми воздушными шарами. Однако 
их оперативно блокировали полицейские. Среди за-
держанных оказались несколько знаковых фигур 
протестного движения, в том числе Эрик Друэ, Же-
ром Родригес и Максим Николь.

В принципе такая реакция властей была предска-
зуемой. Дело в том, что накануне министр внутрен-
них дел Кристоф Кастанер сообщил, что для обеспе-
чения порядка 14 июля в Париже будут задействова-
ны две с половиной тысячи полицейских и жандар-
мов. К тому же вокруг Елисейских полей и прилегаю-
щих к ним кварталов, у Лувра, на площади Трокаде-
ро, в районе Эйфелевой башни и на эспланаде Инва-
лидов были созданы зоны безопасности, где в этот 
день запрещены любые манифестации «жилетов». 
Что касается военного парада, то явно с подачи  Ма-
крона он прошел под знаком неоднократно им выска-
занной идеи о создании общеевропейских вооружен-
ных сил. Именно поэтому французы привлекли к уча-
стию в торжествах помимо собственных вооружен-
ных сил подразделения еще девяти европейских 
стран. Тех, что в той или иной мере участвуют в выд-
винутой год назад Макроном инициативе о создании 
континентальных сил быстрого реагирования. По за-
думке хозяина Елисейского дворца, они могут стать 
зародышем будущей евроармии, а на первых порах 
участвовать в разного рода кризисных ситуациях, та-
ких, как, к примеру, конфликт в Мали.

Парад войск, расположившись на официальной 
трибуне, принимал Эмманюэль Макрон, а также его 
гости, в том числе канцлер Германии Ангела Меркель, 
президенты Финляндии и Эстонии Саули Ниинистё и 
Керсти Кальюлайд. А вот заявленная ранее премьер 
Тереза Мэй в последний момент изменила свои пла-
ны, и  Британию представлял глава секретариата ка-
бинета министров Дэвид Лидингтон. В параде приня-
ли участие 4300 солдат и офицеров, около 200 единиц 
боевой техники, а над Елисейскими полями пролете-
ли свыше сотни самолетов и вертолетов. •

В параде участвовали 4300 солдат и офицеров, около 200 еди-
ниц боевой техники.

СКАНДАЛ  

В Британии 
предложили 
подвергнуть 
люстрации 
ученых

ПЛАТА 
ЗА ВЗГЛЯДЫ
Алексей Чуриков

В Университетском колледже 
Лондона под давлением предста-
вителей студенческого сообще-
ства и ряда сотрудников решили 
провести люстрацию среди вид-
ных научных и общественных 
деятелей Британии. Запущенное 
расследование должно устано-
вить, кто из них при жизни яв-
лялся сторонником теории рас-
ового превосходства. На данном 
этапе это касается тех лиц, чьи 
портреты висят в стенах учебно-
го заведения и чьими именами 
названы аудитории и здания 
колледжа. По замыслу активи-
стов, учебное заведение обязано 
«очистить» свою территорию от 
этих имен, как оскорбительных 
и наносящих моральный вред.

Первым в ряду на зачистку 
стоит Фрэнсис Гальтон, знаме-
нитый английский исследова-
тель и антрополог, который 
предложил миру термин «евге-
ника». За свои заслуги он при 
жизни получил высшую награду 
Королевского географического 
общества и был возведен в рыца-
ри в 1909 году. Теперь же при-
знанный короной гений своего 
времени может оказаться в ряду 
изгоев как разжигатель расовой 
дискриминации. Другим не ме-
нее знаменитым в Британии 
персонажем, чье имя хотят за-
претить, является убежденная 
последовательница евгеники, 
писательница и ученая Мэри 
Стоупс. Созданная ею в 20-х го-
дах прошлого века первая кли-
ника контроля рождаемости су-
ществует и действует до сих пор 
и носит ее имя. У клиники есть 
многочисленные филиалы, как в 
самой Британии, так и в мире. 
По тем же причинам под прицел 
недовольных попали археолог 
Флиндерс Питри и математик 
Карл Пирсон.

 Британское научное сообще-
ство, как и руководство Лондон-
ского Университета, раздели-
лось во мнении относительно 
того, как относиться к подобно-
му расследованию. С одной сто-
роны, всем без исключения по-
нятно, кто были эти люди, каких 
взглядов они придерживались в 
ту эпоху и какие высказывания 
допускали. С другой — все они 
внесли значимый вклад в разви-
тие науки, и допускать люстра-
цию означало бы создание край-
не опасного прецедента. Самым 
простым решением, по мнению 
большинства, было бы не переи-
менование «всего и вся», а раз-
мещение на территории коллед-
жа соответствующих разъясни-
тельных табличек. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО  

В Канаде 
накажут 
бездомных

ДОПРОСИЛИСЬ 

Алексей Чуриков

Власти канадского города Сал-
мон Арм приняли постановле-
ние, согласно которому людей 
можно будет штрафовать за по-
прошайничество. Речь в первую 
очередь идет о бездомных либо 
малообеспеченных гражданах, 
просящих милостыню «в пу-
бличных местах». Пойманному 
на месте преступления будет вы-
писан штраф в размере 50 ка-
надских долларов. Несмотря на 
недовольство со стороны право-
защитников, администрация на-
стояла на своем, опираясь, в том 
числе, на заметно возросшее в 
последнее время число жалоб на 
попрошаек со стороны горожан. 
Тем не менее власти не смогли 
прояснить, что произойдет, если 
бездомный не оплатит штраф. У 
таких людей нет банковского 
счета и даже адреса, куда можно 
было бы прислать повестку в суд 
за неуплату. Похожие вопросы 
вызывает и другая инициатива, 
одобренная ранее в канадском 
городе Пентиктон. Там власти 
запретили спать и сидеть на го-
родских улицах с мая по сен-
тябрь. Штраф за нарушение со-
ставит 100 долларов. •
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КВАЛИФИКАЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ СУДЕЙ Г. МОСКВЫ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ОБ ОТКРЫТИИ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ:

— 3  (трех) вакантных должностей судей Московского 
городского суда;

Заявления и соответствующие документы от кандидатов на 
вакантные должности судей Московского городского суда при-
нимаются до 24.07.2019 г.; понедельник — четверг с 9 до 16 ча-
сов по адресу: Москва, ул. Богородский Вал, д. 8 (м. «Преобра-
женская площадь»).

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

На основании Федерального закона № 174-ФЗ от 23.11.95 г. 
«Об экологической экспертизе», приказа  Госкомэкологии 
РФ от 16.05.2000 г. № 372 «об утверждении Положения по 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации» 
Администрация муниципального образования «город Усть-
Илимск» по инициативе Филиала АО «Группа «Илим» в 
г. Усть-Илимске извещает о проведении общественного об-
суждения проектной документации «Мероприятия по ликви-
дации гидротехнического сооружения — илошламонакопите-
ля Филиала АО «Группа «Илим» в г. Усть-Илимске» и пригла-
шает заинтересованных лиц к активному участию в обсужде-
нии проекта. 

Цель намечаемой деятельности: разработка комплекса ра-
бот по ликвидации гидротехнического сооружения — ило шла-
монакопителя, расположенного в Иркутской области, ранее 
предназначенного для сбора и хранения твердых, жидких и 
пастообразных отходов лесопромышленного производства. 

Разработчик проекта: ООО НИПЭЦ «Промгидротехника», 
г. Белгород.

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС) проектной документации «Мероп-
риятия по ликвидации гидротехнического сооружения — 
илошламонакопителя Филиала АО «Группа «Илим» в г. Усть-
Илимске» возможно по адресу: Иркутская область, г. Усть-
Илимск, ул. Героев Труда, 38, каб. 501; на сайте Администра-
ции муниципального образования «город Усть-Илимск» ust-
ilimsk.ru; у главного эколога Филиала ОАО «Группа «Илим» в 
г. Усть-Илимске Бессоновой Н. И. (тел. (39535)9-34-50, 
г. Усть-Илимск, промплощадка ЛПК, АБК-1, каб. 151). Мате-
риалы будут доступны до окончания общественных слушаний 
и в течение 30 дней после их проведения.

 Общественные обсуждения (слушания) проводятся в фор-
ме предоставления замечаний и предложений в устном и пись-
менном формате главному экологу Филиала ОАО «Группа 
«Илим» в г. Усть-Илимске Бессоновой Н. И. (тел. (39535) 
9-34-50, natalya.bessonova@usk.ilimgroup.ru, г. Усть-Илимск, 
промплощадка ЛПК, АБК-1, каб. 151, или на электронный ад-
рес dgp@ust-ilimsk.ru. 

Подведение итогов по результатам проведенных обще-
ственных слушаний состоится 28 августа 2019 г. в 14.00, место 
проведения — Иркутская область, г. Усть-Илимск, ул. Героев 
Труда, 38, каб. 100.

A
F

P

E
P

A



7Экономика
economy.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 июля 2019
понедельник № 152 (7910)

ЭкономикаFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Яков Миркин,
заведующий отделом 

международных рынков капитала 

Института мировой экономики 

и международных отношений РАН

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

ИПОТЕКА Кредиты на десятилетия, замедление роста цен на стройматериалы и борьба с коррупцией 
приблизят новоселье для очень многих россиян

Дешево и долго  
Ольга Игнатова

Д
ешевая ипотека, дотируе-
мая государством, свер-
хдолгие ипотечные креди-

ты, при которых молодая семья 
может выплачивать заём не-
скольких десятилетий. Что еще? 
Льготы тем, кто сам строит себе 
дом, контроль за ценами на 
стройматериалы и ликвидация 
коррупции на этапе получения 
разрешения на стройку. Все эти 
меры могут реально помочь 
улучшить жилищные условия 
многих россиян.

Такую точку зрения в беседе 
с корреспондентом «Россий-
ской газеты» высказал дирек-
тор Института социально-эко-
номических исследований Фи-
нансового университета при 
правительстве России Алексей 
Зубец. Долгая и дешевая ипоте-
ка — это мировая практика. Эк-
сперт напомнил, что в России 
уже действует социальная ипо-
тека под 6 процентов годовых. 
Но для этого в семье должно 
быть хотя бы двое детей. Зубец 
считает, что дешевую ипотеку 
надо распространять на всех.

Простимулировать россиян 
улучшать жилищные условия 
должна и новая налоговая льго-
та. Госдума в первом чтении 
одобрила законопроект, кото-
рый, среди прочего, сокращает 
срок владения жильем, после 
которого при продаже недвижи-
мости уже не нужно платить на-
лог на доходы физлиц (НДФЛ). 

Россияне смогут не платить 
подоходный налог с продажи 
единственного жилья, если оно 
было в их собственности более 
трех лет. Для того чтобы по-
пасть под действие нового зако-
на, у собственника не должно 
быть никакого иного жилого по-

мещения или доли в праве соб-
ственности на жилое помеще-
ние. Этот же срок — в три года — 
будет действовать и при прода-
же земельного участка. 

По мнению председателя 
Госдумы Вячеслава Володина, 
законопроект особенно актуа-
лен, потому что в ближайшие 
годы все больше семей будут 
интересоваться возможностью 
расширить жилплощадь, для 
чего сначала необходимо про-
дать прежнюю квартиру. Но 
сейчас, если квартира оформле-
на в собственность менее 5 лет, 
за ее продажу взимается НДФЛ 
в размере 13 процентов от сум-
мы сделки. «Существенные 
средства, которые люди после 
сокращения срока владения не-
движимостью смогут напра-
вить на оплату ипотеки или ре-
монт», — считает Володин.

«Инициатива государства 
является актуальной прежде 
всего для молодых семей с не-
большим достатком, — поясняет 
доцент кафедры бухгалтерского 
учета и налогообложения РЭУ 
им. Г. В. Плеханова Равиль Ахма-
деев, — стремящихся к расшире-
нию уже имеющегося приобре-
тенного единственного жилья. 
Ведь люди, как правило, сначала 
приобретают однокомнатные 
квартиры или студии. Но с уве-
личением семьи нужна и боль-
шая площадь. С учетом новых 
правил по освобождению от на-
лога семьи смогут в более ко-
роткие сроки улучшить собст-
венные жилищные условия».

Однако Алексей Зубец на-
строен не так оптимистично. Он 
полагает, что снижение време-
ни владения жильем для его без-
убыточной продажи не приве-
дет к какому-то существенному 
подъему операций на рынке не-

движимости. Если только на не-
сколько процентов. И поясняет: 
«Средний срок смены жилья в 
России — 7 лет, причем не для 
всех, а для обеспеченных гра-
ждан. Семьи со средним достат-
ком меняют жилье раз в 10 лет и 
реже. То есть изменение срока 
владения жильем для продажи 
без налогов с 5 до 3 лет не будет 
стимулировать молодые семьи 
к приобретению новой кварти-
ры. У них на это нет денег». 

Безубыточная продажа, уве-
ряет Зубец, будет играть на 
руку людям с деньгами, кото-
рые приобретают и меняют жи-
лье в инвестиционных целях. 

Между тем, уже через 7-9 лет 
жилье может резко подешеветь. 
Такой прогноз содержится а 
аналитической записке ЦБ. При 

этом в ней отмечается, что ее   
содержание отражает мнение 
авторов и может не совпадать с 
официальной позицией ЦБ.

По данным аналитиков, 
спрос на покупку жилья на пер-
вичном рынке по ипотеке мо-
жет быть удовлетворен за 7–9 
лет. После этого может произой-
ти резкое снижение цен на жи-
лье и падение объемов строи-
тельства, потому что спрос рез-
ко упадет. Население уже будет 
в достаточной мере обеспечено 
жильем.  Сохраниться спрос, 
может, только в  регионах с не-
достаточным развитием ипоте-
ки и высокой долей аварийного 
и ветхого жилья. 

БЕЗОПАСНОСТЬ В Центробанке рассказали о воровстве денег 
с использованием телефонного номера реального банка 

Звонят — проверьте счет 
Елена Грекова 

С 
начала этого года 
владельцам банков-
ских карт поступа-
ют звонки и сообще-
ния от мошенни-
ков… с официаль-
ных телефонов бан-
ков. Вообще уловок 
у негодяев много, о 

них часто пишут и в СМИ, и в со-
цсетях. Но этот метод отъема де-
нег особо изощренный. 

Звонок раздался поздно ве-
чером, когда наша читательни-
ца Людмила Алексеевна уже ло-
жилась спать. Собеседник пред-
ставился сотрудником службы 
безопасности банка, где женщи-
на хранила свои сбережения. Он 
сообщил, что произведена по-
дозрительная попытка снятия 
средств с ее банковского счета. 
Банк заблокировал счет, и те-
перь либо клиентка подтвердит 
операцию, и деньги будут спи-
саны, либо банк пришлет в смс 
специальный код, который она 
должна сообщить собеседнику, 
чтобы сохранить свои деньги и 
дальше пользоваться картой.

Людмила Алексеевна реши-
тельно опровергла какие-либо 
операции от своего имени. Не 
забыла взглянуть и на экран те-
лефона — там высвечивался зна-
комый номер банка. Получив 
смс с кодом, она продиктовала 
его собеседнику. А утром оказа-
лось, что с ее счета списаны все 
деньги. Женщину поразил не 
только сам факт кражи, но и то, 
что она своими глазами видела 
на экране телефона знакомый 
банковский номер, к которому 
и отнеслась с полным доверием.

Подобные случаи в послед-
нее время происходят все чаще, 
подтвердила начальник Главно-
го управления Банка России по 
Центральному федеральному 
округу Банка России Надежда 
Иванова. Мошенники стали с 
помощью интернет  телефонии 
подменять свои номера телефо-

нов номерами банков. И так  
входят в доверие даже к тем, кто 
хорошо  знает, что кому попало 
данные карт сообщать нельзя. 

Чаще всего, как и в случае с 
Людмилой Алексеевной, выда-
ют себя за сотрудников службы 
безопасности банка. И обраща-
ются к собеседнику по имени и 
отчеству, знают фамилию и 
даже некоторые цифры номера 
карты, срок ее действия. Эти 
сведения мошенники, как пра-
вило, получают из открытых 
источников, например, из со-
цсетей, через фишинговые сай-
ты, из баз данных интернет-ма-
газинов. Обычно аферисты зво-
нят ночью или утром, когда со-
нному человеку сложнее сори-
ентироваться. Говорят быстро, 
уверенно, используют профес-
сиональный сленг, торопят с от-
ветом, иногда даже запугивают.

Как правило, злоумышлен-
ники просят назвать код из смс, 
которая приходит на телефон. 
Почему? Операции со счетами 
клиента в банке требуют двой-
ного подтверждения личности 
клиента. Для этого банки посы-
лают смс с кодом, который кли-
ент должен ввести онлайн. И 
даже если у мошенников есть 
все данные карты, код получить 
они не могут: его создает авто-
мат и присылает владельцу кар-
ты перед операцией. Если чело-
век колеблется или отказывает-
ся назвать код, его пугают, что 
деньги с карты немедленно уй-
дут к мошенникам. Испугав-
шись, человек называет данные. 
Преступники получают доступ 
к счету и опустошают его.

Как уберечь свои деньги? Не 
стоит паниковать и закрывать 
карточные счета. Соблюдение 
нескольких простых правил по-
может сохранить свои средства, 
утверждает Надежда Иванова.

Знайте, если ваш банк на са-
мом деле обнаружил несанкци-
онированную операцию, он 
имеет право приостановить ее 
на два дня. Поэтому настоящий 

сотрудник банка не будет торо-
пить и пугать потерей денег. Как 
и требовать от вас данные кар-
ты, коды из смс.  Если вам зво-
нят якобы из банка, следует 

прервать разговор и перезво-
нить в кредитную организацию 
по официальному номеру, ука-
занному в договоре с банком 
или на оборотной стороне кар-
ты. Набирать номер необходи-
мо вручную, а не перезванивать 
в ответ по номеру, который выс-
ветился на экране телефона. Так 
вы гарантированно не попадете 
на линию к злоумышленникам. 

Не сообщайте в телефонном 
разговоре или в смс личные дан-
ные, реквизиты карты и секрет-
ную информацию: CVC/CVV-
код на обратной стороне карты, 
коды из смс и ПИН-коды. 

Если же мошенник назвал 
настоящие реквизиты вашей 
карты, прося их подтвердить, то 
есть уже владеет частью конфи-
денциальной информации, не-
обходимой для списания денег 
со счета, то лучше всего обра-
титься в банк с заявлением о пе-
ревыпуске карты. 

Прежде чем верить тревожной смс или отвечать на вопросы по телефону, проверьте, из банка ли это сообщение и звонок. 

Ипотека — зачастую единственный 
способ молодой семьи обзавестись 
собственным жильем.

А К Ц Е Н Т

Женщину поразила не только кража,
но и то, что она видела на экране телефо-
на знакомый номер своего банка, 
к которому и отнеслась с доверием 

ЗАТИШЬЕ ПЕРЕД БУРЕЙ
В экономике штиль. Какие силы держат ее на плаву, в 
стабильном состоянии? Вносят успокоение в наши 
карманы и в то, как мы смотрим на жизнь? Важнейшие 
ответы — углеводороды и Европейский Союз. 

В I квартале 2019 года, по данным ЦБ, доля нефти, 
нефтепродуктов и природного газа в экспорте товаров 
из России — 62 процента, в 2018 году — 59 процентов. 
Доля ЕС во внешнеторговом обороте России в январе — 
апреле 2019 года — 43,2 процента, в 2018 году — 42,7 
процента. Это главный клиент России. Китай занимает 
второе место и пока сильно отстает, хотя и наращивает 
свою долю (16,6 процента в январе — апреле 2019 года).

Модель отношений с ЕС (как и с Китаем) очень про-
ста. Туда — сырье, топливо, оттуда — технологии, обору-
дование, машины, «исходники» с высокой добавлен-
ной стоимостью, ширпотреб. В 2014 году опасались, 
что впереди резкое 
сжатие экспорта 
углеводородов. ЕС и 
США объявили по-
литику сокращения 
зависимости Евро-
пы от топлива из 
РФ. Но этого не про-
изошло. В 2013 году 
экспортировали не-
фти 237 миллионов 
тонн, в 2018-м — 
261 миллион. Не-
фтепродуктов — в 
2013 году  152 мил-
лиона  тонн, в 2018-м — 150 миллионов. Природного 
газа — в 2013 году 196 миллиардов кубов, в 2018-м — 
221 миллиард, сжиженного газа — 26 и 37 миллиона ку-
бов соответственно. Поставки природного газа в даль-
нее зарубежье выросли примерно на треть.

Пока это сильная конструкция. За счет России ЕС, 
как и в 2013 году, покрывает треть импорта топлива. В 
2018 году Россия — четвертый по размеру торговый 
партнер ЕС (после США, Китая и Швейцарии). Для нас 
ЕС — партнер №1. Все это залог того, что с санкциями 
все будут обоюдно осторожны. Что риски геополити-
ческие и военные могут быть стабилизированы. Мост в 
Россию слишком важен для экономики Европы.

И действительно важен. В первом полугодии 2018 
года 41 процент импорта природного газа ЕС брал в 
России, нефти — 28 процентов. На Россию приходилась 
треть угля, импортируемого ЕС. И более 50 процентов 
импорта угля, используемого для генерации энергии. 
Больше, чем из любой другой страны. Россия — источ-
ник 75—100 процентов импорта газа в Болгарии, Че-
хии, Эстонии, Латвии, Австрии, Венгрии, Польше, Ру-
мынии, Словении, Словакии, Финляндии, 50—75 про-
центов — в Германии, Греции, Литве. В России берутся 
75—100 процентов импорта нефти в Болгарии, Эсто-
нии, Словакии, Финляндии, 50—75 процентов — в Че-
хии, Литве, Венгрии, Польше. 

Европейский союз как клиент нам очень выгоден. 
Торговый профицит (превышение экспорта над им-
портом товаров) с ЕС только за январь — апрель 2019 
года — 40 миллиардов долларов, в 2018 году — 115 мил-
лиардов. Это хорошие деньги! Для сравнения — Китай. 
Торговый профицит с ним в январе — апреле этого года 
— 0,35 миллиарда, в 2018 году — 3,8. Большая разница!

Благостная картина уже много лет. Но навечно ли? 
Европейский союз, наш главный клиент, хочет сбе-
жать!  Политика ЕС с 2014 года — сокращение доли Рос-
сии в потреблении энергии. А что для этого делается? 
Вчера, сегодня, завтра, со сроками до 2025—2030 го-
дов? Это время уже не за горами!

Связываются между собой трубопроводы и линии 
электропередач по всей Европе. Создаются энергети-
ческие коридоры между странами. Цель? Единый энер-
гетический рынок, управление совокупным потребле-
нием и, самое главное, срочная переброска топлива и 
электроэнергии в критических ситуациях. Например, 
если вдруг начнутся перебои в поставках газа из Рос-
сии, как в 2009 году. 

Таких «проектов совместных интересов» более 100 
(по газопроводам — больше 20). Плюс новые трубопро-
воды внутри ЕС, усиление действующих, рост емко-
стей хранилищ топлива (до 30 проектов). Не менее 5 
терминалов сжиженного газа. Не считая того, что дела-
ют сами страны. Акцент — на Прибалтике, Централь-
ной и Восточной Европе, очень зависящих от топлива 
из России. Лозунг — покончить с «энергетической изо-
ляцией» Прибалтики.

А что еще?  Ди-
версификация 
источников. Краси-
во звучит, но читай: 
сужение доли Рос-
сии в топливном ба-
лансе Европы. 
«Южный газотран-
спортный коридор» 
— трубопроводы в 
ЕС из Туркмениста-
на и Азербайджана, 
из Средиземномо-
рья. Сроки актива-
ции? Ближайшие 
годы, не десятилетия. Рост сети терминалов сжижен-
ного газа. Сейчас их более 20, можно в видимых сроках 
ждать еще до 10—15. Для чего? Прежде всего для буду-
щих поставок из США. США давно конкурируют с Рос-
сией на рынке угля ЕС (мы — №1, США — №3). Впереди — 
борьба в нефти и газе. Америка становится чистым эк-
спортером топлива, потихоньку перекраивает миро-
вой энергетический рынок. Да, сегодня российское то-
пливо дешевле. А завтра?

Что еще делает ЕС? Стремится меньше потреблять 
первичной, природной энергии. Графики, если посмо-
треть, действительно, падающие. Цель к 2020 году — до 
минус 10 процентов к уровню 2007-го. А что еще? Под-
нять долю «возобновляемой энергии» в конечном по-
треблении (20 процентов к 2020 году, до 30 — к 2030-
му). В итоге ограничить рост спроса на топливо и его 
импорт. Странам — поставщикам нефти, газа, угля, пре-
жде всего России, жизнь не должна казаться медом. На 
расстоянии года качественные изменения могут быть 
еще не видны. Но если взять 10—15 лет, то сбои в спросе 
на наше топливо могут стать очень заметны.

Это вызовы? Да, конечно. Главный клиент вежлив, 
но хочет быть подальше. Отдадим сырье в Китай? Он 
все съест? Очень рисковый ответ. А что делать? Нара-
щивать внутренний спрос, прежде всего населения. 
Уходить из сырьевой экономики в универсальную. 
Как? Заново пересобрать экономику, ее технологиче-
ский базис, работая стимулами, а не шпицрутенами. 
Для умного инженера, работающего на уровне макро-, 
для этого есть тысяча рецептов, давно и хорошо из-
вестных. Что мешает? Не те идеи в головах. Главный ре-
цепт? Осознать вызовы и сегодняшние ответы на них: 
сильные или слабые? Если по-честному, слабые. 

ЕС за счет России 
покрывает треть 
импорта топлива. 
Это залог, что 
с санкциями все 
будут осторожны

США потихоньку 
перекраивает 
мировой энерго-
рынок. Сегодня 
наше топливо 
дешевле. А завтра?

— Все материалы автора на сайте 
rg.ru/sujet/5666

ПРОЦЕНТЫ ПОШЛИ ВНИЗ

Банки принялись снижать ставки 

по ипотеке. Это стало возможным 

после решения Центробанка в 

июне установить ключевую ставку 

на уровне 7,5 процента, уменьшив 

ее на 0,25 процента. 

Первым снизил базовую ставку по 

ипотеке на первичном рынке до 

9,7 процента банк ДОМ.РФ. Раз-

мер ставки по ряду банковских 

продуктов снизился более чем на 

один процентный пункт.

Зарплатные клиенты банка отны-

не смогут оформить ипотечный 

кредит на квартиру в строящемся 

доме по ставке от 9,5 процента, на 

покупку готового жилья — от 9,6 

процента. 

Рефинансировать действующий 

ипотечный кредит можно по став-

ке от 9,5 процента.  

Ставка по программе «Семейная 

ипотека» при рождении второго и 

последующего ребенка снижена 

на 0,8 процента до 5,25 процента.

Будучи частью института развития 

в жилищной сфере ДОМ.РФ, банк 

заинтересован, чтобы ипотека 

была доступнее. «Мы оптимизиру-

ем бизнес-процессы и будем нара-

щивать объемы выдачи, увеличи-

вать ипотечный портфель, а также 

усиливать взаимодействие с клю-

чевыми партнерами и застройщи-

ками, в том числе с теми, с кем наш 

банк работает в рамках проектно-

го финансирования», — проком-

ментировал планы кредитной ор-

ганизации заместитель председа-

теля правления Банка ДОМ.РФ Да-

нила Литвинов.

Также ставки по ипотеке снизил 

Альфа-банк. В среднем снижение 

составило 0,4—0,8 процента. Ми-

нимальные ставки по ипотечным 

кредитам на первичном и вторич-

ном рынках жилья теперь состав-

ляют 9,59 процента. На рефинан-

сирование — 9,69 процента.

 Дальнейшее движение банков-

ских ставок по ипотеке будет зави-

сеть от макроэкономической си-

туации и ключевой ставки Цен-

трального банка. 

 «Когда речь идет о снижении ста-

вок по кредитам, важно понимать, 

что оно невозможно без сниже-

ния ставок по привлеченным сред-

ствам, по вкладам», — отметил пре-

зидент Ассоциации российских 

банков (АРБ) Гарегин Тосунян. По 

его словам, ипотека сегодня доро-

же, чем год назад, кроме того, раз-

витие рынка ипотечного кредито-

вания осложнено переходом на 

эскроу-счета при строительстве 

жилых домов по схеме долевого 

участия. 

 «Также надо отметить, что уро-

вень ипотечных ставок определя-

ется не только ключевой ставкой, 

но и регуляторным влиянием Цен-

тробанка, в частности, избыточны-

ми требованиями по резервам и 

залогам», — высказал свою точку 

зрения Гарегин Тосунян.

Вместе с тем поставленная прави-

тельством России задача снизить 

ставки по ипотеке до 8 процентов 

вполне реалистична, отметили в 

пресс-службе банка ВТБ. О чем не-

давно четко дал понять руководи-

тель кредитной организации.

«Не бывает чудес, все зависит от 

общего рынка денег. Если Цен-

тральный банк будет продолжать 

снижать ключевую ставку, значит, 

мы можем в следующем году к 

этому прийти », — заявил глава ВТБ 

Андрей Костин, выступая на ме-

ждународном Урбанистическом 

форуме, который проходил в Мо-

скве. Напомним, что речь идет о 8 

процентах по ипотеке.

Подготовила Екатерина Ясакова

САМ СЕБЕ КОНТРОЛЕР

СМАРТФОН РАСКРОЕТ 
ПОДДЕЛКУ
Центробанк выпустил новую версия мобильного приложения «Банкно-

ты Банка России». Теперь с ее помощью можно провести предваритель-

ную проверку на подлинность сравнительно недавно выпущенных ку-

пюр образца 2010 года номиналом в тысячу и пять тысяч рублей. А так-

же банкноты по две тысячи.

«Приложение сканирует банкноту с помощью камеры смартфона или 

планшета, распознает ее номинал и год модификации, а затем сообщает, 

определены ли защитные признаки», — говорится на портале ЦБ «Фи-

нансовая культура». И уточняется, что «приложение не гарантирует под-

линности купюр. В любом случае пользователю стоит также самостоя-

тельно проверить другие признаки — те, которые можно определить на 

просвет и на ощупь. Приложение в этом поможет».

При желании можно «провести» все эти манипуляции с виртуальной ку-

пюрой. Она появляется на экране. И ее можно наклонить, «посмотреть» 

на свет, «пощупать», чтобы изучить основные признаки подлинности. 

Как узнать, какие они? В этом тоже поможет приложение. В нем есть ис-

черпывающая  информация о каждой банкноте, находящейся сегодня в 

нашей стране в обращении, в том числе — и защитные признаки. Усвоив 

всю эту информацию, можно уже в реальности проверить свои деньги.

Это приложение начало работать год назад, сейчас у него появились но-

вые «способности». Но принцип действия остается прежним. С помо-

щью камеры гаджета — смартфона ли планшета — купюра сканируется. 

Определяется ее номинал, год модификации, показываются защитные 

признаки. Здесь же подсказки — как их проверить. Причем указания для 

удобства даются еще и голосом — на русском и английском языках. 

Кстати, по данным Центрального банка, в первом квартале этого года 

среди обнаруженных поддельных купюр лидировали банкноты номина-

лом 5 тысяч рублей. Их оказалось 6220 штук. «Неправильных» купюр по 

тысяче рублей было намного меньше — 1835 штук. 
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ТУРИЗМ Инвесторам 
предлагают участки для 
строительства гостиниц 

Звезды 
россыпью 

Ирина Романова 

51 земельный участок готовы выделить подмосковные 
власти инвесторам для развития туристической ин-
фраструктуры. Все они будут расположены вблизи из-
вестных достопримечательностей. 

В регионе активно взялись за развитие туризма — 
появились тематические программы сезонного отды-
ха, разрабатываются новые маршруты. Но по турпре-
стижу серьезно бьет недостаток сопутствующей ин-
фраструктуры. Недорогих гостиниц катастрофически 
не хватает, из-за чего большинство туристов вынужде-
ны приезжать в Подмосковье лишь на один день. 

О необходимости строительства доступных отелей 
говорилось давно. И вот наконец эти разговоры офор-
мили в каталог земельных участков. «Из 51 предлагае-
мого к реализации участка 39 предназначены именно 
для строительства гостиничных комплексов. Они на-
ходятся в Сергиевом Посаде, Коломне, Серпухове, За-
райске и других популярных у туристов муниципали-
тетах», — уточняет зампред областного правительства 
Вадим Хромов. Еще на четырех участках должны быть 
построены базы отдыха, а восемь отданы под строи-
тельство туристических объектов на территориях ре-
ставрируемых усадеб. 

Что немаловажно, все участки выделяются инве-
сторам без торгов. Кроме того, можно воспользоваться 
налоговыми льготами на прибыль и имущество и ча-
стично компенсировать затраты на строительство ин-
женерной инфраструктуры.  

ОБРАЗОВАНИЕ 
У школьников появятся 
сертификаты 
на посещение кружков 

Вечера 
без макраме 

Ирина Рыбникова 

Детских кружков и секций, созданных для галочки, в 
Подмосковье больше не будет. С 1 сентября область 
вводит электронные сертификаты на оплату программ 
дополнительного образования. Воспользоваться ими 
смогут все дети. 

Раньше было так: бесплатные кружки и секции для 
детей финансировались из муниципальных бюджетов, 
платные — из кармана родителей. И если с платными 
все было понятно — никто не станет платить за кружок, 
в котором ребенку неинтересно, то к бесплатным име-
лись вопросы. К примеру, в соседних комнатах детско-
го центра работают два кружка — робототехники и ма-
краме. В первом не протолкнуться, во второй записа-
лись трое — и двое из них не ходят. А финансирование у 
кружков одинаковое. Было. 

Теперь же будет так. 1 сентября в личном кабинете 
на портале госуслуг области у каждого родителя авто-
матически появится сертификат, которым можно рас-
платиться за кружки. Пришли дети с сертификатом в 
кружок — значит, он деньги получит. Нет — извините. 

Еще одним плюсом новой системы оплаты, как ут-
верждает первый зампред правительства — министр 
образования области Ольга Забралова, является воз-
можность рассчитаться сертификатом за посещение 
частных кружков. Есть муниципалитеты, где за бюд-
жетный счет, кроме макраме, ничего нет. Это связано с 
тем, что при составлении кружковой программы учре-
ждения зачастую не учитывают современные интере-
сы детей. И проще всего открыть кружок макраме или 
бисероплетения — эти занятия не требуют ни специ-
альных знаний, ни оборудования. А в результате в не-
которых муниципалитетах в бюджетных кружках за-
нимается лишь каждый четвертый ребенок, остальные 
ходят в платные секции. «Электронные сертификаты 
решат эту проблему. С их помощью каждая семья смо-
жет записаться в любой кружок на территории муни-
ципалитета», — говорит Ольга Забралова. Причем для 
реализации сертификата даже звонить никуда не нуж-
но — рядом будет размещена ссылка со списком всех 
кружков и секций и кнопкой записи в них.  Единствен-
ное ограничение — сертификат не может быть исполь-
зован для оплаты программ предпрофессионального 
образования или индивидуальных занятий. 

Средняя стоимость электронного сертификата со-
ставит 12 тысяч рублей. Почему средняя? Округа в об-
ласти разные, одни и те же кружки где-то могут стоить 
дороже, где-то дешевле. Сделали так, чтобы у всех ре-
бят в Подмосковье была одинаковая возможность по-
сещать программы дополнительного образования. В 
этом году сертификаты будут действовать только в 
центрах дополнительного образования, домах детско-
го творчества и других учреждениях, не имеющих от-
ношения к школе. А со следующего года новшество 
распространится и на школьные кружки.  

ЗДОРОВЬЕ Для чего все медучреждения в Одинцовском городском округе 
превратили в одно? 

Объединяй и здравствуй 
Ирина Рыбникова 

Г
рядут перемены, — подума-
ли жители городского окру-
га Одинцово, когда стало из-

вестно, что их районную больни-
цу возглавит Игорь Колтунов, во-
семь лет проработавший глав-
врачом Морозовской детской 
больницы Москвы. И не оши-
блись. Колтунов пришел на но-
вое место работы в конце апреля. 
А в июне все лечебные учрежде-
ния, расположенные на террито-
рии муниципалитета, объедини-
лись в одно. Зачем, поинтересо-
валась у нового главврача «РГ».  

Игорь Ефимович, для Подмо-
сковья объединение разрознен-
ных больниц, поликлиник и 
амбулаторий в единую систе-
му — идея новая, неопробован-
ная. Что она даст жителям? 

ИГОРЬ КОЛТУНОВ: Возможность ле-
читься в любом медицинском уч-
реждении городского округа. Не-
зависимо от того, где в данный 
момент находится человек, он 
сможет получить медицинскую 
помощь в ближайшей больнице 
или поликлинике.

Так и сейчас ведь может. Напи-
сал заявление о прикреплении — 
и вперед.

ИГОРЬ КОЛТУНОВ: Да, только прикре-
питься к поликлинике вы можете 
один раз в год. А теперь пред-
ставьте: у человека квартира в 
Кубинке, а дача под Звенигоро-
дом. Между этими поселениями 
— 60 километров. Как решать во-
прос медицинского обслужива-
ния, если зимой человек живет в 
городе, а летом в деревне? Дру-
гой пример: в округе имеются, 
скажем, пять рентгеновских ап-

паратов. В вашей поликлинике 
он сломался. Казалось бы, к ва-
шим услугам еще четыре, но нет 
— открепиться от медучреждения 
со сломанным рентгеном вы смо-
жете только в следующем году. 
Как быть? 

А в объединенном медучрежде-
нии не будет никаких прикре-
плений?

ИГОРЬ КОЛТУНОВ: Совершенно верно. 
Будет действовать принцип: 
«Один округ — одна больница». 
Человек, имеющий регистрацию 
в Одинцовском округе, сможет 
пользоваться услугами любого 
государственного медицинского 
учреждения на его территории.   

Но тогда велика вероятность, 
что в одних поликлиниках 
округа будет густо, а в других 
пусто. Пациенты пойдут 

туда, где врачей больше и обслу-
живание лучше.

ИГОРЬ КОЛТУНОВ: Система здравоох-
ранения эффективно работает 
при соблюдении трех условий: 
хорошие врачи, современное 
оборудование и грамотная логи-
стика. Причем последнее — нема-
ловажно. Мало кому хочется до-
бираться до специалиста часами. 
Поэтому, например, жители от-
дельных микрорайонов Звениго-
рода часто жаловались: почему 
мы не можем пользоваться Ер-
шовской амбулаторией, которая 
у нас в пешей доступности, а 
должны ездить в городскую по-
ликлинику? Хотя в городской по-
ликлинике врачей, как вы гово-
рите, больше. 

 Всего ли вам хватает для реа-
лизации этих планов в сущест-
вующей в Одинцовском округе 
медицинской базе?

ИГОРЬ КОЛТУНОВ: Всего никогда не 
хватает. И в специалистах нужда 
есть, и в оборудовании. 

Будете просить помощи у об-
ласти? 

ИГОРЬ КОЛТУНОВ: Чтобы чего-то про-
сить дополнительно, нужно сна-
чала доказать, что мы умеем эф-
фективно распоряжаться тем, 
что есть. Изучить, чем болеют 
люди, чтобы набрать нужный 
штат. Создать единую электрон-
ную регистратуру, научить паци-
ентов ориентироваться в единой 
системе здравоохранения. Сей-
час каждый пациент ориентиро-
ван только на свой участок. Зада-
ча — сделать так, чтобы он имел 
представление обо всех меди-
цинских услугах округа. 

Если говорить о штате. Про-
блема нехватки врачей, особен-
но терапевтов и педиатров, в 
области стоит не первый год и 
решается не так быстро, как 
хотелось бы. Одинцово слиш-
ком близко к Москве, и многие 
врачи ездят на работу в столи-
цу, где выше зарплаты. Сможе-
те ли вы поднять врачам зар-
плату до столичного уровня?

ИГОРЬ КОЛТУНОВ: Скажу коротко: 
зарплаты в Одинцовской систе-
ме здравоохранения будут расти.

Но ведь не за счет наращива-
ния платных услуг? 

ИГОРЬ КОЛТУНОВ: К платным услугам 
рост зарплат имеет опосредован-

ное отношение. Сегодня даже у 
самых передовых учреждений, 
работающих в государственной 
системе здравоохранения, плат-
ных услуг в общем объеме — не 
более 5—7%. Больше невозможно 
сделать на существующих пло-
щадях с имеющимся оборудова-
нием и штатом врачей. Нет, зар-
плата у нас будет расти за счет 
двух факторов: повышения ква-
лификации сотрудников и мо-
дернизации оборудования. В по-
ликлиниках сейчас подушевое 
финансирование, в стационарах 
зарплата врача тоже зависит от 
того, сколько он провел опера-
ций. Значит, чем выше квалифи-
кация врача, чем больше он ока-
зывает услуг, тем выше его зар-
плата. 

То есть не врачей должно быть 
больше, а нагрузки на них?

ИГОРЬ КОЛТУНОВ: Чтобы врач оста-
вался квалифицированным, ему 
нужно иметь не одного пациента, 
а сотню. Или лучше тысячу. Ина-
че он деградирует как специа-
лист. В этом вопросе должен 
быть некий компромисс.

Что вы хотите в Одинцовском 
здравоохранении кардинально 
поменять? 

ИГОРЬ КОЛТУНОВ: Хочу создать то, 
чего здесь нет. А именно — много-
профильное и скоропомощное 
медицинское учреждение. С нор-
мальной двухуровневой систе-
мой амбулаторной помощи, со 
сквозной электронной нумера-
цией амбулаторной карты, что-
бы она автоматически выгружа-
лась врачу в стационар, как толь-
ко туда попадает больной. Хочу 
иметь анализ всех эпизодов 
осложнений, чтобы понять, где и  
что мы упускаем. Хочу, чтобы в 
Одинцовском округе появилась 
детская хирургия. А еще — сосу-
дистый центр и нейрохирургия, 
которых сейчас нет. И единая ла-
боратория. Имея все это, мы мо-
гли бы работать со сложными 
случаями инфарктов и инсуль-
тов, с сочетанными травмами. 
Сегодня таких больных мы от-
правляем в Красногорск или в 
Москву. 

Сколько вам нужно времени 
для всех этих преобразований?

ИГОРЬ КОЛТУНОВ: Приезжайте к нам 
через год. Покажем первые ре-
зультаты. 

ДОРОГИ Путепровод между Горьковским 
и Носовихинским шоссе построят раньше срока

Скоро скорость  

Ирина Рыбникова  

Е
ще один одноуровне-
вый переезд через же-
лезную дорогу в Под-
московье будет за-
крыт буквально через 
пару месяцев. Между 
Горьковским и Носо-
вихинским шоссе в Ре-
утове завершается 

строительство путепровода. По-
сле того как движение по нему 
откроют, автомобильный и же-
лезнодорожный транспорт боль-
ше не будут мешать друг другу. 

«Строители работают добро-
совестно. Путепровод будет 
сдан в сентябре, хотя по графи-
ку это должно было произойти в 
самом конце года», — отметил 

губернатор Московской обла-
сти Андрей Воробьев, приехав 
на стройплощадку, чтобы по-
смотреть, как продвигаются ра-
боты. На объекте сейчас работа-
ют 120 человек, они монтируют 
пролетное строение, переустра-
ивают линии связи.

Этот путепровод строится за 
счет средств областного бюдже-

та и по просьбам местных жите-
лей. Его протяженность соста-
вит 1,2 километра, движение 
будет осуществляться по четы-
рем полосам. «Здесь ежедневно 
будут проезжать около 30 ты-
сяч автомобилей. Уверен, путе-
провод разгрузит дорожную си-
туацию в Реутове, Балашихе и 
Железнодорожном», — говорит 

Воробьев. А местные жители до-
бавляют: и уведет транзитный 
трафик с городских улиц! Сей-
час многие автомобилисты, не 
желая стоять у закрытого перее-
зда, объезжают его едва ли не по 
дворам.

А как только строительство 
нового путепровода завершит-
ся, рабочие возьмутся за ре-
монт улицы Транспортной в Ре-
утове. На ней заменят дорож-

ное покрытие, уложат бортовой 
камень, сделают тротуар, нане-
сут разметку. «Жители жалова-
лись на состояние дороги на 
этой улице. У нас не было воз-
можности начать ремонт из-за 
строительства путепровода. 
Сдадим объект — приступим к 
ремонту», — пообещал глава ре-
гиона. 

Губернатор доволен: строители 
работают добросовестно. 

А К Ц Е Н Т

Этот путепровод строится за счет 
средств областного бюджета 
и по просьбам местных жителей 

ТЕХНОЛОГИИ 

Область готова 
использовать 
практику 
электронных 
выборов

КЛИК 
ДЕПУТАТА
Надежда Макеева

Подмосковье, вслед за Мо-
сквой, может опробовать элек-
тронное голосование на выбо-
рах, заявил председатель Мо-
сковской областной думы 
Игорь Брынцалов. Но сначала 
нужно детально проанализиро-
вать, как эти выборы пройдут в 
столице.

«Посмотрим, как коллеги из 
Москвы проведут свою избира-
тельную кампанию, какие плю-
сы и минусы у электронного го-
лосования будут. Но никакого 
сомнения нет в том, что в какой-
то форме мы этот опыт будем ис-
пользовать. Электронные техно-
логии развиваются с каждым го-
дом, от новшеств уже никуда не 
уйдешь», — отметил Брынцалов. 

Он также добавил, что до вы-
боров в областной парламент 
еще два года и к этому времени 
практика проведения элек-
тронного голосования уже 
должна быть отточена. «Но ско-
рее всего мы опробуем его в ка-
честве эксперимента на муни-
ципальных выборах», — сказал 
спикер областного парламента. 
К слову, муниципальные выбо-
ры в Подмосковье могут прохо-
дить и вне единого дня голосо-
вания, то есть совершенно нео-
бязательно, что до первого 
электронного голосования при-
дется ждать еще год. 

Напомним, электронное го-
лосование в нашей стране впер-
вые будет опробовано 8 сентя-
бря на выборах депутатов Мо-
сковской городской думы. Это 
часть большого проекта «Мо-
бильный избиратель», при-
званного не только добавить 
цифровых технологий в изби-
рательный процесс, но и сде-
лать его более прозрачным. 
При электронном голосовании 
невозможны вбросы и карусе-
ли, к тому же отпадает необхо-
димость в печатании кипы бюл-
летеней, что сокращает избира-
тельные расходы.  

ОПРОС 

Подмосковье — 
в тройке 
регионов, 
где проживает 
больше всего 
обеспеченных 
россиян 

СКАЗАЛИ 
САМИ
Ангелина Зеленькова 

По оценкам Росстата, Москов-
ская область входит в тройку 
регионов, где проживают боль-
ше всего состоятельных росси-
ян, и в десятку субъектов стра-
ны с самыми высокими дохода-
ми населения. Средняя зарпла-
та по области составляет более 
55 тысяч рублей, и большинст-
во жителей Подмосковья до-
вольны своим материальным 
положением. Это показал 
опрос, проведенный независи-
мым исследовательским агент-
ством MAGRAM Market 
Research. 

В опросе приняли участие 
1,6 тысячи жителей Подмоско-
вья старше 18 лет. Многие из 
опрошенных считают, что об-
ласть можно назвать одним из 
самых богатых регионов стра-
ны. Поэтому уровень жизни 
здесь выше, чем в целом по Рос-
сии, и 68% жителей удовлетво-
рены качеством своей жизни. 

Перемен в ближайшие меся-
цы ждут 22% жителей области, 
которые уверены, что станут 
жить лучше, и лишь 17% ожида-
ют ухудшения своего уровня 
жизни. По оценкам социологов, с 
конца 2018 года, когда проводил-
ся аналогичный опрос, эти пока-
затели остались неизменными.

Главным фактором, оказы-
вающим наибольшее влияние 
на качество жизни, жители 
Подмосковья назвали матери-
альное положение. Оно устраи-
вает 52% опрошенных. При 
этом треть населения в течение 
года ожидает улучшения мате-
риального положения, а 13% 
думают, что их кошельки могут 
опустеть.

Оценивают положение дел в 
экономике страны граждане в 
целом позитивно: довольны 
всем более половины опрошен-
ных. Однако 32% респондентов 
считают, что стало хуже. 

У каждого школьника в Подмосковье будет сертификат — 
а значит, возможность записаться в любой кружок. 

КСТАТИ

18 подмосковных отелей уже включились в программу пре-

доставления скидок пенсионерам. Она подразумевает 

льготное проживание пожилых людей в непиковые дни, на-

пример, в понедельник, когда туристов в отелях меньше 

всего. Список отелей со скидками размещен на сайте 

welcome.mosreg.ru

Кстати

За шесть лет — с 2013 по 2018 год — в Подмосковье было построено 

109 дорожных объектов. Это дороги, развязки, путепроводы, мо-

сты. Еще 167 объектов находятся в стадии строительства в настоя-

щее время. 
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МУЗЫКА Легендарный певец Дэвид Ковердейл рассказал «РГ» 
о новом альбоме, Deep Purple и пользе постоянства в любви

Непотопляемый
Александр Алексеев

О
бладатель одного из са-
мых мощных, раскати-
стых, чарующих силой и 

брутальной хрипотой голосов в 
современном роке Дэвид Ко-
вердейл снова в России. Вока-
лист, записавший с легендарны-
ми Deep Purple четыре альбома 
Burn, Stormbringer, Come Taste 
the Band и Live in Europe, в кон-
це 70-х собрал собственную 
группу Whitesnake, у которой 
недавно вышел уже 16-студий-
ный альбом Flesh & Blood. Сно-
ва скоростной, мелодичный и 
азартный. 

В честь премьеры группа сно-
ва отправилась в большое миро-
вое турне, получившее предска-
зуемое название Fresh & Blood 
World Tour и проходящее на мно-
готысячных стадионах и между-
народных рок-фестивалях. Сыг-
рала уже в 16 странах мира…  А 
сегодня, в понедельник, состоит-
ся концерт Whitesnake в БКЗ 
«Октябрьский» Санкт-Петер-
бурга, на среду назначено высту-
пление в столичном «Крокус 
Сити Холл»…

Накануне российской пре-
мьеры Дэвид Ковердейл отве-
тил на вопросы обозревателя 
«РГ». Как обычно, улыбчивый, 
позитивный и громогласный.

Ваш предыдущий диск назы-
вался The Purple Records. Как 
на вас повлияло обращение к 
классике 70-х, поскольку Flesh 
& Blood получился очень ди-
намичным, драматичным, 
свежим по звуку и эмоциям, 
как и хард-рок тех славных 
лет?  

Д Э В И Д  К О В Е Р Д Е Й Л : Может, это и 
вправду повлияло. Но еще силь-
ней повлияла рекорд-компания, 
которая попросила нас поскорее 
записать альбом и с новыми, 

оригинальными песнями. Мы, в 
общем, тоже не возражали. Так и 
поступили… (улыбается). Кста-
ти, диск с новыми версиями хи-
тов Deep Purple мы выпускали не 
ради ностальгии (я вообще не 
люблю это слово) и не от того, 
что я захотел перепеть их еще 
лучше. Нет. Мне просто захоте-
лось, чтобы они прозвучали по-
новому и более свежо. В духе ны-
нешнего времени. Такой и новый 
альбом Flesh & Blood. И поверь-
те, если бы я в него не верил, то 
мы бы его и выпускать не стали!

Вас не раз приглашали петь в 
свои группы известные музы-
канты. Однажды вы даже от-
клонили приглашение Black 
Sabbath. Верно ли, что не так 
давно вас приглашал высту-
пать вместе с ним и Ричи 
Блэкмор (бывший коллега по 
Deep Purple), но вы тоже отка-
зались? Хотя могли бы зарабо-
тать приличные гонорары. 
Или на данном этапе карьеры 
деньги для вас не главное?!

ДЭВИД КОВЕРДЕЙЛ: Для меня и рань-
ше главным было — играть свою 
музыку. Ведь я люблю делать 
только то, что хочу. А еще мне 
важна работа с музыкантами, ко-
торые разделяют мое видение 
рок-н-ролльной группы. К сча-
стью, все эти годы я был окружен 
и благословлен удивительными 
коллегами…  Да, про Black 
Sabbath — правда. Но но это было 
много лет назад. А вот с Ричи 
Блэкмором мы разговаривали 
недавно. Он приглашал меня и 
Гленна Хьюза сделать снова что-
то в духе Deep Purple, но абсо-
лютно новое. Но я отказался, по-
скольку ныне мое сердце и голос 
принадлежат группе Whitesnake.

Ваш голос, грубоватый, свобо-
долюбивый, порой — повели-
тельный, чаще по-брутально-
му обволакивающий и нежный, 
очень нравится женщинам. 
Особенно, когда вы исполняете 
баллады. Стараетесь петь 
так, чтобы пробудить роман-
тические чувства?

ДЭВИД КОВЕРДЕЙЛ: Я просто пишу 
реальные песни о своем жиз-
ненном опыте. И мне только 
остается надеяться на то, что 
мой голос будет интересен лю-
дям. И благодаря этому они при-
слушаются к текстам, мелодиям 
и сумеют лучше уловить смысл 
моих песен. Ну, и те эмоции, из 
которых они созданы…

Считается, что для того, 
чтобы писать столь глубокие 
и душевные баллады, как у вас, 
артисту необходимо часто 
влюбляться. Приходится ли 
это делать и вам, и как к это-
му относится ваша жена. 
Вот, например, новая песня 
After All — никогда не поверю, 
что ее сюжет и чувства — при-
думанные!?

ДЭВИД КОВЕРДЕЙЛ: Конечно, не при-
думанные. Мне, кстати, тоже 
очень нравится эта песня. Она о 
любви к моей жене Синди. Я на-
чал писать ее много лет назад и 
все никак не мог завершить. Но 
потом в составе Whitesnake по-
явился Джоэль (новый гитарист 
Джоэль Хоэкстра. — Прим. ред.), 
который и придумал недостаю-
щую музыкальную пьесу, кото-
рая и помогла мне закончить 
эту песню… Да, я считаю, что 
мне повезло: много лет люблю 
одну и ту же женщину, свою 
жену…

Теперь вы живете вдали от 
больших городов, около озера 
Тахо. Это, кстати, помогает 
вам писать новые песни, или 
наоборот мешает?

ДЭВИД КОВЕРДЕЙЛ: Помогает или нет 
— сказать не могу. Дело в другом. 
Я люблю свой шумный рок-н-
ролл. Но не меньше — мир и по-
кой вокруг себя. Поэтому я дово-
лен балансом, который появил-
ся в моей жизни после переезда в 
провинцию на озеро Тахо… 

СОБЫТИЕ В Музеях Московского Кремля выставка «Хранители времени» 

Алмазный наш венец

УТРАТА Не стало поэта 
Виктора Сосноры

Стихов не будет

Евгения Цинклер, 
Павел Зайцев

В Санкт-Петербурге ушел из 
жизни Виктор Александрович 
Соснора. Ему было 83 года. Со-
стояние поэта резко ухудши-
лось вечером 12 июля. Его го-
спитализировали в Мариин-
скую больницу и сделали опера-
цию. Он умер на следующий 
день в реанимации. 

Виктор Соснора родился в 
Алупке в семье ленинградских 
цирковых артистов. Ребенком 
пережил блокаду. В предисло-
вии к сборнику стихов Сосноры 
«Всадники» (1969) академик 
Д.С. Лихачев писал:

«Он пережил в шестилетнем 
возрасте блокадную зиму Ле-
нинграда 1941/42 г., он был вы-
везен из Ленинграда по Дороге 
жизни под пулеметным обстре-
лом с самолетов. Он очутился на 
Кубани и был со спасшей его 
бабкой захвачен немцами. В се-
милетнем возрасте он трижды 
побывал в гестапо, а затем жил в 
партизанском отряде, которым 
командовал его дядя. Этот отряд 
и его командир были расстреля-
ны фашистами на глазах у маль-
чика. Он спасся только потому, 
что за четверть часа до расстре-
ла сам был ранен в голову оскол-
ком мины. Он видел расстрел 
отряда сквозь застилавшую ему 
лицо кровь».

После окончания львовской 
школы вернулся в Ленинград, 
где поступил на философский 
факультет ЛГУ.

Первую книгу — «Январский 
ливень» — Виктор Соснора опу-
бликовал в 1962 году. Его произ-
ведения выходили не только в 
советских официальных изда-
ниях, но и в самиздате, и за ру-
бежом. Его популярности за 
границей, в частности, способ-
ствовала возлюбленная Мая-
ковского Лиля Брик, с которой 
поэт дружил. Много ездил за 

границу. Читал лекции в Пари-
же и США. 

Виктор Соснора известен 
еще и тем, что переложил на 
современный поэтический 
язык древнерусский литератур-
ный памятник «Слово о полку 
Игореве», но этот текст нельзя 
считать буквальным переложе-
нием, скорее самостоятельным 
произведением. 

На протяжении многих лет 
он руководил ленинградским 
литературным объединением и 
считался одним из самых ярких 
поэтов-шестидесятников. Но в 
последние годы Виктор Алек-
сандрович почти ничего не пи-
сал и в общественных меропри-
ятиях не участвовал.

«Во мне всегда жила жажда 
самосожжения, — признавался 
Виктор Соснора на своем сайте. 
— В процессе писаний я регуляр-
но сжигал стихи и прозу... «Фео-
гнид» — последние стихи, кото-
рые я написал. Больше стихов не 
будет. Еще ни один из уважаю-
щих себя поэтов не написал ни 
строчки после семидесяти». 

ГАМЛЕТ БЫЛ ДЕВУШКОЙ
Сто лет назад, 15 июля 1919 года, в Дублине родилась 
самая значительная британская писательница ХХ века 
Айрис Мердок. Именно британская, потому что роди-
лась она в англо-ирландской семье. Дублин — вообще 
такое «место силы» литературной Британии. Соотече-
ственниками Мердок были Бернард Шоу, Джеймс 
Джойс, Сэмюэл Беккет — одних этих имен достаточно 
для признания Дублина третьей литературной столи-
цей Британии после Лондона и Эдинбурга. 

Для Мердок ирландское происхождение было важ-
ным фактом жизни, как и для Джойса, автора цикла 
рассказов «Дублинцы», некоторые из героев которого 
перекочевали в его роман «Улисс». 

Другим не менее важным фактором была гендерная 
составляющая. Мердок принадлежит остроумный афо-
ризм: «Я думаю, что быть женщиной — это как быть ир-
ландцем. Все говорят, что ты особенная и красивая, но 
все равно отводят тебе второе место». 

После кончины писательницы в 1999 году ее муж, 
литературный критик Джон Бейли выпустил о ней ме-
муарную книгу, своего рода «дневник ее мужа», пере-
фразируя название 
известного фильма 
Алексея Учителя об 
Иване Бунине 
«Дневник его 
жены». Кстати, по 
этой книге тоже 
был снят известный 
фильм английского 
режиссера Ричарда 
Айра «Айрис», где 
роль Мердок в юно-
сти и зрелом возра-
сте исполняли две 
актрисы — Кейт 
Уинслет и Джуди Денч, прославившаяся ролью М 
в «бондиане». К фильму были нарекания: дескать, 
слишком акцентированы интимные подробности жиз-
ни, а где творчество? Но это претензии ко всем «байо-
пикам» о писателях вообще. Интересно, как это себе 
представляют критики: все время изображать писате-
ля за письменным столом?

С другой стороны, значение Айрис Мердок в бри-
танской литературе действительно трудно переоце-
нить. После Шарлотты Бронте и Джейн Остин ей уда-
лось доказать, что женщина-прозаик способна быть 
еще и крупным мыслителем, а не только описателем 
«женской доли». 26 романов, написанных Мердок за 
полвека, перевернули представление о «женской лите-
ратуре» как таковой. 

Это чрезвычайно сложная философская и психоло-
гическая проза, начиная с первого же романа «Под се-
тью» (1954), написанного от лица молодого человека, 
литературного переводчика. Роман представлял собой 
гремучую смесь философии и плутовского романа, что 
даже для середины ХХ века было новшеством — это 
была уже заря постмодерна, который приходил на сме-
ну модернизму. Комическая история жизни «талан-
тливого, но ленивого» чудака была одновременно и 
философским высказыванием о хаосе бытия и нару-
шенных связях между людьми. 

Среди лучших романов Мердок стоит назвать «За-
мок на песке», «Море, море», «Дитя слова», «Зеленый 
рыцарь» и др. Но, пожалуй, главной ее книгой все-таки 
следует признать «Черного принца», написанного в 
1973 году. На русский язык роман был переведен в 
1974-м Александрой Поливановой и Инной Бернштейн 
и опубликован в четырех номерах «Иностранной лите-
ратуры» с послесловием М.В. Урнова. 

Помню свое впечатление от романа, который я про-
читал в конце 70-х, будучи студентом филфака Сара-
товского университета. Это был без преувеличения 
культурный шок! Передо мной вдруг открылся совер-
шенно иной литературный мир, где писатель и герои 
живут и общаются друг с другом по совершенно иным 
законам, чем я привык видеть в обычной прозе. Подоб-
ное чувство я испытывал, впервые читая «Мастера и 
Маргариту». Вот это странное ощущение — такого ты 
еще не читал! Так еще никто не писал!

При этом, в отли-
чие от Булгакова, в 
романе Мердок все 
вроде бы было впол-
не достоверно. Пе-
ресказывать роман 
не буду, это займет 
слишком много ме-
ста. Событий, лю-
бовных интриг, де-
тективных приклю-
чений в нем столь-
ко, что хватило бы 
на десять книг. Но 
главное было не это. 
Вся цепочка приключений в итоге оказывалась много-
ступенчатым «фейком» (в 70-е годы и слова-то такого в 
России еще не было), потому что в конце романа, в че-
тырех послесловиях от разных героев, автор предлага-
ла четыре взаимоисключающие версии этих событий. 

Конечно, ничто не ново под луной. В 1922 году япон-
ский писатель Рюноскэ Акутагава уже проделал подоб-
ный эксперимент в рассказе «В чаще» (экранизирован 
Акирой Куросавой под названием «Расёмон» в 1950 
году). Одно и то же событие преподносилось в трех 
версиях: убийцы, вдовы убитого и его духа, вызванно-
го из царства мертвых. Не говоря уже о том, что еще в 
1884 году молодой Антон Чехов написал повесть «Дра-
ма на охоте», где ложная версия убийства излагалась 
следователем, который в финале сам оказывался убий-
цей, причем Чехов писал это просто как пародию на де-
тективную «бульварщину».

Литературная заслуга Мердок была не в «трюке» 
и не в «эксперименте». Она написала роман нового 
типа, в котором читатель вынужден все время быть на-
чеку, потому что его обманывают на каждой странице, 
имея в виду вовсе не то, что он думает. О том, что имела 
в виду Мердок в романе, написана бездна исследова-
ний. Одно его название породило несколько тракто-
вок, как и все имена и фамилии его героев, начиная 
с главного, Брэдли Пирсона, он же и автор романа, на-
писанного в тюрьме как исповедь души.

Мистификация? Да. Но в то же время одно из самых 
классических произведений английской литературы, 
потому что ключом к его тайнам является «Гамлет». 
Который, возможно, был не молодым человеком, 
а... девушкой, в которую влюблен главный герой. Так 
что роман Мердок это еще и феминистская бомба «за-
медленного действия».

Но прежде всего этот роман изумительно написан. 
Серьезный и смешной одновременно. Он психологиче-
ски глубок и отражает разные стороны, в том числе и 
самые потаенные, человеческой души. И еще это роман 
об искусстве, которое правит миром. И роман о любви, 
которая правит искусством. 

Для Айрис Мердок 
ее ирландское 
происхождение 
было важным 
фактом, как и 
для Джойса

Заслуга Мердок 
была не в «трюке» 
и не в «экспери-
менте». Она напи-
сала роман нового 
типа

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

Жанна Васильева 

М
узеи Московского 
Кремля представ-
ляют плоды тру-
дов своих рестав-
раторов за по-
следние пять лет 
на выставке «Хра-
нители времени». 

Среди рарите-
тов — алмазные венцы юных ца-
рей Петра Алексеевича и Ивана 
Алексеевича, созданные в ма-
стерских Кремля в 1684 и 1687 
годах, и игрушечный серебря-
ный автомобильчик 1910-х го-
дов с тормозом, рессорами и фа-
рами… Кортик Олонецкой фа-
брики, возможно, принадле-
жавший Петру I, и корона Анны 
Иоанновны, созданная золотых, 
серебряных и алмазных дел ма-
стерами в 1730 году… Резная 
икона Богоматери Страстной, 
образец русской деревянной 
скульптуры XVII века, впечат-
ляющая экспрессией и стра-
дальческими выражениями лиц 
Матери и Младенца, и француз-
ская шпалера с музой истории 
Клио, купленная в 1716 году для 
Петра I и вдохновившая его на 
создание Петербургской шпа-
лерной мануфактуры… 

Нынешняя выставка, с одной 
стороны, продолжает показ фи-
лигранной работы реставрато-
ров музея, благо предыдущая 
выставка «Искусство представ-
лять искусство» (2013) имела 
успех у публики. С другой сто-
роны, это анонс будущей экспо-
зиции в новом здании Музеев 
Московского Кремля на Кра-
сной площади. Даже в этом смы-
сле проект «Хранители време-
ни» — звено,  соединяющее 
прошлое и будущее.

Работа реставраторов может 
длиться годами, как, например, 
раскрытие самого раннего изо-
бражения Софии Премудрости 
Божией на иконе первой поло-
вины XV века. Скупые строки 
аннотации «удаление олифы и 
слоев записи проводилось по-
слойно под микроскопом» дают 
лишь отдаленное представле-
ние об искусности и сложности 
этой работы. Но у зрителей есть 
возможность увидеть одну из 
старинных икон в процессе ре-
ставрации. Большую икону кня-
зей Бориса и Глеба, практически 
в рост человека, относят к XVII 
веку, но написана она предполо-
жительно на доске XII века. Фи-
гура Глеба практически раскры-
та от потемневшей олифы, а фи-
гура Бориса еще ждет продол-
жения работы. Тут же полоски с 
пробным раскрытием. 

Не секрет, что образ храни-
телей времени ассоциируется в 
основном с древним Пименом-
летописцем, сошедшим со стра-

ниц пушкинского «Бориса Году-
нова». Тем любопытнее было 
обнаружить, что среди опытных 
реставраторов Музеев Москов-
ского Кремля много людей мо-
лодых, за плечами которых не 
только Строгановка или худо-
жественно-промышленное учи-
лище имени В.И. Мухиной (те-
перь академия имени А.Л. Шти-
глица), но и МИФИ. Разумеется, 
путь из «физиков» в «истори-
ки» не самый очевидный. Но, 
как выясняется, для хранителей 
времени очень полезный. Сов-

ременная реставрация не толь-
ко не чурается новых техноло-
гий, но основана на них.

Скажем, островерхий золоче-
ный шлем, сделанный в Европе 
по образцу древнерусских шле-
мов в 1560—1590-х годах, чекан-
ка которого изображает подвиги 
Геракла, в реставрацию посту-
пил почти «в археологическом 
состоянии». Что неудивительно, 
если вспомнить, что он пережил 
московский пожар 1737 года. 
После этого «шелом золочен», 
привезенный когда-то в Моско-

вию в качестве дипломатическо-
го дара, пытались очистить еще в 
XVIII веке, но это привело к ис-
чезновению большей части по-
золоты. Два с половиной века 
спустя помог лазер. «Залогом 
успешной реставрации стало 
применение лазерного способа 
очистки металла, — рассказыва-
ет куратор выставки Ирина Мас-
ленникова. — Химические соста-
вы не подходили, потому что они 
могли травмировать металл и 
уничтожить остатки позолоты. А 
лазерный сухой способ очистки 
позволил устранить следы за-
грязнений, ржавчины и даже со-
хранить остатки позолоты, кото-
рые сейчас видны на тулье».

Реставраторы не только воз-
вращают вещи, почти размытые 
водами Леты, но и их историю. 
Они умеют «разговорить» пред-
меты. И тогда обычная икона 
XVIII века неизвестного автора, 
почему-то оказавшаяся в собра-
ниях Музеев Кремля, вдруг ока-
жется даром Екатерины II своей 
невестке, немецкой принцессе 
Августе-Вильгельмине-Луизе 
Гессен-Дармштадтской, кото-

рая перед свадьбой с будущим 
Павлом I была крещена под име-
нем Натальи. Поэтому появле-
ние на иконе образа мученицы 
Натальи, как и пророка Елисея 
(день рождения принцессы 14 
июня 1755 года совпал с днем 
памяти пророка), разумеется, 
не случайны. Этой иконой, на-
писанной петербургскими ма-
стерами,  Екатерина II благосло-
вила 18-летнюю невестку в день 
ее свадьбы 29 сентября 1773 
года. Памятная серебряная та-
бличка с дарственной надписью 
была обнаружена реставрато-
рами на обратной стороне ико-
ны под бархатом «сорочки». 

Мало того, что все экспонаты 
выставки — вещи с историей, 
многие из них еще и сами отлич-
ные рассказчики. Скажем, пись-
менный прибор с часами, сде-
ланный специально для Екате-
рины II во французской мастер-
ской братьев Мелли, выстроен 
как настоящий спектакль. Лю-
бопытно, что атрибуты театра 
(золотая маска, лира, трубочка) 
тут мирно соседствуют с геоме-
трическими инструментами. 

Вместо актеров — путти, декора-
тивные мальчики. Но держат 
они не цветочки, а циркуль и 
транспортир. И вообще заняты 
серьезным делом: проводят из-
мерения на эмалевом глобусе и 
ведут записи среди античных 
руин. Перевернутая изящная го-
ловка коринфской колонны слу-
жит чернильницей. Античного 
образца вазочка с крышкой-ко-
локольчиком помогала гасить 
огарки. В миниатюрных книж-
ках, символах библиотеки, уме-
щался маленький берлинский 
альманах 1780 года в шелковом 
переплете. А на «египетском» 
обелиске замерла перламутро-
вая бабочка — символ мгновенно 
пролетающей жизни. Тикающие 
часы тому подтверждение, но 
еще и образ ньютоновской рас-
численной вселенной. 

Кажется, что Корнель и Ра-
син бледнеют рядом с этим 
представлением века Просвеще-
ния как эпохи театра времен аб-
солютизма. 

Реставраторы не только возвраща-
ют вещи, размытые водами Леты. 
Они умеют «разговорить» предметы. 

А К Ц Е Н Т

Среди опытных реставраторов Музеев 
Московского Кремля много людей моло-
дых, за плечами которых не только 
Строгановка или художественно-
промышленное училище имени 
В.И. Мухиной, но и МИФИ

Своим мощным голосом певец даже испугал забредшего в его дом медведя.
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Виктор Соснора: Во мне всегда 
жила жажда самосожжения. 
Я регулярно сжигал стихи и прозу.
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ТЕХНОЛОГИИ Компания допустила 
утечку голосовых записей 
пользователей, обращающихся 
к смартфонам и умным 
колонкам

Это совсем 
не о’кей, Google

Антон Благовещенский

Каждый, у кого есть смартфон 
на Android или умная колонка, 
хоть раз пользовался командой 
«О’кей, Google». Она запускает 
голосовой помощник, способ-
ный выполнять различные ко-
манды — искать в интернете, 
включать музыку, устанавли-
вать таймеры и будильники.

На Западе популярны колон-
ки от Google, Apple и Amazon, в 
России аналогичные устройст-
ва активно продвигает «Ян-
декс», создавший собственного 
голосового помощника Алису.

Все такие системы работают 
одинаково — они «слушают», 
что происходит вокруг. Когда 
владелец обращается к помощ-
нику, начинается запись речи. 
Она отправляется на сервер, об-
рабатывается, а пользователю 
выдается результат. 

Кажется, что общение чело-
века и такого помощника - 
очень личное, но это не так. 
Большинство обращений обра-
батывается автоматически, но 
часть голосовых записей пере-
дается для изучения реальным 
людям - для улучшения распоз-
навания речи, говорят в Google.

Нанятые сотрудники долж-
ны держать в секрете такие ма-
териалы, но недавно в распоря-
жении бельгийского телеканала 
VRT оказались образцы настоя-
щих голосовых запросов. Их в 
нарушение правил передал 
один из таких сотрудников.

В описании умной колонки 
Google Home не говорится о 
том, что в процесс расшифров-
ки голосовых запросов могут 
вмешиваться посторонние 
люди. Сама компания после 
того, как несколько аудиозапи-
сей прозвучали в телерепорта-

же, заявила, что «расшифров-
щики» не могут узнать, что за 
человек произнес ту или иную 
фразу.

Несмотря на это, в самих за-
просах может быть случайно оз-
вучена конфиденциальная ин-
формация. Также «расшифров-
щик» рассказал телеканалу, что 
на одной из присланных ему из 
Google записей он слышал голос 
женщины, которая находилась в 
опасной ситуации, связанной с 
физическим насилием.

Распознавание запросов с 
помощью и компьютера, и чело-
века используется во всех голо-
совых системах - и российских, 
и зарубежных, рассказали «РГ» 
представители «Яндекса».

«Для распознавания речи, 
обращенной к Алисе, мы ис-
пользуем машинное обучение. 
Ручная разметка обращений 
бывает необходима только для 
повышения качества работы го-
лосового помощника. Возмож-
ности идентифицировать авто-
ра той или иной фразы не суще-
ствует, так как образцы голоса 
видоизменяются — это дополни-
тельная мера предосторожно-
сти для защиты персональных 
данных», — сообщили в компа-
нии. 

Так было
Городские постройки, в 
первую очередь камен-
ные и кирпичные, были 

подготовлены к обороне.
Основу гарнизона составля-

ли остатки соединений вермах-
та, разбитых под Витебском и 
Минском. Опросом пленных и 
по документам советской раз-
ведкой было установлено при-
сутствие в Вильнюсе солдат и 
офицеров из 14 разных соедине-
ний, не считая мелких отрядов. 
Также, как отмечено в одном из 
документов, в гарнизон входил 
«Добровольческий национали-
стический отряд литовцев около 
1000 человек». Вся эта пестрая 
масса насчитывала около 12—15 
тысяч солдат и офицеров и рас-
полагала артиллерией и броне-
техникой. По немецким данным, 
гарнизон насчитывал 4—6 тысяч 
человек, но это нижняя граница 
его численности. Возглавил гар-
низон генерал Штахель.

По решению И.Д. Черняхов-
ского, на вильнюсское направ-
ление нацеливалась 5-я армия 
Н.И. Крылова, 5-я гвардейская 
танковая армия П.А. Ротмистро-
ва и гвардейцы В.Т. Обухова. 5-я 
армия насчитывала на тот мо-
мент (5 июля) 74 тыс. человек, 5 
гвардейская танковая армия — 
23 тыс. человек и гвардейцы — 
13 тысяч человек. Первоначаль-
но предполагалось овладение 
Вильнюсом с ходу.

Помимо советских и немец-
ких войск, а также партизан, в 
боевых действиях в районе 
Вильнюса принимала участие 
«третья сила» в лице АК (Армии 
Крайовой) — польское повстан-
ческое объединение, руководи-
мое лондонским правительст-
вом. Концепцией Армии Крайо-
вой на тот момент являлось 
вклинение между отходящим 
вермахтом и наступающей Кра-
сной армией. Предполагалось 
освобождать населенные пун-
кты Польской Республики в гра-
ницах 1939 г. и добиваться их 
признания. Вильно (Вильнюс) 
был именно таким пунктом. 
Можно даже сказать, что Виль-
нюс стал репетицией Варшав-
ского восстания в уменьшен-
ном масштабе. Первая попытка 
взять город в ночь на 7 июля еще 
до подхода советских войск за-
кончилась для АК неудачей. Это 
было немного предсказуемо 
ввиду небольшой численности 
отрядов АК и наличию в Виль-
нюсе сильного «крепостного» 
гарнизона.

7 июля 1944 г. советские вой-
ска вышли в район Вильнюса. С 
северо-востока подошли стрел-
ковые части 5-й армии и 3-й 
гвардейский мехкорпус, а с 
юго-востока — войска 5-й гвар-

дейской танковой армии. Тан-
кисты Ротмистрова завязали 
бои на юго-западной окраине 
города, в районе железнодорож-
ной станции и аэродрома, гвар-
дейцы атаковали Вильнюс с се-
веро-востока. Однако обнару-
жившееся упорное сопротивле-
ние «крепостного» гарнизона 
заставило И.Д. Черняховского 
вывести части 5-й гвардейской 
танковой армии из города и на-
править танкистов дальше на 
запад. Мехкорпус продолжил 
штурмовать Вильнюс совмест-
но с пехотой 5-й армии. Об оже-
сточенности боев за Вильнюс 

говорят потери: пехота 5-й ар-
мии теряла в день по 100—250 
человек убитыми.

Если для АК штурм Вильню-
са стал репетицией Варшавско-
го восстания, то для Красной ар-
мии Вильнюс стал пробным 
камнем штурма «крепостей» в 
варианте их упорного удержа-
ния противником. Для штурма 
Вильнюса активно использова-
лись огнеметы, как ранцевые, 
так и установленные в огнемет-
ных танках. Вариант «обойти 
город» не рассматривался, т.к. 
Вильнюс являлся важным узлом 
коммуникаций.

К исходу 12 июля гарнизон 
был разъединен на две группы, 
одна в городском районе Лу-
кишки (с главным опорным 
пунктом в Лукишской тюрьме, 
одной из известных тюрем Рос-
сийской империи), другая в 
районе Обсерватории. Еще 
днем 12 июля по району тюрь-
мы и Обсерватории советская 
авиация выполнила около 370 
вылетов, на тюрьму было сбро-
шено примерно 90 тонн бомб. 
Ранним утром 13 июля была 
предпринята отчаянная по-
пытка прорыва в юго-западной 
части Вильнюса. Прорвалось 
около 1000 человек, которые 
стали двигаться по северному 
берегу р. Вилия на запад. В ос-
новной массе прорывающаяся 
группа была уничтожена со-
ветской пехотой. Остатки гар-
низона города капитулировали 
13 июля.

Попытка германского ко-
мандования силами 6-й танко-
вой дивизии, усиленной «Пан-
терами» дивизии «Великая Гер-

мания», деблокировать виль-
нюсский гарнизон успеха не 
имела. Всего штурмовавшими 
город советскими войсками 
было взято в плен в Вильнюсе 
около 5200 солдат и офицеров 
противника, трофеями штурму-
ющих стали 156 орудий, 28 тан-
ков и САУ, 1100 автомашин, 100 
мотоциклов и много другого во-
енного имущества.

В ходе штурма Вильнюса к 
советским войскам присоеди-
нились подразделения АК. Од-
нако по окончании штурма 
АКовцы были разоружены. При-
чем часть бойцов АК была рас-
пущена командирами отрядов 
по домам. Для советского пра-
вительства существование не-
контрол ируемой «третьей 
силы» было неприемлемо, что и 
стало побудительным мотивом 
разоружения. Обычно АК пред-
лагали вступать в Войско Поль-
ское, дивизии которого воевали 
в тот момент в восточной Поль-
ше. По существу, военные воз-
можности Армии Крайовой ока-

зывалось значительно меньши-
ми, нежели политические амби-
ции ее руководителей.

Вильнюс не стал для 3-го Бе-
лорусского фронта камнем прет-
кновения, невзирая на напря-
женный штурм города, войска 
фронта продвинулись с 7 по 13 
июля на 50—60 км к западу от го-
рода. Не участвовавшие в штур-
ме города армии продвигались 
на запад, сбивая пока еще сла-
бые заслоны немецких резервов. 
К 20 июля продвижение войск 
И.Д. Черняховского составило 
210 км. Удалось захватить плац-
дармы на западном берегу Нема-
на и тем самым создать предпо-
сылки для выхода на границу 
Германии. Общие потери 3-го Бе-
лорусского фронта с 1 июля по 
20 июля 1944 г. составили 45 785 
человек, потери 5-й армии и под-
чиненных ей частей в штурме 
Вильнюса можно оценить в 4—5 
тысяч убитыми и ранеными. 

Ирина Огилько 

Н
а западе столицы, в доме, 
где за последние три года 
произошло более двух 

десятков прорывов системы го-
рячего водоснабжения, внепла-
ново меняют внутридомовые 
трубы. Работы должны завер-
шить до конца августа. Об этом 
«РГ» сообщили в комплексе го-
родского хозяйства столицы. 

В Можайском районе на за-
паде города в девятиэтажном 
четырехподъездном доме № 16 
по улице Ращупкина около трех 
лет назад начались проблемы с 
горячей водой. Выяснилось, что 
во время капремонта 2008 года 
там установили некачествен-
ные трубы из полипропилена. 
Рассчитанные на температуру 
до 70 градусов Цельсия, о чем 
свидетельствует маркировка, 
трубы не выдержали напора ки-
пятка и стали лопаться.

— Дому в 2020 году будет 50 
лет, поэтому капремонт десять 
лет назад был своевременный, 
но некачественный, — рассказа-
ла «РГ» старшая по дому Ната-
лья Соколова. — Проблемы с го-
рячей водой начались три года 
назад, за это время произошло 
более двух десятков протечек. В 
результате ЧП есть даже постра-
давшие и погибшая. Ведь кипя-
ток заливал квартиру в счита-
ные минуты, протекал на лест-
ницу, а потом и на нижние эта-
жи. Но при этом наши трубы не 
дожили бы до следующего ка-
премонта, запланированного на 
2044 год.

По словам жильцов, минув-
шей зимой у дома дежурили 
аварийные службы.

Обращения в управу и пре-
фектуру дали результат только 
в этом году, когда поменялся ру-
ководитель управляющей ком-
пании. 

«Ремонт в квартире сделать 

не могли, жили как на порохо-
вой бочке, — вспоминает пенси-
онерка Нелли Клименко из 91-й 
квартиры. — И у нас протечка 
была, и у верхних соседей, этот 
кусок пластика на память оста-
нется». Замдиректора ГБУ «Жи-
лищник Можайского района» 
Артем Лукашин рассказал «РГ»: 
«Мы взяли дом в работу по об-
ращениям граждан». Город одо-
брил внеплановую замену труб 
системы горячего водоснабже-
ния. Перед началом ремонта мо-
сквичам предоставили серти-
фикаты соответствия, план ра-
бот согласовали.

— По требованию жителей 
меняем трубы из полипропиле-
на на оцинкованный металл, — 
поясняет Лукашин. — Прослу-
жить они должны не менее 30 

лет, температура плавления у 
них почти 700 градусов, так что 
любое давление выдержат. 

Из 143 квартир в доме пол-
ностью выполнены работы в 58. 
Закончить должны до 20 авгу-
ста. Как рассказал Файруз Са-
фин, начальник участка подряд-
ной компании, на счету компа-
нии это восьмой дом, но первый 
не в рамках капремонта города. 
«У меня практика большая, я в 
1980 году МГСУ закончил, с тех 
пор строю и ремонтирую», — 
представился «РГ» Сафин. Ме-
таллический стояк начинают 
собирать с первого этажа, при-
варивая место захода нижней 
трубы в верхнюю, и так наращи-
вают до последнего этажа. По-
сле этого делают отверстия для 
развода по квартирам. Когда 

стояк полностью собран, управ-
ляющая компания подает воду в 
трубу под давлением выше ра-
бочего. Если в течение двух ча-
сов разрывов нет, давление дер-
жится в системе, значит, работа 
выполнена. И приступают к сле-
дующему стояку. Замена систем 
горячего водоснабжения в горо-
де, если это не аварийный дом, 
идет только в рамках капиталь-
ного ремонта. Сейчас капиталь-
ный ремонт идет в двух тысячах 
домов. В половине из них меня-
ют систему горячего водоснаб-
жения. «А так как эти работы 
требуют захода в квартиру, ста-
раемся совместить их с заменой 
других коммуникаций внутри 
квартиры, если это необходимо 
по плану капремонта», — поя-
сняют в ведомстве.  

А К Ц Е Н Т

Для Красной армии Вильнюс стал 
пробным камнем штурма «крепостей» 
в варианте их упорного удержания 
противником

Вильнюс был объявлен немцами 
«крепостью». Однако под натиском 
советских войск «крепость» пала.

ЖКХ  Системы горячего водоснабжения заменят более чем в тысяче 
домов столицы

Москвичи выступают 
за металл

В квартирах москвичей появляются современные трубы и батареи отопления. 

ДЕТИ — ЛЮДИ, 
КОТОРЫХ НЕ ВИДЯТ
Ну что ж… Давайте теперь отнимем у школьников мо-
бильные телефоны… Что дальше мы захотим у них от-
нять, чтобы почувствовать еще большую власть над 
ними?

 Знаете, что я вам скажу? Если льва бить и иногда 
«награждать» мясом, то он вполне себе будет прыгать 
через огненное кольцо. Покуда рядом дрессировщик. 
Однако стоит дрессировщику отойти — лев ни за что не 
прыгнет. Ни один лев не приучится просто так прыгать 
через огонь.

Увы, на этом самом принципе дрессуры основано 
наше школьное и — снова, увы, — не только школьное 
образование. Наказывать и запрещать. Естественно, во 
благо детей, которых куда как многие педагоги и роди-
тели считают придурками — если их не дрессировать 
методом кнута и пряника, то вырастет бог знает что.

Когда на лекциях и консультациях я бесконечно го-
ворю, что дети — это люди, вывод сей не вызывает про-
теста. Теоретически. Практически все выглядит иначе.

Известно би-
блейское высказы-
вание: относись к 
другим так, как ты 
хочешь, чтобы от-
носились к тебе. 
Собственно говоря, 
такое отношение и 
отличает людей от 
нелюдей. Вы никог-
да не задумывались, 
что было бы с нами, 
взрослыми, если бы 
дети относились к 
нам так, как мы к 
ним?

Вот, например, 
система оценок. Как 
без них учить де-
тей? А теперь представьте, что взрослому за любое дей-
ствие на работе ставят отметку. Вот я пишу колонку, и 
после каждой главный редактор звонит не мне даже, а 
моим детям (как учителя — родителям) и говорит: «Се-
годня ваш папа написал колонку на три, обратите вни-
мание: хуже стал писать. А сегодня неплохо — четыре 
балла». Или после каждого выпуска моего «Наблюда-
теля» звонил бы генеральный продюсер канала «Куль-
тура» с таким же текстом… Представили? 

Оценка — это способ дрессуры. Мы приучаем ребен-
ка учиться не ради знаний, а вот именно — ради оценки, 
чтобы не ругали.

Если взрослый берет работу на дом, он жалуется 
близким и друзьям: «Тяжелая у меня работа, прихо-
дится на дом брать. Не успеваю». Для наших детей до-
машнее задание — норма в течение 11 лет. Хотя еще 
Ушинский — основатель русской научной педагогики — 
писал: «Задача уроков на дом и вследствие того возло-
жение почти всего труда учения на одних учащихся — 
есть одно из наибольших зол, одолевающих наши рус-
ские училища». Но кто ж его, Ушинского, будет слу-
шать, гения?

А бесконечные замечания, которые мы, походя, де-
лаем нашим детям? «Вымой руки! Оденься теплее! Не 
груби!». Представляете, если бы с нами так? Мы бы 
сколько выдержали?

Мы давно поделили наш мир как бы на два клуба: 
клуб взрослых, то есть людей, принимающих решения, 
имеющих деньги и опыт (то, что часто этот опыт по-
строения собственной несчастливой жизни, значения 
не имеет). И клуб детей-придурков, которые постоян-
но нуждаются в нашей опеке и дрессуре. Да, нам кажет-
ся, что мы их любим, мы их кормим и одеваем, иногда 
балуем, иногда наказываем — дрессируем то есть. Но 
как к равным к ним не относимся. Не доросли еще. 

Великий педагог 
Мария Монтессори 
описала появлении 
ребенка на свет би-
блейской фразой, 
характеризующей 
Христа: «Он при-
шел к своим, и свои 
Его не узнали». По-
нимаете, как? Дети 
приходят к нам как 
к своим, но мы их 
держим за чужих, 
недоделанных.

Вот теперь — 
здрасьте, новая на-
пасть: давайте при-
мем закон, чтобы не 
разрешать нашим 
детям приносить в школы телефоны. Неужели кто-то 
всерьез считает, что именно телефоны не позволяют 
детям получать знания, а не скучная программа или 
учителя? 

Закон обсуждается, и, слава Богу, есть возможность 
высказаться. Взрослым. Дети, как водятся, не обсужда-
ют законы, связанные с их жизнью. Не доросли. Ма-
ленькие еще. Не люди. 

Наша система образования, к сожалению, очень за-
поздала и чаще всего нелепо принимает вызовы време-
ни. Появления мысли о таком законе — еще одно тому 
подтверждение. Взрослым по-прежнему кажется, что в 
слове «гаджет» корень «гад», и потому надо постарать-
ся всеми силами детей от гада избавить. 

Мешают ли телефоны на занятиях? А, скажем, тем, 
кто ходит в госучреждения, не мешают? Или тем, кто 
принимает законы? Или учителям или директорам 
школ? Но никому и в голову не придет принимать за-
кон о том, что директор школы не имеет права прино-
сить в школу мобильник. Или рабочий на заводе. Или 
депутат. Или врач. Им можно — они взрослые. А у детей 
нужно отнять мерзкие гаджеты, и они тогда бросятся 
овладевать знаниями изо всех сил! 

Может быть, самая большая беда школы — форма-
лизм, когда педагоги делают вид, что преподают, а дети 
— что учатся. ЕГЭ — апофеоз этого формализма, когда 
все прекрасно понимают, что этот экзамен — проверка 
не знаний, а нервов…

Мы никак не хотим понять, что растет новое поко-
ление, для которого, скажем, общение в соцсетях — не-
обходимая часть жизни. Соцсети придумали взрослые, 
и зачем теперь отнимать у детей то, без чего их и так тя-
желая школьная жизнь станет еще тяжелее? Разве не 
лучше учить их пользоваться гаджетами, получить из 
них нужную информацию? Разве это не важнее?

Дети — это люди. Их бессмысленно дрессировать. 
Во-первых, во-вторых и в-третьих, их надо уважать. С 
ними надо говорить и договариваться. Другого вариан-
та общения с теми, кому принадлежит будущее, попро-
сту нет. 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Как без оценок 
учить детей? 
А теперь пред-
ставьте, что взро-
слому человеку 
за любое действие 
на работе ставят 
отметку

Может быть, 
самая большая 
беда школы — 
формализм, когда 
педагоги делают 
вид, что препода-
ют, а дети — 
что учатся

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий
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Разговоры с голо-
совым помощни-
ком  на самом деле 
не секретные — 
их могут слушать 
другие люди
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НОВОСТИ 

Новак 
Джокович стал
победителем
Уимблдона

ПОДТВЕРДИЛ
КЛАСС
Артур Нанян

Первая ракетка мира Новак 
Джокович в драматичной борь-
бе обыграл в финале Уимблдона 
Роджера Федерера в пяти сетах 
— 7:6, 1:6, 7:6, 4:6, 13:12. Матч 
длился чуть больше пяти часов. 

Федерер добился невероят-
ного достижения. Участие в ре-
шающей встрече Уимблдона в 
37 лет говорит о многом. В част-
ности, о том, что швейцарец все 
еще в прекрасной форме. И что 
он еще много лет будет радовать 
поклонников тенниса своей иг-
рой.

То же самое относится и к 
Джоковичу, который, правда, 
моложе Федерера на шесть лет. В 
финале у Роджера было несколь-
ко возможностей победить. Са-
мый явный из них он упустил в 
пятом сете. Швейцарец подавал 
на мяч, вел в гейме 40:15, но 
упустил свой шанс. А Новак в 
очередной раз показал харак-
тер. 

Добавим, что Джокович в пя-
тый раз выиграл Уимблдон, при-
чем в трех случаях в решающем 
поединке ему противостоял как 
раз Федерер. 

Что касается женского оди-
ночного турнира, то его победи-
телем стала Симона Халеп. В фи-
нальном матче она за 56 минут 
одолела американку Серену Уи-
льямс — 6:2, 6:2. Для румынки 
этот титул стал первым на лон-
донских кортах.

К слову, Халеп не только 
впервые в карьере выиграла 
Уимблдон, но и установила ре-
корд по количеству ошибок в 
финале турнира: она допустила 
лишь три невынужденных про-
маха.

— Не могу описать словами, 
что значит выиграть Уимблдон. 
Это нечто особенное, — подели-
лась эмоциям Симона. — Я дума-
ла о матче, а не о сопернице, по-
тому что раньше я немножко по-
баивалась играть с Сереной. Но 
теперь я ничего не боюсь. •

Назван формат 
нового сезона 
баскетбольной 
Единой лиги

ПЛЕЙ-ОФФ 
УКОРОТИЛИ
Илья Трисвятский

В Москве состоялось заседания 
Совета баскетбольной Единой 
лиги ВТБ, на котором был объяв-
лен формат чемпионата сезона 
2019/20. В турнире выступит 13 
команд. Лигу из-за сокращения 
финансирования покидает лат-
вийский ВЭФ.

Чертова дюжина клубов в ре-
гулярном чемпионате сыграет в 
два круга, затем плей-офф с уча-
стием восьми сильнейших. Тур-
нир с выбыванием укорочен, се-
рии всех стадий пройдут до двух 
побед по схеме «1-1-1». Сезон 
надо завершить пораньше, что-
бы отпустить баскетболистов в 
сборные, которые сыграют в 
олимпийской квалификации.

— В прошлом сезоне в «регу-
лярке» было много интересного, 
— сказал почетный президент 
Единой лиги Сергей Иванов. — 
Отмечу удачное выступление 
двух зарубежных клубов: в плей-
офф вышли эстонский «Калев» и 
казахстанская «Астана». Самым 
удивительным стал матч между 
казанским УНИКСом и перм-
ской «Пармой». Команда из Та-
тарстана потерпела поражение, 
не стала победителем «регуляр-
ки», попала не в ту часть сетки 
плей-офф и в итоге лишила себя 
места в Евролиге. Выделю четы-
ре клуба — польскую «Зелену-Гу-
ру», белорусский «Цмоки-
Минск», «Астану» и краснояр-
ский «Енисей». Они не получили 
ни одного штрафа за нарушение 
регламента. А вот чемпиона 
ЦСКА мы финансово наказыва-
ли неоднократно.

Гендиректор Единой лиги 
Илона Корстин сообщила об 
увеличении зрительской актив-
ности: «Средняя посещаемость 
матчей турнира выросла на 13 
процентов. Это радостный пока-
затель. Новые заявки на всту-
пление в Единую лигу от россий-
ских клубов не рассматрива-
лись, пока еще нет тех потенци-
альных дебютантов, кто соот-
ветствует всем требованиям ре-
гламента по вместимости арен и 
бюджетам. Но могу сообщить, 
что «Спартак-Приморье» из 
Владивостока и столичный МБА 
включены в число участников 
молодежного чемпионата Еди-
ной лиги». •

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;

Басманный районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Гагаринский  районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Дорогомиловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Замоскворецкий районный суд: 
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Зеленоградский районный суд: 
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Зюзинский районный суд;
— судей районного суда  — 1 должность;

Измайловский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Коптевский районный суд:
— мировых судей  — 1 должность;

Кузьминский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;

Лефортовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 4 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;

Нагатинский районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Никулинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Останкинский районный суд:
— мировых судей — 2 должности;

Перовский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Преображенский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;

Пресненский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Савеловский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;

Симоновский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Солнцевский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;

Таганский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Тверской районный суд:
— судей районного суда  — 3 должности;

Тимирязевский районный суд:
— судей районного суда  —2 должности;

Тушинский районный суд:
— судей районного суда  — 1 должность;

Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;

Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 1 должность;

Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;

Чертановский районный суд: 
— судей районного суда — 3 должности;

Щербинский районный суд: 
— судей районного суда — 2 должности.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантные должности судей районных судов и мировых судей су-
дебных участков города Москвы принимаются до 24.07.2019 г. в 
Квалификационной коллегии судей г. Москвы по предваритель-
ной записи в понедельник с 14.00 до 18.00 и во вторник с 9.00 до 
13.00 по адресу: г. Москва, ул. Богородский Вал, д. 8, 6-й этаж 
основного здания, телефоны для справок и записи: 8 (495) 533-
89-33, 8(495) 533 -89 -34.    

Документы кандидатов для сдачи квалификационного экза-
мена на должность судьи принимаются в понедельник, четверг с 
14.15 до 17.00 по адресу: г. Москва, Новинский бульвар, дом 22 
(станция метро «Баррикадная»); Странова Ольга Васильевна, те-
лефон: 8 (495) 691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

судей районных судов  
и мировых судей г. Москвы:

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Об исключении АО КБ «Михайловский 
ПЖСБ» из реестра банков — 

участников системы обязательного 
страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» сообщает, что в связи с аннулированием Бан-
ком России лицензии на осуществление банковских опера-
ций у акционерного общества коммерческий банк «Михай-
ловский Промжилстройбанк» (регистрационный номер по 
Книге государственной регистрации кредитных организа-
ций 2961, номер по реестру банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 970) и завершением 
Агентством процедуры выплаты возмещения по вкладам 
Правлением Агентства 11 июля 2019 г. (протокол № 60) 
принято решение об исключении указанного банка из ре-
естра банков — участников системы обязательного страхо-
вания вкладов с 4 июля 2019 г. на основании письма Банка 
России от 8 июля 2019 г. № 14-5-18/8083 о государствен-
ной регистрации банка в связи с его ликвидацией (запись в 
Едином государственном реестре юридических лиц от 
4 июля 2019 г. № 2193400030052).

Продажа объектов имущественного комплекса 
вертодрома «Красная Поляна», расположенного по адресу: 
г. Сочи, п. Красная Поляна, ул. Защитников Кавказа, д. 60 

извещение о проведении открытого аукциона  
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622, 
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495)  
276-00-51, доб. № 421, v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения торгов: 16.08.2019 в 12:00 МСК.
Заявки на участие в торгах принимаются с 15.07.2019 

с 10:00 по 15.08.2019 до 18:00 МСК.
Дата рассмотрения заявок: 16.08.2019 до 12:00 МСК.
Предмет аукциона в электронной форме: продажа еди-

ным лотом объектов недвижимого объектов (14 ед.) и движимо-
го (147 ед.) имущества вертодрома «Красная Поляна».

Начальная цена Имущества: 125 042 593 руб., кроме того 
НДС.

Шаг повышения цены: 1 250 000 руб.
Размер обеспечения заявки для участия в торгах (за-

даток) в электронной форме составляет: 12 500 000 руб., 
НДС не облагается.

Полная информа-
ция о торгах размещена 
на официальном сай-
те Организатора тор-
гов https://etp.gpb.ru и 
Продавца http://www.
gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ВОДНЫЕ ВИДЫ Синхронистка Светлана Ромашина родила ребенка и вернулась, 
чтобы стать шестикратной олимпийской чемпионкой

Света в своей стихии
Анна Козина, Кванджу

Р
оссийские синхронистки 
завоевали на чемпионате 
мира по водным видам 

спорта в Южной Корее уже два 
«золота». И коллекция будет 
только расти. Но это давно не но-
вость, что наши спортсменки 
лучшие в этой дисциплине, как 
ее ни назови — то ли синхронным 
плаванием, то ли на новый манер 
артистическим. Поражает дру-
гое: россиянки умудряются ро-
жать детей и снова возвращаться 
в сборную, чтобы одерживать 
яркие победы и ставить уникаль-
ные рекорды.

Так перед Олимпиадой-2016 в 
Рио сделала Наталья Ищенко. 
Сейчас по ее стопам идет Светла-
на Ромашина, которая стала ма-
мой в ноябре 2017 года. И Ната-
ша, и Света — пятикратные олим-
пийские чемпионки. Столько же 
побед на счету Анастасии Давы-
довой. В 2012-м ее достижение 
казалось невероятным. Ромаши-
на готовится его побить. Нынеш-
ний ЧМ только разминка перед 
Играми-2020. Хотя и по итогам 
Кванджу Светлана может стать 
21-кратной чемпионкой мира. 
После вчерашнего «золота» за 
технический дуэт в ее копилке — 
19 медалей.

Что же движет Светланой Ро-
машиной? Спортсменка расска-
зала, зачем вернулась и чего хо-
чет добиться.

Света, когда брали паузу после 
Рио, знали, что это не конец?

СВЕТЛАНА РОМАШИНА: Наверное, я 

понимала это, еще когда сходи-
ла с олимпийского пьедестала. 
Знала, что следующий этап — 
это рождение ребенка. Но чув-
ствовала, что еще не наплава-
лась. И сейчас у меня нет ощу-
щения, что так тяжело все дает-
ся, как будто в первый раз. Меня 
тепло приняли судьи, тренеры. 
Чувствую себя на своем месте, в 
своей стихии. Когда два года на-
зад в Будапеште я попробовала 
себя в качестве тренера, чувст-
вовала, что что-то не так. Не по-
нимала, почему я стою на бор-
тике, когда должна быть в воде. 
В Кванджу все встало на свои 
места.

Дочка тоже будет синхро-
нисткой?

СВЕТЛАНА РОМАШИНА: Если честно, 
муж категорически против. Со-
бирается отдать ее в хоккей. Тут 
уже против высказывается вся 
женская часть семьи. Но он 
просто не хочет для дочери та-
кой судьбы и адских трениро-
вок, как у нас. Но выбирать ей.

Как же тогда муж воспринял 
ваше решение?

СВЕТЛАНА РОМАШИНА: Он большой 
молодец, поддерживает меня во 
всем. В моем возвращении во-
обще большую роль сыграла 
поддержка близких. Бабушка 
приезжает по первому зову. 
Муж готов оставаться с ребен-

ком, хотя не все на такое пойдут. 
Он терпит, ждет еще следующий 
год точно.

Наталья Ищенко первой 
прошла этот путь. Обмен 
опытом проводили?

СВЕТЛАНА РОМАШИНА: Удобно полу-
чилось, что Наташа уже испыта-
ла все на себе. У наших детей 
разница в возрасте 4 года и 1 
день. Так что можно точно сле-
довать проверенной схеме. 
Хочу сказать ей большое спаси-
бо за все советы. Я могла позво-
нить с вопросом насчет няни 
или ребенка. Меня часто спра-
шивают, можно ли назвать нас 
лучшими подругами. Наверное, 
нет. Но при этом тепло на душе, 
что есть человек, который бли-
зок во всем, всегда предложит 
помощь и поддержку. Уверена, 
что она и сейчас смотрит, боле-
ет за нас со Светой Колесничен-
ко. Передаем ей привет!

После выступления в Кванджу 
вы приблизитесь к легендар-
ному Майклу Фелпсу по коли-
честву титулов на ЧМ. У него 
26, у вас, надеюсь, будет 21. Не 
хотите попробовать догнать 
американца?

СВЕТЛАНА РОМАШИНА: Фелпс, он на 
то и Фелпс. Давайте оставим его 
на первом месте.

Но в Токио вы все равно може-
те побить рекорд — стать са-
мой титулованной синхро-
нисткой в истории…

СВЕТЛАНА РОМАШИНА: Я стараюсь об 
этом не думать. Это не главное. 
Я вернулась, и мне не хочется 
просто штамповать медали. Хо-
чется, чтобы мое возвращение 
получилось красивым, чтобы 
запомнилось. 

ВОЛЕЙБОЛ В финале Лиги наций наша мужская сборная 
сыграла против хозяина площадки в Чикаго

Американская гора

Илья Трисвятский 

М
инувшей ночью 
по московскому 
в р е м е н и  м у ж-
ская сборная Рос-
сии второй сезон 
подряд сыграла в 
финале Лиги на-
ций, существую-
щей с 2018 года. 

Первые обладатели титула в Чи-
каго встречались с хозяевами 
площадки командой США.

Независимо от результата 
решающего матча выступление 
россиян в коммерческом тур-
нире, пришедшем на смену су-
ществовавшей в период 1990—
2017 годов Мировой лиги, сле-
дует признать удачным. Осо-
бенно если учитывать сложней-
шую логистику наших переме-
щений на этих соревнованиях. 
По ходу предварительного ра-
унда летали из Ирана в Брази-
лию, затем в Австралию, а на ре-
шающую стадию снова верну-
лись в Америку, теперь уже Се-
верную. Работающий с коман-
дой первый сезон главный тре-
нер Туомас Саммелвуо вместе с 
ответственным за все мужское 
направление во Всероссийской 
федерации волейбола (ВФВ) и 
ее генеральным секретарем 
Александром Яременко грамот-

но распланировали ротацию иг-
роков, своевременно предо-
ставляя передышки лидерам и 
освобождая их от самых утоми-
тельных поездок не в ущерб ре-
зультату.

Но обольщаться еще очень 
рано. Впереди у сборной в 2019 
году еще три официальных тур-
нира, среди которых даже Ку-
бок мира будет иметь второсте-
пенное значение. Главнее всего 
августовская олимпийская ква-
лификация в Санкт-Петербурге 
и затем чемпионат Европы, ко-
торый примут сразу четыре 
страны — Франция, Словения, 
Бельгия и Голландия.

Что же касается уже завер-
шившейся Лиги наций, то здесь 
России выпало сложное распи-
сание — пришлось играть четы-
ре дня подряд. Победив прошло-
годнего финалиста Францию со 
счетом 3:0, подопечные Сам-
мелвуо сразу обеспечили себе 
выход в полуфинал. Так как ра-

нее «трехцветные» в тройке «В» 
уступили американцам. Так что 
встреча против хозяев площад-
ки уже не имела принципиаль-
ного значения, и главный тре-
нер предоставил отдых четырем 
ключевым исполнителям — до-
игровщикам Дмитрию Волкову 
и Егору Клюке, блокирующему 
Ильясу Куркаеву, диагонально-
му нападающему Виктору Поле-
таеву.

Все они вышли в стартовом 
составе на полуфинальный 
матч с Польшей, компанию им 
составили связующий и капи-
тан команды Игорь Кобзарь, 
блокирующий Иван Яковлев и 
либеро Валентин Голубев. По-
жалуй, в упрек нашей команде 
можно поставить только вто-
рую партию, когда как-то нео-
жиданно для всех было растеря-
но преимущество в пять очков 
(16:11) и действующие чемпио-
ны мира поляки в итоге взяли 
этот сет «на балансе» (26:24).

Чуть тревожно стало в сле-
дующей партии, когда сопер-
ник сумел оторваться на три 
мяча (16:13), однако россияне 
вовремя проявили мастерство 
и волевые качества, переломив 
ход игры. Ну а затем уже без 
особых проблем удалось окон-
чательно дожать грозного оп-
понента — 3:1 (25:19, 24:26, 
25:22, 25:21). Полетаев принес 
победителям 24 очка, Клюка — 
19. И обязательно отметим 
вдохновенный волейбол в ис-
полнении проводящего в сбор-
ной первый сезон блокирую-
щего Ивана Яковлева — 15 вы-
игранных мячей.

— Выступать в финале Лиги 
наций — это здорово. Надеюсь, 
мы сможем насладиться этим 

моментом и своей игрой, — ска-
зал главный тренер сборной 
России финский специалист Ту-
омас Саммелвуо. — Я очень рад 
за нашу команду, у нас отличная 
атмосфера в коллективе, все 
парни друг за друга горой. В Чи-
каго нам пришлось непросто, 
матчи шли подряд, каждый 
день, и на первый план выходи-
ло умение быстро восстанавли-
ваться.

В другом полуфинале амери-
канцы взяли верх над Бразили-
ей — 3:2 (25:21, 17:25, 21:25, 
25:20, 15:9). Минувшей ночью 
южноамериканцы оспаривали 
«бронзу» в матче с поляками. 

Светлана Ромашина и Светлана Колесниченко завоевали «золото» чемпионата мира в технической программе.

А К Ц Е Н Т

В Чикаго у россиян было сложное 
расписание — играть пришлось 
четыре дня подряд

Российские волейболисты на одном 
дыхании провели матч против поля-
ков и добились красивой победы.
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Тем временем

Женская сборная России в четвертый раз подряд завоевала титул 

победителя Всемирной Универсиады. На завершившемся волей-

больном турнире XXX летних студенческих Игр в Италии наша ко-

манда в финале сразилась с хозяевами соревнований — 3:1 (25:21, 

15:25, 26:24, 25:18).

По итогам всех соревнований завершившейся вчера Универсиады 

сборная России по общему числу медалей поделила первое место 

с Японией — по 82 награды. Но по «золоту» студенты из Страны вос-

ходящего солнца опередили нашу команду. У японцев 33 победы, 21 

«серебро» и 28 третьих мест. Показатели России таковы: 22 + 24 + 

36. Замыкает топ-3 сборная Китая (22 + 13 + 8).

А К Ц Е Н Т

Светлана Ромашина: Не хочу просто 
штамповать медали, хочу, чтобы мое 
возвращение запомнилось
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ФУТБОЛ Столичный ЦСКА
неожиданно проиграл
«Крыльям Советов»

Пошли 
сенсации

Артур Нанян

Столичные армейцы неудачно начали сезон. В старто-
вом матче Премьер-лиги они проиграли на выезде 
«Крыльям Советов» — 0:2.

Если в прошлом сезоне от ЦСКА мало кто ждал по-
двигов из-за резкой смены состава, то в новом болель-
щики вправе рассчитывать как минимум на попада-
ние в тройку. Предпосылки к этому есть: клуб сохра-
нил Федора Чалова и Марио Фернандеса, заплатил ог-
ромные для себя деньги на Николу Влашича и усилил-
ся талантливой молодежью. 

Перед стартом чемпионата фанатов армейцев на-
стораживала разве что не самая впечатляющая игра 
команды в межсезонье. В частности, на австрийском 
турнире, где «красно-синие» уступили всем трем со-
перникам: «Краснодару», «Ростову» и «Спартаку». 
Примечательно, что в этих матчах ЦСКА забил лишь 
два гола. 

— Не стоит делать выводов по предсезонным встре-
чам, — уверял глав-
ный тренер армей-
цев Виктор Гонча-
ренко перед игрой 
в Самаре. — У нас 
там не было полно-
ценного состава. 
Только недавно к 
нам присоедини-
лись Сигурдссон, 
Влашич. Все пока-
жет чемпионат.

За исключением 
небольших отрезков, матч с «Крыльями» получился 
не самым ярким в исполнении москвичей. Моменты 
для взятия ворот у ЦСКА, разумеется, были. Но все 
они возникли после дубля Александра Соболева, за-
бившего оба гола в течение семи минут — с 51-й по 58-
ю. 

В одном из эпизодов «красно-синие» могли рас-
считывать на пенальти, однако арбитр Кирилл Левни-
ков не стал наказывать «Крылья» за игру рукой вер-
нувшегося в Самару спустя 14 лет Александра Анюко-
ва. На большее ЦСКА не сподобился. Как итог — 0:2 от 
самарцев. К слову, армейцы впервые с 2001 года стар-
товали в первенстве с поражения. 

— Мы переломили ход встречи за счет командной 
игры, — считает главный тренер «Крыльев» Миодраг 
Божович. — Знали, что с ЦСКА будет трудно. Это один 
из лучших клубов по контролю мяча. Ребята терпели 
и дождались своих моментов. 

Рулевой армейцев Виктор Гончаренко был краток. 
Он отметил, что его команда показала плохую игру и 
уступила по делу. «Этот матч мне напомнил встречу с 
Тулой в прошлом сезоне», — сказал белорусский спе-
циалист, имея в виду поражение от «Арсенала» (0:2) в 
первом поединке весеннего отрезка в минувшем сезо-
не. 

Чемпион России «Зенит» начал защиту титула с 
непростой победы над «Тамбовом»(2:1). 

К старту Премьер-лиги питерцы подошли в не са-
мом лучшем настроении. Можно сколько угодно гово-
рить о статусе матча за Суперкубок, но в нем, играя 
сильнейшим составом, «Зенит» уступил «Локомоти-
ву», пропустив два мяча уже в концовке. 

— В стартовых матчах статус соперника не имеет 
значения, — отметил перед встречей с «Тамбовом» 
главный тренер питерцев Сергей Семак. — Игры скла-
дываются по-разному. У кого-то уже есть набранные 
очки. Уверен: сюрпризы в этом сезоне еще будут. Но 
мы хотим, чтобы они нас не коснулись. 

По сравнению с противостоянием против «желез-
нодорожников» Семак произвел два изменения. На 
скамейке оказались Эмилиано Ригони и Кристиан 
Нобоа, который уже в ближайшие дни должен присое-
диниться к «Сочи». Полностью состав питерцев на 
вчерашнюю встречу выглядел следующим образом: 
Андрей Лунев, Дуглас Сантос, Бранислав Иванович, 
Ярослав Ракицкий, Игорь Смольников, Юрий Жир-
ков, Александр Ерохин, Магомед Оздоев, Себастьян 
Дриусси, Сердар Азмун, Артем Дзюба. 

Первый тайм питерцы провели не лучшим обра-
зом. Но в начале второго усилиями Ерохина и Дзюбы 
повели 2:0. На 71-й минуте гости отквитали один мяч 
после точного удара Олабирана Муйвы, которому по-
могла ошибка Лунева. В концовке «Зенит» отодвинул 
игру от своих ворот и не допустил еще одной осечки. 
Как итог —  победа со счетом 2:1 над дебютантом элит-
ного дивизиона.

Добавим, что вчера вечером в чемпионате России 
состоялся еще один матч — «Ахмат» принимал «Крас-
нодар». Результат этой игры стал известен после под-
писания номера «РГ» в печать. Ну а закроют програм-
му первого тура сегодня в Москве вице-чемпион стра-
ны «Локомотив» и казанский «Рубин». 

СТАТИСТИКА

«Арсенал» — «Динамо» — 1:1
Голы: Григалава, 84 — Кардозу, 16.

«Урал» — «Уфа» — 3:2
Голы: Бикфалви, 14, 49, Бавин, 81 — Козлов, 76, Фомин, 

86 — пен.

«Спартак» — «Сочи» — 1:0
Гол: Жиго, 90+3.

«Ростов» — «Оренбург» — 2:1
Голы: Шомуродов, 11, Ионов, 42 — Деспотович, 49.

«Крылья Советов» — ЦСКА — 2:0
Голы: Соболев, 51, 58 — пен.

«Зенит» — «Тамбов» — 2:1
Голы: Ерохин, 46, Дзюба, 48 — Муйва, 71.  

В Самаре ЦСКА выдал одну из худших своих игр при Викторе 
Гончаренко.

ЦСКА впервые 
с 2001 года 
стартовал в чем-
пионате России 
с поражения

ТОЛЬКО В «РГ»  Новый капитан «Спартака» Георгий Джикия готов к роли 
лидера команды

Вождь «красно-белых» 
Илья Зубко 

М
о с к о в с к и й 
«Спартак» в это 
межсезонье при-
лично обновил-
ся, и пока даже 
специалисты не 
могут понять, ка-
к о й  р е зул ьтат 
способны пока-

зать «красно-белые». Одно 
можно сказать наверняка — у 
команды новый капитан, за-
щитник Георгий Джикия. 

Несколько дней назад на 
базе в Тарасовке повязку ему 
вручил главный тренер Олег 
Кононов. Он не стал устраивать 
выборы и капитана назначил 
лично. Впрочем, едва ли хоть 
кто-то мог предложить канди-
датуру лучше Георгия. Еще в 
конце прошлого сезона на фа-
натской трибуне появился 
большой баннер: «Джикия наш 
капитан». Болельщики прекра-
сно чувствуют, кто достоин это-
го звания. Сам игрок принял 
выбор с достоинством. И в пер-
вом большом интервью после 
назначения рассказал о своей 
новой роли и о многом другом.

Без громких слов
В списке фаворитов на сезон 
«Спартак» идет далеко не 
первым номером. Задевает?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Всему свое время. 
Сезон длинный, он только на-
чинается, и всё в наших руках и 
ногах. Все имеют право на свое 
мнение. Кто-то говорит, что мы 
фавориты, кто-то считает, что 
мы даже в пятерку не попадем и 
будем где-то внизу. Самое глав-
ное, что мы, команда «Спар-
так», знаем — есть люди, кото-
рые за нас переживают. И будут 
рядом с нами до конца, что бы 
ни случилось и какие бы момен-
ты у «Спартака» ни были.

При этом абонементов клуб 
продал заметно меньше, чем 
в прошлом году…

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Это же неофици-
альная информация, и вообще 
похоже, скорее, на какой-то 
вброс. Во-первых, при продле-
нии абонементов предлагается 
скидка — знаю, поскольку сам 
недавно помогал ребятам это 
сделать. Во-вторых, уверен, еще 
не все, кто хотел приобрести 
абонементы, успели это сде-
лать. Но время еще есть. А мы 
своей игрой на старте сезона, 
надеюсь, поможем им поскорее 
определиться.

Нет ощущения, что меньше 
стали вас поддерживать по-
сле прошлого сезона, в кото-
ром заняли пятое место?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Я такого не чувст-
вую. Возможно, многие недо-
вольны нашими результатами, 
и я понимаю этих людей пре-
красно. Любой болельщик хо-
чет видеть только победы. Но 
при этом большинство людей 
всегда будут продолжать под-
держивать «Спартак». Неваж-
но, будет ли сегодня в команде 
Джикия или завтра еще какой-
то футболист. Для них «Спар-
так» — не какое-то определен-
ное время или конкретный иг-
рок.

Вы осознаете, что стали ка-
питаном не просто клуба, а 
особенной команды для мил-
лионов людей? Или такие 
мысли лучше гнать из головы, 
когда на поле выходишь?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Я прекрасно пони-
маю это. Начинается мой чет-
вертый сезон в клубе, и я знаю, 
что такое «Спартак». Думаю, 
что готов. А по поводу ответст-
венности — наоборот, хочется 
думать обо всех вещах, которые 
могут нам в будущем помочь. 
Хочется связать вместе коман-
ду, объединиться, делать свою 
работу и двигаться вперед. Это 
касается всех — болельщиков, 
руководство, тренерский штаб, 
наш коллектив.

«Спартак» может стать 
чемпионом в этом сезоне?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Я не буду говорить 
такие громкие слова. Может 
или не может — все покажет се-
зон. То, что мы будем бороться 
и биться в каждом матче, — это 
сто процентов. 

Лига Европы, особенно ее ква-
лификация, нужны «Спарта-
ку»? В сезоне, когда команда 
стала чемпионом, все начи-
налось как раз с вылета из ев-
рокубков уже летом.

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Конечно, надо 
было проходить в групповой 
этап Лиги Европы напрямую. 
Но реалии таковы, что нам нуж-
но играть квалификационные 
матчи. Мы хотим попасть в 
групповой этап и участвовать в 
этом турнире. Всегда приятно 
показать себя в Европе.

А нагрузка дополнительная?
ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Слушайте, ну иг-
рают же люди через два дня на 

третий. И по 50–60 матчей за 
сезон проводят. К этому надо 
стремиться, этого надо просто 
хотеть. А если ты не хочешь иг-
рать лишние матчи в Лиге Евро-
пы, хочешь отдыхать, пока дру-
гие ребята в сборные уезжают, 
то такие задачи ты и будешь вы-
полнять — средние. Время все 
расставит на свои места. Пока 
есть здоровье, нужно выжимать 
максимум. И доносим это до 
каждого — надо, чтобы мы игра-
ли как можно больше. От этого 
все будут расти. Тем более у нас 
много ребят, которые пока не 
провели даже трех матчей под-
ряд в основном составе. И если 
будет много игр, у них появится 
больше шансов показать себя. 

Самые лучшие 
болельщики

Главный тренер «Спартака» 
Олег Кононов заслужил репу-
тацию человека интеллиген-
тного и вдумчивого, но при 
этом его частенько критику-
ют за излишнюю мягкость. В 
команде он такой же, как на 
публике, или может ряв-
кнуть, выругаться?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Среди нас он та-
кой же интеллигентный, спо-
койный. Все доходчиво и понят-
но говорит — не кричит, не руга-
ется. Всегда все четко доносит, 
поэтому никаких проблем в об-
щении с ним. Когда хочешь с 
тренером переговорить один на 
один, тоже никаких вопросов. 
Не было такого, чтобы он пере-
шел какую-то грань, повысил 
голос.

Вам с Кононовым теперь ведь 
много придется общаться, 
еще и как капитану. Комфор-
тно с ним?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: У нас хорошие от-
ношения. Когда я хочу что-то 
спросить, всегда пожалуйста. 
Если вопросы возникают, реша-
ем их. Могу и позвонить при не-
обходимости, но в этом особого 
смысла нет, поскольку и так 
каждый день видимся (улыбает-
ся). Думаю, что и дальше будет 
также. Потому что Олег Георги-
евич и я, и команда — все хотим 
развиваться и двигаться только 
в одном направлении, вперед. В 
этом плане никаких разногла-
сий не будет.

В смешанной зоне перед жур-
налистами придется теперь 
останавливаться, интервью 
давать.

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Придется. Здесь 
самое главное, чтобы все отно-
сились уважительно друг к дру-
гу. После победы, понятное 
дело, любой может выйти и ска-
зать пару слов. А после пораже-
ний разные моменты бывают. 
Но теперь я как капитан даже 
после неудачных игр в смешан-
ной зоне обязан останавливать-
ся и говорить. Надеюсь, что та-
ких моментов будет мало.

И к трибунам после игры ко-
манду подводить не забывай-
те.

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Да, это тоже важ-
ный момент, который мы чуть-
чуть выпустили из-под контр-
оля. Потому что с трибун иног-
да какие-то странные вещи кри-
чали. Некоторые ребята это 
как-то не так воспринимали. 
Кто-то после этого расстраи-
вался и уходил — может, в силу 
возраста или непонимания. В 
этом году мы все обсудили в ко-
манде, и, конечно, будем подхо-
дить к болельщикам. Хочется, 
чтобы нас поддерживали и не-
сли положительный заряд. Бо-
лельщики у нас самые лучшие.

Штрафы в «Спартаке» ка-
питан собирает? И на что 
эти деньги тратите?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Не капитан. Есть 
человек, который отвечает за 
банк. У нас это один из моло-
дых, не скажу кто, мы ему кассу 
доверяем. Проколов пока не 
было никаких (улыбается). 
Приносит все вовремя. Мы эти 
деньги тратим или на подарки к 
праздникам, или когда кому-то 
надо помочь в бытовых момен-
тах. Например, весь женский 
персонал, который работает у 
нас на базе, с 8 марта поздра-
вить. Сначала собираемся, ре-
шаем, что будем дарить. Им 
приятно такое внимание, поэ-
тому праздники не пропускаем.

Молодежи дали шанс
В «Спартаке» стало гораздо 
больше молодежи. Можно те-
перь назвать команду пионе-
ротрядом?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Да нет, почему пи-
онеротряд? Если не ошибаюсь, 
средний возраст в нашей ко-
манде — 24 года. У нас хорошая 
смесь: взрослые, опытные фут-
болисты, которые уже давно в 
«Спартаке», есть ребята сред-
него возраста, кто в сборной иг-
рает, плюс молодое поколение. 
Хотя это тоже не совсем пра-
вильно говорить «молодое». Ба-
каев, Ломовицкий, Мелкадзе — 

им по 22–23 года. Не скажу, что 
это молодой возраст. Просто в 
России такие стереотипы, хотя 
люди в 18–19 уже чемпионаты 
мира выигрывают. Скорее, они 
молодыми считаются, потому 
что не провели еще достаточно 
серьезных матчей на высоком 
уровне. У нас серьезная конку-
ренция, и раньше они просто не 
могли этого сделать. А сейчас 
все в их руках. Пусть пашут, до-
казывают, стараются и проби-
вают себе место в составе.

Есть ощущение, что для них 
вообще авторитетов нет. И к 
старшим никакого пиетета 
точно не испытывают.

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Раньше по-друго-
му было, конечно. Помню, как я 

в 17 лет попал во вторую лигу к 
мужикам, которые на 7–8 лет 
старше. Там на цыпочках ходил. 
Пас не отдашь — слева наорут и 
справа. И уже не хочется мяч те-
рять. А сейчас они думают, что 
все знают. И с ними надо ласко-
во. Как говорит Федор Кудря-
шов, нежная молодежь пошла. 
Но главное, чтобы на поле вы-
кладывались 90 минут. А что 
там на тренировке или в быту 
произойдет — решим вопрос.

По итогам межсезонья все 
хвалят Зелимхана Бакаева, 
вернувшегося из аренды в 
тульском «Арсенале». Уси-
лит он «Спартак»?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: То, что он приба-
вил за год в Туле, — это одноз-
начно. Набрался игровой пра-
ктики, забил много голов и 
большой молодец, что тогда уе-
хал и начал свой путь. Я рад, что 
он вернулся. Сейчас он уже го-
тов для «Спартака», для серьез-
ных дел. Думаю, он усилит ко-
манду,  и  его  возвращение 

«Спартаку» сейчас очень на 
руку. Учитывая, что крайние 
хавы — чуть-чуть проблемная 
зона. В прошлом сезоне не было 
футболиста, который бы знал, 
что будет стопроцентно играть 
слева или справа. Все время 
что-то менялось, варьирова-
лось — смотрели, искали.

В Инстаграме Бакаев закра-
шивает футболистам ого-
ленные части ног на фото. 
Это объясняют религиозны-
ми правилами ислама. Вы в 
команде как-то обсуждали 
ситуацию, которая не дает 
покоя болельщикам?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Конечно, я его 
спросил — что, зачем. На самом 
деле у него это уже давно. Инте-

ресно, что когда он сделал это, 
играя в Туле, никто внимания 
не обратил. А когда сделал в 
«Спартаке», то на него сразу 
напали. Это его выбор, его Ин-
стаграм. Главное, чтобы всякой 
ерунды там не добавлял. А по 
поводу закрашенных коленей — 
он очень религиозный человек, 
мусульманин. У них есть такие 
законы, кто-то их придержива-
ется полностью, кто-то нет. Зе-
лим выбрал такой путь, и мы в 
команде с уважением относим-
ся к тому, что ему надо помо-
литься, что он какие-то продук-
ты не употребляет. Обычные 
бытовые моменты, к которым 
можно подстроиться. И не обсу-
ждать на весь мир, почему он 
закрасил колени на фото.

Одно из громких приобрете-
ний «Спартака» этого лета 
— Понсе. Как он вам?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Он начинает вли-
ваться и показывать себя. То, 
что он обладает определенны-
ми качествами, — факт. Теперь 

нужно смотреть в игре. Конеч-
но, мы как команда поддержи-
ваем его. Знаю, что он уже на-
чал потихоньку учить русский 
язык. Вообще он большой моло-
дец. В коллективе не теряется, 
всегда вместе с нами — слушает, 
работает, улыбается. Хороший 
футболист, но самое главное 
увидим на поле во время сезона. 
Мы хотим, чтобы он как можно 
лучше себя показал.

Понсе учит русский. А кто из 
иностранцев в «Спартаке» 
лучше всего язык знает?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Адриано и Фер-
нандо хорошо говорят. Они ведь 
долгое время играли на Украи-
не, поэтому все понимают. Если 
с ними сидеть, как с вами, за 
столом один на один, то спокой-
но можно разговаривать обо 
всем. 

Зе Луиш, покидая «Спар-
так», плакал. Его уход — по-
теря?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Конечно. Это ка-
чественный футболист, и все 
прекрасно знают, что он умеет. 
Но так получилось, что он ушел. 
Я ему потом эсэмэску написал, 
пожелал удачи.

На каком языке смс писали? 
На португальском?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Нет, на русском. 
Он тоже читает. Не так как 
Адрик и Ферни (Адриано и Фер-
нандо. — Прим. авт.), конечно, 
но понимает.

Кто теперь забивать будет в 
«Спартаке», когда Зе ушел?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Жано Ананидзе 
(улыбается). Тот же Бакаев, Ад-
риано. Думаю, все атакующие 
ребята в этом году будут настро-
ены, потому что прошлый сезон 
никого не устроил. Сейчас зага-
дывать, кто сколько забьет, точ-
но не будем. Но я желаю нашей 
команде и отдельно нападаю-
щим забить как можно больше.

Жано вернулся из очередной 
аренды. Он еще не сказал свое-
го последнего слова в «Спар-
таке»?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Нет, не сказал. 15 
июля исполняется 10 лет с тех 
пор, как Жано провел первую 
официальную игру за основную 
команду «Спартака». А в общей 
сложности он уже 11 лет здесь. 
Хотя ему почему-то все время 
26 лет, сколько его знаю (усме-
хается). А если серьезно, то я ду-
маю и надеюсь, что Жано ждет 
хороший и результативный се-
зон. Ему отдельно хочется по-
желать здоровья, чтобы ничего 
не мешало играть.

Дзюба большой молодец
Пока большинство футболи-
стов в начале лета были в от-
пуске, вы отправились в сбор-
ную — играть с Сан-Марино и 
Кипром. Не было мыслей, что 
нормальный отдых испорти-
ли эти матчи отбора к Евро-
2020?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Ничуть. Потому 
что все прекрасно знают, куда 
мы едем, за что играем и в ка-
ком турнире участвуем. Не ка-
ждому в своей карьере удается 
сыграть на Евро или чемпиона-
те мира. У нас были два матча 
отбора на чемпионат Европы, в 
которых мы выполнили самое 
главное — взяли важнейшие 
шесть очков. Уверен, что никто 
из ребят, которые сейчас были 
в сборной, не скажет теперь, 
что зря съездил. Наоборот, все 
очень довольны. Для игрока 
это хорошо, когда он востребо-
ван и в клубе, и в сборной. Тог-
да он чувствует себя по-насто-
ящему полноценным футболи-
стом.

Как относитесь к тому, что 
сборная домашние матчи 
проводит в регионах? Сейчас 
вот в Саранск ездили, в Ни-
жний Новгород.

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Это хорошо и для 
городов, и для болельщиков. 
Ведь непонятно, когда в следую-
щий раз в Саранск приедет 
сборная. Смотришь на лица бо-
лельщиков — им ведь неважно, 
что играем с Кипром или Сан-
Марино. Для них главное уви-
деть Дзюбу, Головина, всю 
сборную России. Очень прият-
но, что в регионах так тепло 
встречают сборную, что пол-
ные стадионы приходят. Все для 
болельщиков.

Пару лет назад ведь никто и 
представить не мог такую 
атмосферу вокруг сборной.

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Не мог. Но как ре-
бята, сборная, развернули к 
себе народ. У меня с чемпиона-
том мира чуть-чуть не получи-
лось (из-за тяжелой травмы 
Джикия не смог сыграть на ЧМ-
2018. — Прим. авт.), а сейчас 
просто приятно ездить. И ог-
ромное спасибо ребятам, тре-
нерскому штабу за то, что у 
меня есть возможность в таком 
тепле и комфорте, на таких ста-
дионах заниматься своим лю-
бимым делом и радовать бо-
лельщиков, которые поддержи-
вают сборную.  

Дзюба — главный балагур и 
лидер сборной?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: То, что на сегод-
няшний день он ведущий и в ко-
манде, и в быту, — это да. Он 
большой молодец, поскольку 
такой путь проделал. Артем за-
служил это. Реально красавец, 
от всей души это говорю.

Есть что у него как у капита-
на почерпнуть вам, как ново-
испеченному капитану?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Он точно умеет го-
ворить хорошие слова перед иг-
рой, может мотивационную 
речь произнести. Может, читает 
какие-то книги специальные. 
Ну и игрой своей заводит — ли-
дерские качества, конечно, у 
него присутствуют.

А вы часто берете слово в раз-
девалке?

ГЕОРГИЙ ДЖИКИЯ: Есть такие момен-
ты. Перед игрой могу пару слов 
сказать или когда в круг уже 
встаем на поле. Пора брать на 
себя ответственность. 

Георгий Джикия на правах капитана 
заряжает партнеров по «Спартаку» 
эмоциями и энергией.

А К Ц Е Н Т

Я не буду говорить громкие слова 
по поводу чемпионства. Но то, 
что мы будем бороться и биться 
в каждом матче, — это сто процентов
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Чемпионат России по футболу: итоги матчей, 
новости и фоторепортажи на сайте 
rg.ru/sujet/6198

Досье «РГ»

Джикия Георгий Тамазович

Родился 21 ноября 1993 года в 

Москве

Центральный защитник

Футболом начал заниматься в 

школе «Виктория» (Балашиха). 

Первый профессиональный 

клуб — «Локомотив-2». Затем 

выступал за «Спартак-На-

льчик», «Химик» (Дзержинск), 

«Амкар» (Пермь). С декабря 

2016 г. — в московском «Спарта-

ке».

Чемпион России (2017), обла-

датель Суперкубка России 

(2017), бронзовый призер чем-

пионата России (2018). Дважды 

включался в список 33 лучших 

игроков сезона по версии РФС 

(2017 и 2019). За сборную Рос-

сии провел 17 матчей. 
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